
Где тонко, там 
и взломится
Хакеры обрушились 
на критическую 
инфраструктуру

Эксперты «Ростелекома» обнару
жили двукратный рост числа ха
керских атак на стратегические 
предприятия в России с начала 
года. Злоумышленники, как пра
вило, пытаются завладеть поч
той топменеджеров предприя
тий и перехватить контроль над 
инфраструктурой. Подобных атак 
на стратегические предприятия 
стало больше во всем мире, так 
как переход на удаленную работу 
создал уязвимости в информаци
онной инфраструктуре, отмеча
ют эксперты по информационной 
безопасности.

Центр мониторинга и реаги-
рования на кибератаки Solar JSOC 
компании «Ростелеком-Солар» за 
январь—ноябрь 2020 года зафикси-
ровал больше 200 профессиональ-
ных хакерских атак на российские 
компании, следует из отчета компа-
нии (есть у „Ъ“). Это вдвое больше, 
чем за весь 2019 год. В том числе 30 
атак совершили группировки наибо-
лее высокого уровня, работающие, 
как предполагают в «Ростелекоме», 
на иностранные государства. Чаще 
всего профессиональные группи-
ровки пытались взломать объекты 
критической информационной ин-
фраструктуры (КИИ), к которым от-
носятся, например, банки, атомные 
предприятия, объекты здравоохра-
нения, электроснабжения, военные 
объекты и госструктуры. Конкрет-
ные примеры атак в компании раз-
гласить отказались.

Хакерские группировки находят 
в софте российских объектов КИИ 
так называемые уязвимости нулево-
го дня (то есть неизвестные разработ-
чикам), а затем пытаются взломать 
почтовые серверы и компьютеры 
первых лиц компаний и ведомств — 
это происходило в 85% случаев, указа-
но в отчете. Также злоумышленники 
предпринимали попытки полу-
чить контроль над инфраструктурой 
объектов, атакуя рабочие станции 
IT-администраторов с высоким уров-
нем привилегий. Высокий уровень 
защищенности IT-инфраструктуры 
компании не гарантирует, что хаке-
ры не смогут получить к ней доступ, 
предупреждает директор центра мо-
ниторинга и реагирования на кибе-
ратаки Solar JSOC «Ростелеком-Солар» 
Владимир Дрюков: «Злоумышленни-
ки все чаще атакуют не саму органи-
зацию напрямую, а действуют через 
ее подрядчика, который меньше забо-
тится об информационной безопас-
ности и при этом имеет доступ к ин-
фраструктуре конечной цели атаки».

Российские компании и ведом-
ства все чаще становятся объектами 
кибератак зарубежных хакеров, под-
тверждают в Check Point. Как сооб-
щал „Ъ“ 17 ноября, по ее статистике, 
американские хакеры обеспечили 
36% общего числа атак в РФ с мая по 
октябрь, обогнав российских коллег, 
на которых теперь приходится толь-
ко 29% попыток взлома.
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К рынку накопились лицензии
ЦБ меняет подход к регулированию

Банк России планирует полностью изме
нить механизм лицензирования всех фи
нансовых институтов — от банков до ин
вестиционных советников. Ряду игроков 
уже разосланы вопросы по будущей ре
форме. Планируется, что она коснется 
не только финансовых организаций, где 
перемены уже назрели, но и нефинансо
вых сфер бизнеса, которые входят в бан
ковские экосистемы. Участники финан
сового рынка в целом поддерживают 
такой подход, но многие считают доста
точным просто снятие с ряда лицензий 
излишних ограничений.

ЦБ начал работу над концепцией пол-
ного изменения механизма лицензирова-
ния финансовых институтов, сообщили 
„Ъ“ три источника в финансовых группах. 
Предполагается, что реформа коснется бан-
ков, профучастников рынка ценных бумаг, 
НПФ, страховых и управляющих компаний 
и других игроков финансового рынка. Рас-
сматривается вопрос и получения лицен-
зии финансового института непрофильной 
компанией, например, в рамках экосисте-
мы. «Это может быть некая базовая лицен-
зия, на основе которой лицо будет получать 
разрешения на каждый отдельный вид де-
ятельности»,— пояснил один из источни-
ков. По информации двух собеседников „Ъ“, 
поручение о подготовке реформы дала гла-
ва ЦБ Эльвира Набиуллина.

Ряд компаний уже получил опросник ЦБ 
о том, какими они видят возможные изме-
нения. В документе, с которым ознакомил-
ся „Ъ“, говорится, что созданы предпосылки 
для дальнейшего развития финтех-сферы, 
изменения бизнес-моделей участников рын-
ка, создания новых и расширения уже сфор-
мированных экосистем: «В этой связи вопрос 
совмещения разных — финансовых (в том 
числе при их сочетании) и нефинансовых ви-
дов деятельности компанией (группой ком-
паний) — становится все более актуальным».

Исходя из вопросов ЦБ можно в целом 
проследить контур реформы. Например, 
один из них звучит так: «Какие виды финан-
совой деятельности (…в том числе отдель-
ные ее направления и сочетания (банк, НПФ, 
страхование, управление активами, пла-
тежная система и пр.)) в дальнейшем могут 
(должны) сопутствовать деятельности нефи-
нансовых компаний (интернет-сервисы, со-
цсети, маркетплейсы, телеком и пр.)?» Или 
другой вопрос: «Возможна (целесообразна) 
ли выдача Банком России лицензий (разре-
шений) на проведение определенных опера-
ций любому юридическому лицу (крупной/
публичной компании)? Например, выдача 
лицензии на осуществление платежей без 
открытия счета торговой сети, возможность 
допуска к участию в организованных торгах 
на бирже по отдельным видам операций».

В Банке России „Ъ“ сообщили, что регуля-
тор подготовил доклад для общественных 

консультаций по вопросам совершенствова-
ния допуска на финансовый рынок. «Доклад 
будет опубликован в ближайшее время, чтобы 
все заинтересованные лица смогли принять 
участие в обсуждении»,— пообещали в ЦБ.

Как отмечает глава комитета Госдумы 
по финансовому рынку Анатолий Акса-
ков, «создание и развитие экосистем не-

сет в себе определенные риски для всей 
финансовой системы». По его словам, сей-
час регулятор не до конца видит все вызо-
вы и риски, особенно в нефинансовой ча-
сти, и, соответственно, может не принять 
меры предупреждения. Поэтому «должен 
быть новый порядок регулирования», счи-
тает господин Аксаков.

Участники рынка в целом поддерживают 
подход смещения от регулирования юри-
дических лиц к регулированию по виду дея-
тельности. Нужно уходить от лицензирова-

ния по формальному признаку и приходить 
к генеральным лицензиям, как это сделано 
во многих западных юрисдикциях: банков-
ская, страховая и инвестиционная, счита-
ет гендиректор «Альфа-Капитала» Ирина 
Кривошеева. По ее словам, сейчас ряд ли-
цензий уже не соответствуют требовани-
ям потребителя и на практике компании 
их совмещают, например, брокерская, до-
верительное управление, управление ПИ-
Фами, инвестиционные советники. Глава 
совета директоров НПФ «Будущее» Галина 
Морозова отметила, что клиенты стремят-
ся получать более гибкие продукты у од-
ного «поставщика». И это станет возможно 
в рамках финансовой компании с набором 
лицензий на разные виды деятельности, 
что к тому же обеспечит клиентам «бесшов-
ные» переходы из одного продукта в дру-
гой, без финансовых потерь.

Между тем не все участники рынка так 
оптимистично настроены. Как сообщил 
„Ъ“ источник на фондовом рынке, «проще 
и быстрее» было бы концептуально и не ме-
нять механизм лицензирования, а, напри-
мер, убрать с ряда лицензий ограничения 
в ее исключительности для одной компании.

Полина Смородская,  
Илья Усов

Корпорации  
в глубоком монополье
Госкомпании отбиваются  
от изменений регулирования

Крупные госкомпании пытаются свести на 
нет инициативу Федеральной антимоно
польной службы (ФАС) по кардинальному 
изменению закона «О естественных моно
полиях», за что много лет боролся эксгла
ва ведомства Игорь Артемьев. ОАО РЖД, 
«Россети» и «Транснефть» направили пре
мьеру Михаилу Мишустину письмо с кри
тикой разработанных ФАС законопроек
тов, которые внесены в правительство. 
Основные претензии — отказ учитывать 
в тарифах амортизацию и дивиденды, же
лание ФАС получить «силовые» функции 
и отсутствие подзаконных актов. Экспер
ты предупреждают, что отказ от закона 
о естественных монополиях грозит кол
лапсом системы регулирования.

Как стало известно „Ъ“, главы ОАО РЖД 
Олег Белозеров, «Россетей» Павел Ливинский 
и «Транснефти» Николай Токарев в начале но-
ября направили письмо премьеру Михаилу 
Мишустину с критикой разработанных Фе-
деральной антимонопольной службой (ФАС) 
законопроектов о госрегулировании цен 
и реформировании монополий.

Сейчас работу компаний регулирует закон 
«О естественных монополиях», а тарифы утвер-
ждаются ежегодно правительством. Но бывший 
руководитель ФАС Игорь Артемьев, ушедший 
в отставку 11 ноября, более десяти лет боролся 
за упразднение этого закона в пользу другого — 
«О защите конкуренции», а также за принятие 

нового определения естественной монопо-
лии, которое бы позволило привлекать в ком-
пании сторонних инвесторов. Наряду с этим 
в ФАС предлагали существенно изменить сис-
тему расчета цен естественных монополий, на-
пример, переведя их на эталонный тариф. Ком-
пании ожидаемо выступали против.

Законопроекты исходно вносились в пра-
вительство в ноябре 2019 года, но дважды 
получали отрицательные заключения госу-
дарственно-правового управления прези-
дента и отправлялись на доработку. Тем не 
менее, как пишут главы ОАО РЖД, «Россетей» 
и «Транснефти», ФАС так и не внесла в доку-
менты существенных изменений. По инфор-
мации „Ъ“, в конце ноября проекты вновь 
были внесены в правительство.

Основные претензии монополий отно-
сятся к предложению ведомства не учиты-
вать в их тарифах амортизацию и выплату 
дивидендов, а учет капитальных вложений 
проводить не в полной мере. Компании на-
поминают, что включение в стоимость услуг 
монополий расходов на дивиденды поддер-
живало правительство. Также главы компа-
ний отмечают, что предложенное регулято-
ром правило об учете капвложений в тарифах 
только после ввода в эксплуатацию объектов 
лишает монополии источников финансиро-
вания ранних этапов реализации проектов.
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Пришерифская 
молдавская республика
Как один холдинг замкнул  
всю власть в Приднестровье на себя

Парламентские выборы в непризнанной 
Приднестровской Молдавской Респуб
лике (ПМР) создали уникальную ситуа
цию. В Верховном совете ПМР ближай
шие пять лет будут заседать депутаты, 
полностью подконтрольные  местному 
холдингу «Шериф». Учитывая, что и пре
зидент республики является «шери
фовским» ставленником, вся власть 
в Приднестровье теперь сосредоточе
на в руках одной финансовопромыш
ленной группы. Монополизация влас
ти в руках приднестровских олигархов 
чревата серьезными проблемами, пре
дупреждают эксперты.

Вся власть «Шерифу»
Выборы в Верховный совет (местный парла-
мент) ПМР не привлекли к себе особого вни-
мания. Во всяком случае, следили за ними 
точно меньше, чем за драматичной прези-
дентской кампанией в Молдавии, от кото-
рой Приднестровье откололось 30 лет на-
зад и где прозападная Майя Санду во втором 
туре разгромила действующего главу госу-
дарства — ориентированного на Россию 
Игоря Додона. Голосование в ПМР — неваж-
но, идет речь о президентских выборах или 
о парламентских,— всегда лишено геополи-
тической интриги. Приднестровский поли-
тик может быть только пророссийским, ина-
че он обречен на поражение.

Тем не менее результат выборов в Вер-
ховный совет, состоявшихся 29 ноября, 
можно назвать пусть тихой, но сенсаци-
ей. Согласно предварительным итогам го-
лосования, обнародованным в понедель-
ник приднестровским Центризбиркомом, 
в парламент не прошел ни один кандидат, 
не связанный с местным холдингом «Ше-
риф». Холдинг объединяет десятки пред-
приятий и компаний, занимающихся оп-
товой и розничной торговлей, оказанием 
финансовых и телекоммуникационных 
услуг, производством текстиля, алкоголя, 
продуктов питания и др.

Из 33 депутатов, заседающих в парла-
менте, 29 — представители созданной 
и финансируемой «Шерифом» партии «Об-
новление», сказал „Ъ“ замдиректора прид-
нестровского Института социально-поли-
тических исследований и регионального 
развития Андрей Моспанов. Еще четве-
ро, поясняет он,— это бизнесмены, состо-
ящие в экономических отношениях с хол-
дингом, и близкий к «Шерифу» политолог. 
«В новом созыве парламента не то что оп-
позиции нет, а даже альтернативного от 
„Обновления“ мнения. Это монолит. Даже 
фракцию создавать не имеет смысла — весь 
парламент и есть фракция»,— добавил го-
сподин Моспанов.
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САМЫЙ ЦЕНТРА ЛЬНЫЙ КОШЕ ЛЕК
Б А Н К И Р Ы  О П А С А Ю Т С Я  К Р И П Т О КО Н К У Р Е Н Ц И И  С  Ц Б

Банк России обсудил с участниками финансового рынка перспективы введения в оборот 
цифрового рубля, объявив, что видит в нем возможность создания конкуренции банкам 
на рынке расчетов со стороны других игроков. Финансисты, со своей стороны, опасаются, 
что ЦБ может сам составить конкуренцию банкам, так как в случае волнений граждане могут 
перевести деньги со счетов в банках в цифровые кошельки в Банке России. Эксперты добав-
ляют, что сама по себе концентрация расчетов по цифровому рублю в одних руках создает 
дополнительные риски.

ЦБ при содействии аналитического центра «Форум» провел 30 ноября встречу с участниками финансового рынка, 
чтобы обсудить перспективы цифрового рубля. Со стороны регулятора в ней приняли участие два первых зампре-
да — Ольга Скоробогатова и Сергей Швецов, со стороны рынка — представители банков, страховых и управляющих 
компаний, фондовых бирж. Топ-менеджеры Банка России подчеркнули, что ждут от цифровой валюты стимулирова-
ния конкуренции на рынке расчетов, куда наряду с банками смогут выйти другие игроки. Сергей Швецов 
подчеркнул, что «расчеты переместятся из банков к другим финансовым посредникам».

Обновление регулирования 
финансового рынка ЦБ решил 
начать со снятия лицензионных 
ограничений  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Подписной  
индекс 50060
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процента составила в октябре средневзвешенная ставка по ипотечным кредитам, сообщил ЦБ. 
Показатель незначительно снизился после роста до 7,32%, зафиксированного в сентябре на фоне увеличе-
ния доли кредитов на покупку вторичного жилья. Ранее, в августе, ипотечная ставка опустилась до рекордно 
низкого уровня — 7,16%. Объем выдачи ипотеки четвертый месяц подряд обновляет исторический максимум, 
что во многом обусловлено действием программы льготного кредитования под 6,5%, в октябре показатель 
вырос вдвое по сравнению с октябрем 2019 года, до 546 млрд руб. Всего в январе—октябре 2020 года выда-
но ипотечных кредитов на 3,2 трлн руб. (рост на 45% по сравнению с таким же периодом прошлого года).

ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ФИНАНСЫ

Регионы не пойдут  
за новогодними  
кредитами

В конце этого года вопреки много-
летней традиции банковский долг 
российских регионов не вырастет, 
указывает агентство АКРА в своем 
аналитическом комментарии. 
По принятым Госдумой 26 ноября 
в третьем чтении поправкам к 
Бюджетному кодексу кредиты, 
предоставленные субъектам 
управлением Федерального казна-
чейства (УФК), будут рефинанси-
рованы фактически бесплатными 
бюджетными займами (со ставкой 
0,1% годовых). Погасить рефинан-
сированные долги регионы должны 
до 1 июля 2021 года. Фактически 
это означает продление срока 
ранее полученных казначейских 
кредитов на семь месяцев.

Поясним, что в течение года 
регионы берут казначейские кре-
диты для экономии на процентных 
расходах по банковским займам. 

Некоторые территории, не имея 
возобновляемых кредитных линий, 
так поступить не могут и используют 
кредиты УФК для финансирования 
кассовых разрывов. Из данных Мин-
фина следует, что объем казначей-
ских кредитов на 1 ноября 2020 года 
составил 191 млрд руб. Поскольку 
они в основном замещают банков-
ские займы, то последние на ту же 
дату снизились на сопоставимую 
сумму — на 172 млрд руб. По преж-
ним правилам 25 ноября регионы 
должны были вернуть кредиты УФК 
и снова привлечь их к концу января 
— в феврале, то есть примерно два 
месяца они бы пользовались более 
дорогими банковскими кредитами, 
поясняют аналитики АКРА.

Отметим, что большой эко-
номии такое рефинансирование 
казначейских кредитов бюджетны-
ми не даст. Большинство регионов 
сейчас не вправе брать у банков 
займы дороже чем «ключевая 
ставка ЦБ + 1%», и процент по ком-
мерческому кредиту для них был 
бы сравнительно невелик — 5,25% 
годовых. По подсчетам аналити-
ков, за два месяца субъекты РФ  
заплатили бы банкам примерно 
1,65 млрд руб., что немного в срав-
нении с суммой процентов по долгу 
за девять месяцев этого года 
(58,4 млрд руб.). Так что принятую 
Госдумой поправку можно назвать 
скорее символической демон-
страцией заботы центра о реги-
онах в период «коронакризиса». 
Впрочем, по данным Cbonds, после 
последнего снижения ключевой 
ставки 39% объявленных регио-
нами закупок кредитных средств 
не состоялось — вероятно, ставки 
кредитования стали непривлека-
тельны для банков, и регионам 
перекредитовывать в них кредиты 
УФК было бы сложно.

Вадим Вислогузов

ТОП-10 РЕГИОНОВ РФ ПО ОБЪЕМУ 
КАЗНАЧЕЙСКИХ КРЕДИТОВ (МЛРД РУБ.)   
ИСТОЧНИКИ: МИНФИН, АКРА. 

*ИЗ СУММЫ БЮДЖЕТНЫХ КРЕДИТОВ, 
 ПРЕДПОЛАГАЕМЫЙ ОБЪЕМ.  

Московская обл.

Свердловская обл.

Ростовская обл.

Новосибирская обл.

Нижегородская обл.

Иркутская обл.

Пермский край

Ставропольский край

Хабаровский край

Воронежская обл.

48
33
34

15
21

10
26

9
27

8
15

8
15

7
21

6
16

6
18

5

Бюджетные
кредиты

Кредиты
УФК*  

Средняя ставка по ипотеке (%)

7,31

июль август сентябрь октябрь
7,0

7,1

7,2

7,3

7,4

Несмотря на продолжение восстанови-
тельных процессов в конце осени, 2020 
год, по данным Банка России, экономи-
ка завершит в депрессивном состоянии. 
Октябрь большинство экономических 
агентов потратили на подготовку к пред-
полагаемой второй волне ограничений 
экономической активности, а в ноябре 
к весенней стратегии ограничения потре-
бления вернулось и население. В ноябре—
декабре «депрессивная» волна может 
оказаться выше «восстановительной» — 
экономической активностью надежно за-
владели ожидания, имеющие все шансы 
открыть новый год без празднований.

Ноябрьская «Картина экономики», опубли-
кованная вчера Банком России, описывает раз-
витие еще сентябрьских трендов, зафиксиро-
ванных в октябрьском выпуске бюллетеня. 
Аналитики ЦБ приводят оценки ряда расчет-
ных индикаторов, демонстрирующих, что в ок-
тябре большая часть экономических агентов 
во всех отраслях активно готовилась ко второй 
волне эпидемии коронавируса и локдаунам, 
хотя по состоянию на ноябрь 2020 года в РФ они 
были редкостью — в отличие от марта—мая. 

Наиболее ярким показателем распростра-
ненности этой стратегии стало снижение в ок-
тябре оборота оптовой торговли на 1,9% (рост 

на 0,4% в августе и на 1,5% в сентябре). Его вряд 
ли можно полностью объяснить колебания-
ми цен в ТЭКе, вклад в динамику могла вне-
сти статистика АПК, где цифры выпуска в ок-
тябре формально очень плохи (минус 6,6% год 
к году) — хотя на деле это «эффект базы», ок-
тябрь 2019 года был для сектора чрезвычай-
но удачен. Могла поучаствовать в спаде в опте 
и статистика промышленных запасов, но, ви-
димо, основное в нем — негативная оценка 
будущего спроса, ожидание повторения лок-
даунов и откладывание «избыточной» актив-
ности до лучших времен — тем более что, в от-
личие от весны, не ожидалось массированной 
господдержки экономики, которая спонсиро-
вала бы внутренний спрос.

Сама по себе ситуация со спросом, отме-
тим, в цифрах ЦБ не выглядит проблемной, 
но и энтузиазма не вызывает. «Продажи не-
продовольственных товаров остались вбли-
зи уровня предыдущего месяца (SA — сезон-
ность устранена), объем платных услуг вырос 
на 1,9% (в сентябре на 4,6%, SA). После слабой 
динамики увеличился товарооборот продо-
вольствия (+0,7% SA)»,— констатируют в ЦБ. 
Это — по-прежнему восстановительная дина-
мика, которую подогревало «выгодное соот-
ношение цен на отечественные и импортные 
товары» (ослабление рубля в октябре). Однако 

«депрессивная» волна также влияла на выпуск 
и была сильнее — он в итоге снизился, при-
чем, как ни парадоксально, ЦБ отмечает и со-
кращение выпуска в фармацевтике: вряд ли 
дело в чем-либо, кроме объективного сниже-
ния спроса после ажиотажного потребления 
осенью 2020 года. 

В то же время Банк России описывает 
и всплеск покупок «товаров длительного 
хранения впрок, а также переток спроса из 
сектора услуг»: население также готовилось 
к локдаунам. В ноябре 2020 года ситуация 
даже усугубилась: «В первые три недели но-
ября 2020 года индикаторы указывали на по-
вторное ослабление потребительской актив-
ности… домохозяйства начали возвращаться 
к модели потребления, наблюдавшейся вес-
ной: рост трат на продовольствие и лекарст-
ва, сокращение расходов на непродовольст-
венные товары и услуги». В ЦБ считают, что 
возврат к массовой «удаленке» будет снижать 
потребительский спрос и в декабре. Отме-
тим, пока никто не берется оценить перспек-
тивы предновогоднего пика потребления — 
все говорит о том, что спрос не будет радовать 
экономику, даже если новых ограничений 
не будет вообще. В годовом выражении ок-
тябрьский спад в рознице оценен ЦБ в 2,4% 
(в сентябре — 3%).

В свою очередь, промышленность готови-
лась к ноябрю спадом выпуска (в базовых от-
раслях в октябре — минус 4,5%, сильнее сентя-
бря, во всем промпроизводстве — минус 5,9%, 
хуже не только сентября, но и августа, когда он 
составлял 4,2%), особенно в переработке и в про-
изводстве инвесттоваров. Но углубления спада 
в инвестиционном секторе Банк России не от-
мечает (такой же, как осенью, возможно, чуть 
лучше, чем в августе—сентябре), нет выражен-
ной негативной динамики и в строительстве, 
спад в грузообороте (4% в октябре, примерно на 
уровне сентября) в основном вызван депресси-
ей в рознице: ситуация в железнодорожных пе-
ревозках лучше, чем в автомобильных. 

«Депрессивная» волна октября и, види-
мо, ноября краткосрочна, «восстановитель-
ная» долгосрочна; в отсутствие новых обстоя-
тельств вторая неизбежно перекроет первую, 
но это может случиться, например, в апреле 
или июне: режим «ожидания худшего» сам по 
себе мало чем ограничен. Ноябрьские данные 
уже достаточно достоверно предскажут, в ка-
ком настроении экономика войдет в 2021 год. 
И хотя главное, что демонстрирует статисти-
ка,— неожиданно большой запас прочности 
экономики РФ, пока нет оснований полагать, 
что это настроение будет праздничным.

Дмитрий Бутрин

Китайские елочные игрушки
Конец года экономика встречает без потрясений и без праздничного настроения

К 2024 году управление органами опе-
ки и организациями для детей-сирот бу-
дет осуществлять только одно министер-
ство вместо нескольких. По мнению ряда 
чиновников социальной сферы, наибо-
лее эффективно реализовать полномо-
чия в этой сфере сможет Минтруд. Такое 
решение выглядит логичным с учетом, 
с одной стороны, уже происшедшего рас-
ширения функционала ведомства при по-
строении системы распределения посо-
бий для детей, с другой, в свете будущих 
планов ведомства по переводу всех мер 
поддержки в «социальное казначейство».

К 2024 году в Минтруде может быть скон-
центрировано управление всеми основными 
институтами в сфере семейной политики. Та-
кие перспективы в понедельник обсуждались 
на заседании Совета при президенте по реа-
лизации госполитики в сфере защиты семьи 
и детей, посвященном поддержке и развитию 
института семьи и профилактике социально-
го сиротства. Как заявила вице-премьер Татья-

на Голикова, до 2024 года организации для де-
тей-сирот и органов опеки и попечительства 
перейдут в управление одного министерства. 
Сейчас они находятся в совместном ведении 
Минтруда, Минздрава и Минпросвещения — 
и, по словам вице-премьера, в ряде случаев 
это препятствует работе и создает трудности, 
особенно для семей с детьми, которые оста-
лись без родителей. Также, подчеркнула Та-
тьяна Голикова, сейчас законодательство не 
конкретизирует структуру и полномочия ор-
ганов опеки и попечительства, «решения на 
сегодняшний день принимаются на регио-
нальном уровне и зачастую носят разнона-
правленный характер».

По мнению ряда чиновников, занимаю-
щихся вопросами социальной сферы, луч-
шим решением будет передача этих полномо-
чий в Минтруд. Как заявила в ходе заседания 
совета глава Совета федерации Валентина Мат-
виенко, ведомство должно стать «структурой, 
которая полностью отвечала бы за комплекс-
ное администрирование вопросов семейной 

политики». «В работе с семьей также задейст-
вованы Минздрав, МВД и другие ведомства. 
Получается, что единого центра управления 
семейной политикой на федеральном уров-
не у нас просто нет»,— отметила она. Схожим 
образом высказалась и уполномоченный при 
президенте РФ по правам ребенка Анна Куз-
нецова — по ее словам, единое ведомство по 
защите семьи позволит эффективнее оказы-
вать помощь семьям в режиме одного окна. За-
мглавы комитета Госдумы по вопросам семьи, 
женщин и детей Оксана Пушкина также под-
держала расширение полномочий Минтруда 
и предложила создать в министерстве службу 
демографической политики.

Передача в ведение Минтруда организа-
ций для детей-сирот и органов опеки и попе-
чительства выглядит логичной: за последние 
несколько лет ведомство обрело ряд других 
функций в этой сфере, в том числе одно из 
важнейших направлений соцполитики — вы-
плату пособий на детей различного возраста. 
Они считаются одним из главных инструмен-

тов борьбы с бедностью в семьях и сейчас ох-
ватывают более 1 млн детей. Всего в этом году, 
по данным Минтруда, господдержку получили 
27 млн детей — Белый дом потратил на нее бо-
лее 581 млрд руб. 

С другой стороны, с помощью ПФР и Мин-
труда правительство планирует реализовать 
принципы адресности и учета нуждаемости 
при оказании господдержки — то есть оцени-
вать по объективным показателям, кто имен-
но должен ее получать. Реализовывать эти 
принципы ведомство будет с помощью «соци-
ального казначейства» — полноценной базы 
данных всех получателей соцпомощи, среди 
которых и инвалиды, и дети-сироты. Впрочем, 
насколько Минтруд сможет занять централь-
ное место в разработке приоритетов семей-
ной политики, пока неясно — новая команда 
министерства под руководством Антона Котя-
кова работает лишь несколько месяцев, а для 
оценки ее потенциала в решении подобных 
задач потребуются годы.

Анастасия Мануйлова

Министерство каждому по потребностям
К 2024 году Минтруд может замкнуть на себя все полномочия в сфере семейной политики

Минфин готов снизить порог 
для заключения региональных 
контрактов с единственным по-
ставщиком в обмен на инвес-
тиции в регионы, сообщил вче-
ра замглавы Минфина Алексей 
Лавров. Пока, несмотря на при-
влекательность таких офсет-
ных контрактов, этот механизм 
из-за высоких требований к объ-
ему инвестиций заработал лишь 
в Москве. Послабление режима 
вызвано необходимостью восста-
новления экономики на фоне ко-
ронакризиса — впрочем, во из-
бежание роста неконкурентных 
закупок Минфин намерен ввести 
ограничения на такие контракты.

Ради привлечения инвестиций 
в регионы Минфин готов снизить 
требования к инвесторам для заклю-
чения офсетных контрактов по зако-
ну о госзакупках (ФЗ-44). Речь идет 
о заключении регионами долгос-
рочного контракта с единственным 
поставщиком на поставку продук-
ции при условии создания и разви-
тия производства такой продукции 
на их территории. Сейчас для за-
ключения офсетного контракта объ-
ем инвестиций в проект должен со-
ставлять не менее 1 млрд руб., а срок 
контракта — не более десяти лет. 

Как сообщил вчера в ходе меропри-
ятия в Совете федерации замглавы 
Минфина Алексей Лавров, ведомст-
во планирует снизить порог входа 
для инвесторов до 400 млн руб.

Механизм работает с 2016 года 
и был создан для стимулирования 
производства высокотехнологич-
ной продукции и модернизации су-
ществующих мощностей. Однако 

пока всего четыре таких контракта 
заключила только Москва — в пра-
вительстве столицы отмечали, что 
офсетные контракты позволяют со-
кратить зависимость от иностран-
ных поставщиков и сэкономить на 
стоимости закупок. «Возможно, за-
гвоздка в слишком большом поро-
ге для таких контрактов — 1 млрд 
руб., не каждый наберет такой объ-
ем поставок»,— признал вчера Алек-
сей Лавров.

Несмотря на задуманное посла-
бление, Минфин намерен ввести 
ограничения на такие контракты — 
закупка не должна превышать 30% 
объема производства инвестора 
(по аналогии с требованиями к не-
конкурентным закупкам по специ-
альным инвестиционным контрак-
там). В Минфине подчеркивают, что 
предельный объем для офсетов сей-
час не установлен и должен сбалан-
сировать такие закупки при пони-
жении критериев. «Иначе может 
расплодиться море единственных 
поставщиков»,— пояснил Алек-
сей Лавров. Одновременно ведом-
ство указывает на не решенные 
пока вопросы — например, как дей-
ствовать при появлении более де-
шевых аналогов продуктов, постав-
ляемых по офсетному контракту.

Как пояснили „Ъ“ в Минфине, 
необходимый законопроект уже 
разработан и проходит межведом-
ственное согласование. Отметим, 
что вопрос о расширении практи-
ки заключения офсетных контрак-
тов сенаторы ставили перед Мин-
фином и в прошлом году, однако 
тогда ведомство настаивало на 
приоритете доработки масштаб-
ных поправок к ФЗ-44, призван-
ных оптимизировать госзакупки 
(впрочем, из-за «коронавирусных» 
доработок проект так и не был при-
нят). Теперь же разработка про-
екта потребовалась в связи с по-
ручением вице-премьера Марата 
Хуснуллина, курирующего реги-
ональное развитие и получивше-
го запрос на снижение порогов от 
местных властей. Инициатива пря-
мо связана с задачей стимулирова-
ния частных инвестиций для вос-
становления экономики. Впрочем, 
сам принцип долгосрочных обяза-
тельств в обмен на инвестиции все 
же беспокоит Минфин. «Любой оф-
сет — долгосрочное инвестици-
онное обязательство. Чем больше 
таких обязательств, тем меньше 
гибкость бюджета»,— заметил вче-
ра Алексей Лавров.

Диана Галиева

Держи порог ниже
Минфин готов снизить объем инвестиций для офсетных контрактов

Потребность экономики в инвестициях вынудила  
курирующего госзаказ замглавы Минфина Алексея Лаврова 
пойти навстречу схеме «госзакупки в обмен на капвложения»  
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Траты партии «Новые люди» и Партии 
пенсионеров на выборы этого года при-
близились к тратам парламентских пар-
тий. Об этом свидетельствуют данные 
финансового отчета политических пар-
тий за третий квартал 2020 года, опу-
бликованного на сайте Центризбиркома. 
По сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года кампании подорожали 
в основном за счет пропаганды — на нее 
партии в 2020 году потратили больше 
всего денег. Сэкономить удалось на ме-
роприятиях и зарплатах руководящим 
органам. Эксперт считает, что отчет-
ность отражает не все расходы партий.

Больше всего денег в третьем квартале 
2020 года поступило на счет «Единой России» 
(ЕР) — 260,6 млн руб. На втором месте пар-
тия «Новые люди» с 179,9 млн руб., на треть-
ем — Партия пенсионеров (92,5 млн руб.). На 
четвертом месте — ЛДПР с 76,4 млн. «Яблоко» 
с 56,7 млн руб. обогнало КПРФ (18,2 млн руб.) 
и «Справедливую Россию» (СР) с 13,6 млн руб. 
Партия прямой демократии и «Зеленая аль-
тернатива», хоть и вели избирательные кам-
пании, сдали нулевые отчеты.

Напомним, на третий квартал приходятся 
выборы, проходящие в сентябре. Так, в 2019 
году в 16 регионах проходили выборы губер-
наторов, в 29 регионах — выборы депутатов 
региональных заксобраний, в 22 столицах 
субъектов (включая Москву и Санкт-Петер-
бург) — выборы в гордумы. В Улан-Удэ, Но-
восибирске и Анадыре выбирали мэров. 
В этом году в 18 регионах прошли выборы гу-
бернаторов, в 11 регионах — депутатов зак-
собраний, в 22 столицах субъектов — депута-
тов гордум. Еще в четырех регионах прошли 
довыборы депутатов Госдумы.

По сравнению с третьим кварталом 2019 
года ЕР в этом году привлекла на 10 млн руб. 
больше за счет пожертвований юрлиц. КПРФ, 
напротив, собрала на 36,5 млн меньше. ЛДПР 
в прошлом году получила всего 4,9 млн руб. 
против 76,4 млн в этом (70 млн руб. из них 
пришли от структурных подразделений). 
СР в 2019 году получила всего 4,4 млн руб. за 
счет «других не запрещенных законом посту-
плений», а в 2020 году — 13,6 млн руб. (поло-
вину — от пожертвований юрлиц, еще поло-
вину — от иных доходов).

Больше всех средств в третьем кварта-
ле 2020 года потратили ЕР (2,182 млрд руб.), 

КПРФ (почти 403 млн руб.), ЛДПР (почти 
374 млн руб.), «Новые люди» (свыше 184 млн 
руб.) и Партия пенсионеров (свыше 102 млн 
руб.). Основные статьи расходов — содержа-
ние руководящих органов, траты на пропа-
гандистскую деятельность, перечисления 
региональным и структурным подразделе-
ниям и в избирательные фонды.

Траты ЕР на руководящие органы 
(257,3 млн руб.) по сравнению с прошлым 
годом сократились почти на 28 млн руб., од-
нако по-прежнему превышают расходы по 
этой статье других партий. Траты на руковод-
ство в этом году возросли только у КПРФ — 
с 33 млн руб. до 48,1 млн руб. Остальные пар-
тии сократили эту статью расходов, больше 
всех — «Справедливая Россия»: с 33,6 млн 
руб. в третьем квартале 2019 года до 19,6 млн 
руб. в третьем квартале этого. У ЕР, по сравне-
нию с прошлым годом, несмотря на ковид-
ные ограничения, вдвое возросли траты на 
публичные мероприятия: с 26,3 млн руб. до 
48,3 млн руб. Другие партии либо совсем не 
отчитывались по затратам на мероприятия, 
либо потратили на них не более 300 тыс. руб.

Одной из самых затратных статей для 
партий осталась пропагандистская деятель-
ность. ЕР в третьем квартале 2020 года по-
тратила на нее 138,6 млн руб. (за тот же пе-
риод 2019 года — 96,5 млн руб.), ЛДПР — 
128,7 млн руб. (в 2019 году — 45,2 млн руб.), 
КПРФ — 30,3 млн руб. (в 2019 году — 23,1 млн 
руб.). Собеседник „Ъ“ в исполкоме ЕР пояс-
нил, что «средства по этой статье шли и на 
помощь медикам и гражданам в рамках ра-
боты волонтерских центров партии, так как, 
например, машины и упаковка были брен-
дированными».

«Новые люди» направили 64 млн руб. на 
«другие расходы». Как уточнила пресс-се-
кретарь партии Екатерина Еременко, 
это проведение социологических иссле-
дований, а также экзит-полов в день голо-
сования.

Однако в целом траты парламентских 
партий на избирательные кампании 2019 
и 2020 годов почти равнозначны. Значитель-
но выросли расходы на кампании у Партии 
роста и Партии пенсионеров, снизились — 
у «Яблока» и «Коммунистов России». Остат-
ки на партийных счетах на конец кварта-
ла составляли: 1,5 млрд руб.— у «Единой 
России», 567 млн руб.— у КПРФ, 442,8 млн 
руб.— у ЛДПР, 19,3 млн руб.— у «Яблока» 
И только новые партии потратили почти все: 
у «Новых людей» и «За правду» осталось по 
400 тыс. руб.

Как пояснила „Ъ“ пресс-секретарь «Но-
вых людей» Екатерина Еременко, партию 
финансирует ее председатель Алексей Не-
чаев, сторонники, а также сами кандидаты 
партии. Партия пенсионеров — это вполне 
успешный проект, связанный с админист-
рацией президента, которая, вероятно, по-
могает найти ей спонсоров, считает полито-
лог Константин Калачев. Финансовые отче-
ты партий не отражают всех их затрат, поэто-
му можно только догадываться, почему рас-
ходы по тем или иным статьям отличаются 
от года к году, кроме того, там могут быть за-
писаны какие угодно траты, не обязательно 
заявленные в названии статей расходов, от-
мечает эксперт по региональной политике 
Виталий Иванов.

Кира Дюрягина,  
Мария Макутина

Есть на такие партии
Малые партии догнали парламентские  
по тратам на выборы 2020 года

Президент Владимир Путин внес в по-
недельник в Госдуму законопроект о за-
прете второго гражданства для госу-
дарственных и муниципальных служа-
щих, а также силовиков. Документ под-
готовлен в развитие положений обнов-
ленной Конституции, которые были одо-
брены на общероссийском голосовании 
1 июля. Согласно проекту, докладывать 
о втором гражданстве чиновники долж-
ны будут сами, а на избавление от него 
им дадут полгода.

Запрет иметь второе гражданство (под-
данство), вид на жительство или «иной доку-
мент, подтверждающий право на постоян-
ное проживание гражданина РФ на террито-
рии иностранного государства», распростра-
няется на губернаторов, депутатов, государ-
ственных и муниципальных служащих, со-
трудников ФСО, МЧС, СВР, ФСИН, Росгвар-
дии, таможенных органов и военнослужа-
щих, а также председателя ЦБ. При этом со-
храняется норма действующего законода-
тельства, согласно которой иностранцы мо-
гут служить по контракту на воинских долж-
ностях, подлежащих замещению солдата-
ми, матросами, сержантами и старшина-
ми. Остался в силе и запрет на иностранное 
гражданство для супругов дипломатов.

В случае обнаружения у чиновника ино-
странного гражданства служебный контракт 
с ним расторгается в тот же день (одновремен-
но президент внес соответствующие поправ-
ки в Трудовой кодекс). В законопроекте дает-
ся и ответ на вопрос, каким образом руковод-
ство может узнать о наличии этого гражданст-
ва: предполагается, что госслужащий должен 
сам сообщить об этом в письменной форме 
в тот же день, когда об этом узнал, «но не позд-
нее пяти рабочих дней со дня прекращения 
гражданства РФ или приобретения граждан-
ства иностранного государства».

Если госслужащие имеют иностранное 
гражданство на момент вступления закона 
в силу, они обязаны сообщить об этом ру-
ководству в течение десяти дней. Затем они 
могут продолжать работать на своих должно-
стях в течение полугода, если в течение двад-
цати дней предоставят документы, подтвер-
ждающие их намерение отказаться от ино-
странного гражданства. И, соответственно, 

через полгода они должны будут доказать, 
что избавились от паспорта другой страны. 
Исключение сделано для тех, чье иностран-
ное гражданство не прекращено «по не зави-
сящим от них причинам»,— они смогут ра-
ботать дальше, но без допуска к гостайне.

Напомним, в августе спикер Госдумы Вя-
чеслав Володин поручил комитету по без-
опасности направить запросы в МИД, МВД, 
ФСБ и СВР по поводу наличия у ряда депута-
тов второго гражданства. Тогда же появились 
слухи о тотальной проверке парламентари-
ев. Но в конце октября глава думского коми-
тета по госстроительству и законодательству 
Павел Крашенинников заявил ТАСС, что спе-
циальной проверки всех сенаторов и депута-
тов на наличие у них иностранного граждан-
ства или вида на жительство не будет, однако 
любая подтвержденная информация об этом 
приведет к снятию с них полномочий.

Юрист «Трансперенси Интернешнл — Рос-
сия» Григорий Машанов считает, что один 
из главных вопросов в связи со вторым гра-
жданством чиновников и депутатов — как об 
этом узнать. Ведь большинство государств не 
выдают такую информацию, и в целом у рос-
сийских правоохранительных органов пло-
хо налажено межгосударственное взаимо-
действие, отмечает эксперт: «Запрет депута-
там Госдумы на второе гражданство действу-
ет уже двадцать лет, но я не помню ни одного 
случая, когда кого-то из-за двойного граждан-
ства лишили мандата». Он полагает, что вне-
сение в Конституцию этого запрета объясня-
ется желанием не исполнять решения Евро-
пейского суда по правам человека (ЕСПЧ). 
«Россия — единственная страна Совета Евро-
пы, в которой людям запрещают выезжать за 
границу после того, как они перестали иметь 
доступ к гостайне. ЕСПЧ также неоднократ-
но выносил решения, что нельзя дискрими-
нировать гражданина страны, если у него 
есть гражданство другого государства»,— 
подчеркивает господин Машанов. Он также 
напоминает, что как раз сейчас в ЕСПЧ рас-
сматривается жалоба политика Владимира 
Кара-Мурзы-младшего, которого в 2013 году 
сняли с выборов в Ярославскую облдуму 
из-за наличия гражданства Великобритании.

Ксения Веретенникова,  
Елена Рожкова

А вас, Штирлиц, 
я попрошу признаться
О своем втором гражданстве  
чиновники должны будут докладывать сами

Топ-10 партий по расходам в третьем квартале 2020 года
Израсходовано (млн руб.) Поступило средств (млн руб.)

«Единая Россия» 2182,5 260,7

КПРФ 403 18,2

ЛДПР 373,8 76,5

«Новые люди» 184,5 179,9

Российская партия пенсионеров за социальную справедливость 102,2 92,6

«Справедливая Россия» 95,8 13,6

«Яблоко» 73 56,7

Партия возрождения России 46,7 48,3

Коммунистическая партия социальной справедливости 29,8 30,3

Партия роста 24,9 27,5

Источник: ГАС «Выборы».

Представители партий «Спра-
ведливая Россия» и «За прав-
ду» опровергли в понедельник 
информацию СМИ об их скором 
объединении, но не исключи-
ли переговоров на эту тему в бу-
дущем. Собеседники „Ъ“ в обе-
их партиях утверждают, что эта 
идея идет от политтехнологов, 
близких к администрации пре-
зидента (АП). Созданная весной 
2020 года партия Захара Приле-
пина «За правду» пока не доби-
лась заметных успехов, а ее рей-
тинг, по данным ВЦИОМа, со-
ставляет 1%. Собеседники „Ъ“ 
считают, что ее объединение 
с эсерами — это единственный 
шанс господина Прилепина по-
лучить мандат в следующей Гос-
думе. Источники „Ъ“ также гово-
рят, что изменения на партийном 
поле связаны с тем, что АП все 
больше склоняется к стратегии 
поддержки на выборах 2021 года 
только «Единой России», а не сра-
зу нескольких лояльных власти 
проектов.

Партии «За правду» и «Справедли-
вая Россия» (СР) теоретически готовы 
к объединению, но пока не вели пе-
реговоров на эту тему, заявили в по-
недельник их лидеры.

Как сообщил на брифинге Захар 
Прилепин, партия открыта для кон-
тактов со всеми, кто разделяет убеж-
дения «левопатриотического спект-
ра». Секретарь ЦК «За правду» Нико-
лай Новичков сообщил, что 5 дека-
бря партия проведет в Москве кон-
ференцию «Время, вперед», на ко-
торой будет обсуждаться объедини-
тельная повестка для всех левых па-
триотических сил. А господин При-
лепин добавил, что сам в последнее 
время с лидером СР Сергеем Миро-
новым не встречался и переговоров 
не вел. «Но это не означает, что мы не 
можем встретиться: можем и встре-
титься, можем что-то обсуждать, мо-
жем к каким-то, возможно, результа-
там прийти, а можем не прийти»,— 
подчеркнул он.

Пока лидеры «За правду» уверяют, 
что партия планирует выставить на 
выборы в Госдуму-2021 собственный 
список, который должен возглавить 
сам Захар Прилепин. В его федераль-
ную часть также должны войти один 
из основателей движения «Антимай-
дан» Николай Стариков и политолог 
Сергей Михеев.

В понедельник «Ведомости» на-
писали, что уже в декабре СР может 
провести съезд для объединения 
с партиями «За правду» и «Родина». 

Но в понедельник эсеры опровер-
гли наличие таких планов. Глава из-
бирательного штаба партии Валерий 
Гартунг заявил журналистам, что это 
только слухи. «Это просто фейк. У нас 
в декабре не планируется никаких 
мероприятий»,— заявил „Ъ“ заме-
ститель руководителя думской фрак-
ции эсеров Олег Нилов.

К вечеру с заявлением выступил 
и сам Сергей Миронов. Он сообщил, 
что уже два года ведет переговоры 
с разными силами о создании коали-
ции: «С кем именно? Говорить пока 
рано. Когда переговоры закончатся, 
тогда все всё узнают. Пока же полови-
на из того, что пишется на этот счет, 
это, что называется, ткнули пальцем 
в небо». Он также заявил, что если ли-
деров малых партий волнуют не лич-
ные амбиции, а возможность влия-
ния на социальную политику, то им 
действительно нужно объединять-
ся с СР — в противном случае они за-
нимаются «растаскиванием голосов» 
в угоду «Единой России». При этом 
источники „Ъ“, близкие к руководст-

ву СР и «За правду», говорят, что на са-
мом деле идеи объединения партий 
идут от технологов, близких к АП.

Партия «За правду» была зареги-
стрирована в марте 2020 года. Это 
был один из четырех новых партпро-
ектов, которые, по словам источни-
ков „Ъ“, пользовались благосклон-
ностью АП. На сентябрьских выбо-
рах в парламенты субъектов РФ пар-
тия выставила списки в восьми ре-
гионах, но преодолела барьер лишь 
в Рязанской области. По опросу ВЦИ-
ОМа от 21 ноября, за партию Захара 
Прилепина готов проголосовать 1% 
россиян. По словам осведомленно-
го источника „Ъ“, близкого к внутри-
политическому блоку АП, для Крем-
ля очевидно, что партия не оправда-
ла надежд.

Как говорит источник „Ъ“, близ-
кий к АП, СР и «За правду» пока на-
стаивают на своих условиях объеди-
нения, но этот процесс может завер-
шиться, если АП сама усадит сторо-
ны за стол переговоров. Источник 
„Ъ“ в АП объясняет разговоры о сли-

янии тем, что перед выборами 2021 
года все политические силы «прики-
дывают свои возможности». Собе-
седник „Ъ“, знакомый с ситуацией, 
добавляет, что жестко настаивать на 
объединении СР и «За правду» никто 
не будет, но это как минимум в ин-
тересах самого Захара Прилепина: 
если он пойдет на выборы самосто-
ятельно, у него нет шансов на дум-
ский мандат.

Еще один источник „Ъ“, близкий 
к АП, говорит, что слияние приле-
пинцев и мироновцев связано с об-
щей стратегией Кремля на думских 
выборах. По его словам, в АП обсу-
ждались две главные концепции — 
бросить все силы на победу «Еди-
ной России» или поддержать вместе 
с ней несколько новых игроков — 
и ликвидация «За правду» связана 
с тем, что побеждает первая концеп-
ция. Ранее „Ъ“ писал, что Кремль рас-
считывает сохранить в следующей 
Думе конституционное большинст-
во (300 из 450 мест), для чего требу-
ется победа провластных кандида-
тов в 210 одномандатных округах. 
Но этот подход еще может изменить-
ся. «Есть расчет, что „Единая Россия“ 
наберет 250 мандатов. А конституци-
онный контроль ЕР будет осуществ-
лять вместе с „Новыми людьми“ или 
с той же СР, объединенной с „За прав-
ду“»,— поясняет осведомленный со-
беседник „Ъ“.

Другой источник „Ъ“, близкий 
к АП, говорит, что против поддер-
жки Кремлем сторонних проектов 
выступают и единороссы. Собесед-
ники „Ъ“ в ЕР действительно не раз 
выражали недовольство тем, что АП 
поддерживает новые проекты, и жа-

ловались, что новички отнимают го-
лоса и у партии власти.

Рейтинг СР, по данным ВЦИОМа 
на 22 ноября, составляет 6,8%. Генди-
ректор ВЦИОМа Валерий Федоров 
считает, что партия находится на гра-
ни преодоления пятипроцентного 
барьера, при этом у нее есть «полити-
ческая машина», медиа, финансиро-
вание, федеральный бренд и лидер, 
известный на федеральном уровне. 
По мнению социолога, чтобы улуч-
шить свое положение, эсерам нуж-
но лишь «освежить свой имидж». 
В партии «За правду» господин Федо-
ров отмечает лишь удачное название 
и фигуру лидера.

Слияние может помочь эсерам, 
дав им стабильный рейтинг в 8–9%, 
но возможны и проблемы, продолжа-
ет глава ВЦИОМа. Лидеры могут по-
ссориться из-за ведущей роли в новой 
партии, к тому же между партиями 
есть и существенные противоречия. 
Если эсеры держатся достаточно уме-
ренного курса социальной справед-
ливости, то Захар Прилепин «закру-
чивает» более жестко, отмечает соци-
олог: «Удастся ли их соединить и что 
из этого выйдет, предсказать невоз-
можно. Цифры не складываются ме-
ханически. Это как коктейль: если 
правильно смешать, то может полу-
читься что-то вкусное и изысканное, 
но нужен правильный бармен. Это 
вопрос не науки, а искусства». Един-
ственным удачным примером такого 
«коктейля» господин Федоров счита-
ет блок «Родина» на выборах в Госдуму 
2003 года, образованный путем слия-
ния нескольких партий и движений.

Директор по политическому ана-
лизу Института социального марке-

тинга Виктор Потуремский не риску-
ет дать однозначный прогноз о том, 
как именно сложатся рейтинги СР 
и «За правду». Он отмечает, что к об-
еим партиям у электората нет крити-
ческого негатива, а значит, они не на-
вредят друг другу. При этом у СР нет 
особенных проколов, но нет и дости-
жений, а это значит, что эсеров мож-
но «реанимировать», считает экс-
перт: «Насколько рабочей комби-
нацией будет такой союз, надо смо-
треть. Пока они играли на доста-
точно узком рынке патриотическо-
го толка, на который так или иначе 
могут претендовать и другие, более 
опытные игроки — ЛДПР, „Родина“ 
и даже КПРФ».

Политолог Алексей Макаркин 
считает, что с рациональной точки 
зрения объединение было бы вы-
годно всем. По его словам, СР нахо-
дится в полупроходной зоне, и для 
нее важны каждые полпроцента, 
а те же «Родина» и Партия пенсио-
неров могут отобрать у нее голоса. 
При объединении же эти голоса мо-
гли бы, наоборот, добавиться и выве-
сти эсеров из полупроходной зоны, 
рассуждает эксперт. Он также пола-
гает, что малым партиям с чисто ра-
циональной точки зрения объедине-
ние тоже было бы выгодно. «А даль-
ше будут вопросы. Эсеры будут отста-
ивать своих. У них есть интерес про-
вести действующих депутатов, кото-
рые нередко достаточно влиятельны 
в своих регионах. А тут выстраивает-
ся очередь союзников, которые за-
хотят не по одному проходному ме-
сту»,— прогнозирует эксперт.

Андрей Винокуров,  
Ксения Веретенникова

Справедливость в ожидании правды
Партии Захара Прилепина ищут новое применение

Если Захар Прилепин откажется от объединения с эсерами, 
это может вычеркнуть его из числа депутатов будущей Госдумы
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Лефортовский суд Москвы про-
длил на три месяца срок содер-
жания под стражей бывшего 
спецкора «Ведомостей» и „Ъ“, 
а впоследствии — советника 
 главы «Роскосмоса» Ивана Саф-
ронова, обвиняемого в госиз-
мене. Его защита, опираясь на 
собранные ей данные, еще раз 
заявила, что журналист никог-
да не сотрудничал с иностранны-
ми разведками, использовал ин-
формацию только из открытых 
источников, а в его поддержку 
было собрано 388 поручительств 
от известных политиков, пред-
ставителей СМИ и т. д. Однако 
суд вновь встал на сторону ФСБ, 
которая, кстати, опиралась на 
свои прежние доводы и, как ут-
верждают адвокаты, до сих пор 
не конкретизировала обвинение, 
но уверена, что Иван Сафронов, 
оказавшись вне стен СИЗО, не-
пременно попытается скрыться. 
Например, в посольстве одной 
из стран НАТО.

Заседание, на котором рассматри-
валось ходатайство следователя ФСБ 
подполковника юстиции Александ-
ра Чабана о продлении срока ареста 
для обвиняемого в госизмене (ст. 275 
УК РФ) Ивана Сафронова еще на три 
месяца, до 7 марта 2021 года, прохо-
дило под председательством судьи 
Сергея Рябцева. Данное обстоятель-
ство вызвало возмущение у защи-
ты, поскольку именно этот судья 7 
июля этого года избрал меру пресе-
чения для задержанного. А потому, 
как подчеркнули защитники, он уже 
формально отвечал на те вопросы, 
которые подлежали разрешению на 
заседании 30 ноября.

«Естественно, у нас возник во-
прос относительно беспристраст-
ности суда, вопрос о доверии 

к нему, а потому в самом начале слу-
шаний судье был заявлен отвод»,— 
пояснил „Ъ“ один из адвокатов, гла-
ва правозащитного объединения 
«Команда 29» Иван Павлов. По его 
словам, в Лефортовском суде навер-
няка мог бы найтись судья, кото-
рый не имел отношения к делу Ива-
на Сафронова. Впрочем, для Сергея 
Рябцева вопрос доверия к нему ока-
зался несложным. Он всего на не-
сколько минут удалился в сове-

щательную комнату, после чего 
объявил, что в отводе отказано.

Потом, как пояснил господин 
Павлов, Александр Чабан предоста-
вил суду свое, довольно формальное, 
объяснение необходимости содер-
жания бывшего журналиста в СИЗО: 
по делу не завершены следствен-
ные действия, не получены резуль-
таты различных экспертиз и прочее. 
Тем более что, оказавшись на свобо-
де, по мнению ФСБ, Иван Сафронов 
может попытаться скрыться от след-
ствия — например, в посольстве Че-
хии, чьей разведкой он якобы был 
завербован, или в дипломатических 
миссиях других стран НАТО, а затем 

при содействии иностранных спец-
служб покинуть Россию.

Напомним, что по версии ФСБ, 
в 2017 году тогда еще журналист Саф-
ронов передал данные о «военно-тех-
ническом сотрудничестве, обороне 
и безопасности Российской Федера-
ции». Правда, о том, как, когда имен-
но и кому поступала информация, 
спецслужба до сих пор не сообща-
ет даже самому Ивану Сафронову. 
В СМИ появлялись данные о том, 
что под подозрением оказался его 
знакомый чешский журналист Мар-
тин Лариш, якобы сотрудничавший 
с разведкой и завербовавший рос-
сиянина в далеком 2012 году. Одна-

ко официально эти данные никогда 
не подтверждались. Защита госпо-
дина Сафронова поясняла, что из 
неких документов следствия ей ста-
ло понятно, кто, по мнению спец-
службы, якобы его завербовал, но, 
ссылаясь на секретность расследо-
вания, отказалась подтвердить или 
опровергнуть данные о том, что это 
господин Лариш. Защитники лишь 
уклончиво сообщали, что не пони-
мают завесу тайны вокруг этого, на-
зывая личность «разведчика» секре-
том Полишинеля. В понедельник 
же, по данным адвокатов бывше-
го журналиста, никаких новых дан-
ных следствие не представило, ог-
раничившись старой выпиской из 
уголовного дела, которую оно пре-
доставляло и два месяца назад, для 
предыдущего продления меры пре-
сечения. «То есть следователи опи-
раются не на доказательства, а на 
некие рассуждения»,— заявил „Ъ“ 
Иван Павлов, сообщив, что в ответ на 
эти голословные утверждения они 
с коллегами предоставили свою соб-
ственную выписку из «адвокатско-
го досье» по уголовному делу. И хотя 
следователь и прокурор были про-
тив, судья Рябцев согласился ее при-
общить к материалам дела.

По словам адвокатов, на основе 
собранных в рамках «оказания юри-
дической помощи» своему клиенту 
сведений они получили доказатель-
ства, опровергающие обвинение. 
«По нашим данным, Иван Сафро-
нов не вступал в контакт с предста-
вителями иностранных спецслужб, 
не привлекался ими к негласному 
сотрудничеству, не получал от них 
заданий и не передавал им инфор-
мацию»,— заявили защитники об-
виняемого, подчеркнув, что он полу-
чал и распространял данные только 
в соответствии с законом «О СМИ», 

которые имеются в открытых источ-
никах. Они также обратили внима-
ние суда на то, что глава СВР Сергей 
Нарышкин заявил, что его ведомст-
во не обладает информацией о про-
тивоправной «изменнической» де-
ятельности Ивана Сафронова. 
А кроме того, обратили внимание 
суда, что ранее никто из фигурантов 
дел о шпионаже или госизмене, ко-
торым суд, несмотря на тяжесть об-
винений, изменял меру пресече-
ния на домашний арест, не пытался 
скрыться или как-то мешать следст-
вию. «Так было в случаях с Александ-
ром Никитиным, Григорием Пасько, 
Владимиром Лапыгиным, Светла-
ной Давыдовой, Кариной Цуркан, 
Валерием Митько, Виктором Кудряв-
цевым и другими»,— пояснил госпо-
дин Павлов.

Адвокаты предоставили суду 388 
поручительств за Ивана Сафронова, 
прося освободить его под домашний 
арест или избрать любую другую 
меру пресечения, не связанную с со-
держанием в СИЗО.

«Свои подписи поставили обще-
ственные деятели, политики, уче-
ные, историки, просто обычные 
и неравнодушные люди, знакомые 
Ивана и чужие ему»,— сообщил 
Иван Павлов, отметив, что среди 
них есть главные редакторы круп-
нейших СМИ, включая Дмитрия Му-
ратова из «Новой газеты», актриса 
Чулпан Хаматова, писатель и теле-
ведущий Александр Архангельский, 
политики Николай Рыбаков, Борис 
Вишневский, Лев Шлосберг и мно-
гие другие. «Тем не менее реше-
ние суда о продлении ареста после 
весьма недолгого заседания состоя-
лось»,— резюмировали защитники 
Ивана Сафронова, отметив, что оно 
будет обжаловано.

Сергей Сергеев

К Ивану Сафронову не применили меру поручения
Суд продлил арест бывшего журналиста, за которого поручились 388 человек

Как стало известно „Ъ“, Венг-
рия отложила рассмотрение во-
проса об экстрадиции в Россию 
бывшего советника председате-
ля правления банка «Стратегия» 
Геннадия Гацукова. Это связа-
но с тем, что россиянин попро-
сил в этой стране политическое 
убежище. Произошло это по-
сле того, как Геннадия Гацукова 
в 2019 году исключили из списка 
бизнес-омбудсмена по делам 
предпринимателей Бориса Ти-
това, в связи с тем что инкрими-
нируемое ему преступление но-
сит чисто уголовный характер. 
В России Геннадий Гацуков яв-
ляется фигурантом сразу не-
скольких уголовных дел о мно-
гомиллиардных хищениях как 
минимум из трех обанкротив-
шихся банков.

59-летний Геннадий Гацуков был 
задержан в Венгрии 18 апреля 2018 
года на основании международно-
го ордера на арест, выданного Ин-
терполом. В России его обвиняют 
в многомиллиардных хищениях 
из банков путем мошенничества, 
а также растраты и присвоения (ч. 4 
ст. 159 и ч. 4 ст. 160 УК РФ). С санкции 
суда Геннадия Гацукова поместили 
в Будапеште под предэкстрадици-
онный арест. Однако, несмотря на 
присланные российской Генпроку-
ратурой материалы, рассмотрение 
дела о выдаче экс-банкира застопо-
рилось. Дело в том, что, как утвер-

ждают сразу несколько источников 
„Ъ“, Геннадий Гацуков ходатайство-
вал о предоставлении ему в Венгрии 
политического убежища. Произош-
ло это после того, как экс-банки-
ра исключили из «списка Титова», 
в который входят российские пред-
приниматели, скрывающиеся от 
правосудия за рубежом, но при 
определенных условиях желающие 
вернуться в Россию. Как пояснили 
„Ъ“ в пресс-службе уполномоченно-
го по защите прав предпринимате-
лей, Генпрокуратура по их просьбе 
провела повторную проверку «дела 
Гацукова» и сообщила, что из его ма-
териалов следует, что инкримини-
руемое ему преступление не может 
быть отнесено к совершенным в сфе-
ре предпринимательской деятель-
ности. «В этой связи работа над обра-
щением прекращена»,— добавили 
в пресс-службе омбудсмена.

Таким образом, теперь, пока 
власти Венгрии не рассмотрят 
просьбу россиянина о политиче-
ском убежище, не может рассматри-
ваться и запрос о его экстрадиции. 
При этом свое уголовное преследо-
вание в России сам экс-банкир счи-
тает несправедливым, поскольку за 
выводом денег стояли якобы совсем 
другие люди, показаний в отноше-
нии которых, как полагает Генна-
дий Гацуков, от него будут добивать-
ся следователи.

Отметим, что российские право-
охранительные органы с версией 

заочно обвиняемого Гацукова о том, 
что за ним стоят куда более значи-
мые в банковских кругах фигуры, 
и не спорят. Однако в МВД и Следст-
венном комитете России (СКР) уве-
рены, что от этого деяния самого 
Геннадия Гацукова, который якобы 
действовал по указанию конечных 
бенефициаров банков, не переста-
ют быть криминальными.

Под уголовное преследование 
Геннадий Гацуков, проработавший 
в банковской сфере почти 30 лет 
и занимавший руководящие посты 
в десятке кредитных учреждений 
(практически все прекратили свое 
существование), попал еще в 2016 
году. Тогда СКР по заявлению Агент-
ства по страхованию вкладов воз-
будил уголовное дело о хищении 
2,3 млрд руб. из лишившегося в кон-
це 2015 года лицензии Инвестраст-
банка (ИТБ). Как установили следо-
ватели, именно зампред правления 
Геннадий Гацуков вместе с сообщ-
никами организовал стандартную 
схему по выдаче кредитов двум де-
сяткам фирм, которые не вели ни-
какой хозяйственной деятельнос-
ти, и именно подписи Геннадия 
Гацукова стояли на всех кредитных 
договорах, что и стало основанием 
для предъявления ему заочного об-
винения в особо крупной растрате 
(ч. 4 ст. 160 УК РФ).

При этом близкий к следствию 
источник „Ъ“ отмечает, что в ИТБ, 
как, впрочем, и в другие лопнув-

шие банки, Геннадий Гацуков при-
ходил перед самым отзывом у них 
лицензии, скорее всего, лишь для 
того, чтобы их «сжечь». Так, в начале 
2016 года, через два месяцев после 
отзыва лицензии у ИТБ, Геннадий 
Гацуков стал советником предсе-
дателя правления и одновремен-
но председателем кредитного ко-
митета ростовского Капиталбанка. 
В феврале того же года кредитное 
учреждение лишилось лицензии 
с долгом 3,7 млрд руб. В ноябре 2019 
года бывшего председателя правле-
ния Капиталбанка Сергея Осипова 
за мошенничество в особо крупном 
размере Ленинский райсуд Росто-
ва-на-Дону приговорил к 7,5 года 
колонии.

А еще через месяц уже в Мо-
скве Хамовнический райсуд при-
говорил к четырем годам колонии 
председателя кредитного комитета 
банка «Стратегия» Александра Ми-
ловзорова. Он был признан винов-
ным в соучастии в хищении (ч. 5 
ст. 33 и ч. 4 ст. 160 УК РФ) из этого 
кредитного учреждения 10,5 млрд 
руб. Относительно мягкий приго-
вор объясняется тем, что дело в от-
ношении Александра Миловзорова 
суд рассмотрел в особом порядке, 
поскольку тот полностью признал 
свою вину и дал показания в отно-
шении соучастников. Одним из них 
якобы был все тот же Геннадий Га-
цуков, занимавший в «Стратегии» 
должность советника председателя 

правления. Как следует из показа-
ний все того же Александра Мило-
взорова, именно Геннадий Гацуков 
и вовлек его в «хищения имущест-
ва банка под видом выдачи креди-
тов фиктивным ООО „Вексельный 
центр «Аваль»“, ООО „Инвест-фак-
тор“ и ООО „Бастион“, а также ку-
плю-продажу ценных бумаг и ипо-
течных сертификатов участия».

Как следует из материалов дела, 
все эти махинации в банке Генна-
дий Гацуков успел провернуть ме-
нее чем за месяц. На должность 
советника в «Стратегию» его назна-
чили 25 июня 2016 года, а уже 21 
июля того же года у банка отозвали 
лицензию.

Конечным бенефициаром банка 
«Стратегия» правоохранители счи-
тают проживающего в Израиле быв-
шего топ-менеджера Центробанка 
Дмитрия Рубинова. Должность заме-
стителя начальника департамента 
банковского регулирования и над-
зора он покинул еще в 2011 году, 
и с тех пор его имя, также как и Ген-
надия Гацукова, упоминалось толь-
ко в связи с крахом той или иной 
коммерческой структуры (подроб-
но о Дмитрии Рубинове „Ъ“ расска-
зывал 13 ноября). Следователи пред-
полагают, что Геннадий Гацуков как 
минимум в истории со «Стратегией» 
мог действовать именно в интересах 
бывшего сотрудника ЦБ.

Не менее любопытно и то, что 
пределы России оба экс-банкира 

покинули практически одновре-
менно. Но если Геннадий Гацуков 
уже в декабре 2016 года был объяв-
лен сначала в федеральный розыск, 
а в апреле 2017 года и в международ-
ный, то Дмитрий Рубинов пока фи-
гурантом каких-либо уголовных дел 
в России не был.

По данным „Ъ“, сейчас сотрудни-
ки ГУЭБиПК МВД изучают возмож-
ную причастность Геннадия Гацу-
кова к выводу более 3 млрд руб. из 
Промрегионбанка (лишен лицен-
зии в апреле 2016 года). На днях Бас-
манный райсуд Москвы арестовал 
бывших председателя правления 
этого кредитного учреждения Анд-
рея Чуракова и его заместителя Ива-
на Сенцова. Оба обвиняются СКР 
в особо крупной растрате, а Генна-
дий Гацуков, по данным правоохра-
нителей, мог участвовать в престу-
плении уже в ином качестве — как 
приобретатель принадлежавших 
банку земельных участков.

Отметим также, что имя экс-бан-
кира фигурирует в качестве ответ-
чика и в ряде исков АСВ, поданных 
к бывшим контролирующим лицам 
рухнувших банков. Помимо того же 
ИТБ и «Стратегии», фамилия Гацу-
кова упоминается в претензиях по 
банку «Кредит-Москва» и Смартбан-
ку. В последнем случае в сентябре 
2020 года Арбитражный суд Москвы 
уже вынес решение о взыскании 
с Геннадия Гацукова 4,5 млрд руб.

Олег Рубникович

Миллиардные хищения показались политическими
Сбежавший из России банкир хочет получить убежище в Венгрии

Неожиданное решение при-
нял Басманный суд Москвы, 
 отправив из столичного СИЗО 
под домашний арест в Улья-
новск генерального директо-
ра ООО «Барышский мясоком-
бинат» Александра Котлинского. 
Ему вместе с рядом других биз-
несменов инкриминируют особо 
крупное мошенничество при по-
ставках сухпайков для Минобо-
роны и Росгвардии с причинени-
ем ущерба на сумму 220 млн руб. 
Тем временем в отношении дру-
гого фигуранта расследования — 
гендиректора ООО «Мценский 
мясокомбинат» Дмитрия Атро-
щенко начато расследование по 
факту хищения средств предпри-
ятия почти на 200 млн руб.

Басманный суд рассматривал хо-
датайство ГСУ СКР об аресте Алексан-
дра Котлинского повторно: неделю 
назад Мосгорсуд отменил прежнее 
решение о заключении бизнесмена 
под стражу, установив, что райсуд, 
избирая меру пресечения, не учел 
всех обстоятельств дела.

Новое заседание заняло несколь-
ко часов, при этом стороны не изме-
нили свою позицию. Представители 
ГСУ СКР и Генпрокуратуры по-преж-
нему настаивали на мере пресече-
ния в виде содержания под стражей. 
Защита настаивала, что преступле-
ния, которые инкриминируются 
Александру Котлинскому, относят-
ся к сфере предпринимательской 
деятельности, что исключает арест. 
Адвокаты напомнили, что данный 
факт был подтвержден Верховным 
судом РФ в отношении других фи-
гурантов этого расследования. За-
щита настаивала на освобождении 
топ-менеджера под подписку о не-
выезде. Однако судья Евгения Пи-
рогова, выслушав аргументы сто-
рон, решила отправить фигуранта 
под домашний арест. Причем отбы-
вать его гендиректор мясокомбина-
та будет в Ульяновске, в своей квар-
тире (Железнодорожная ул., 2В). Это 
весьма неординарная ситуация: как 
правило, в подобных случаях ино-
городним фигурантам разрешают 
для нахождения под домашним аре-

стом арендовать в столице квартиру, 
а тем, у кого имеется подмосковный 
особняк — находиться там.

Теперь до 12 декабря тот же Бас-
манный суд должен будет рассмо-
треть ходатайство о продлении уже 
новой меры пресечения.

Расследование громкого дела 
о поставках сухих пайков для нужд 
Росгвардии и Минобороны длит-
ся уже три года. В его рамках в ок-
тябре 2017 года были арестованы 
учредитель ООО «Барышский мя-
сокомбинат», гендиректор группы 
компаний (ГК) «Агросоюз „Любава“» 
Михаил Лакшин, а также его ком-
паньоны — исполнительный дирек-
тор «Агросоюза „Любава“» Михаил 
Родников и гендиректор входяще-
го в ГК ООО «Мценский мясопере-
рабатывающий комбинат» Дмит-
рий Атрощенко. Основанием для их 
уголовного преследования стали ре-
зультаты прокурорской проверки, 
а также жалобы Ассоциации ветера-
нов боевых действий органов вну-
тренних дел и внутренних войск. 
По версии следствия, в 2015 году 

фигуранты дела «с целью хищения 
бюджетных средств» организовали 
подмену говядины в сухпайках, по-
ставляемых в рамках госконтрак-
тов, на более дешевую курицу. Та-
ким образом, согласно подсчетам 
следствия, обвиняемые похитили 
из казны 220 млн руб. Вину аресто-
ванные не признавали, их защи-
та связывала дело с конкурентной 
борьбой за поставки для нужд Ми-
нобороны и Росгвардии. После ре-
шения Верховного суда фигуранты 
из-под ареста были отпущены.

Что касается гендиректора Ба-
рышского мясокомбината Алек-
сандра Котлинского, то, как рас-
сказывал „Ъ“, он был арестован 
после того, как один из обвиняе-
мых Дмитрий Атрощенко начал 
давать показания по делу. Между 
тем последний и сам вновь оказал-
ся в сфере внимания следственных 
органов. Управление СКР по Орлов-
ской области возбудило в отноше-
нии гендиректора Мценского мя-
соперерабатывающего комбината 
(ММК) Атрощенко уголовные дела 

о мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ) 
и злоупотреблении полномочиями 
(ч. 2 ст. 201 УК РФ). По версии след-
ствия, в период с декабря прошло-
го года по февраль текущего руко-
водитель предприятия с помощью 
финансовых операций похитил 
194 млн руб., перечисленные струк-
турой Минобороны АО «Военторг». 
Деньги предприятие получило за 
ранее поставленный товар. В СКР 
дело не комментируют. Как удалось 
выяснить „Ъ“, ММК в прошлом году 
поставлял «Военторгу» плавленый 
сыр, овощные и мясные консервы, 
фруктовое повидло, чай, кофе, слив-
ки, перец, сахар и соль. Их предпри-
ятие закупило у другой структуры 
«Любавы» — ООО «Барышский мя-
сокомбинат» — почти за 195 млн 
руб. В итоге орловское предприя-
тие оплатило заказ лишь на 1,4 млн 
руб. Поставщик смог отсудить остав-
шийся долг, однако деньги так и не 
получил. В процессе разбирательст-
ва партнер господина Атрощенко 
по ММК Михаил Родников заявил, 
что генеральный директор блокиру-

ет работу предприятия и выводит из 
него деньги и имущество. Предста-
вители самого орловского комбина-
та в суде заявили, что руководитель 
присвоил полученные по госкон-
тракту средства и решил скрыться 
за границей. Со ссылкой на оборот-
но-сальдовые ведомости ММК суд 
установил, что на 15 декабря прош-
лого года на балансе компании нахо-
дились материалы и готовая продук-
ция более чем на 400 млн руб. Через 
две недели активов на балансе уже 
не было. С 13 января комбинат объ-
явил простой по вине работодателя.

Чуть ранее следователи пришли 
на ММК из-за долгов по зарплатам. 
Как уточнили в СКР, с января по май 
этого года 227 работников предпри-
ятия не получили 7 млн руб. Эти со-
бытия легли в основу дела по ч. 2 
ст. 145.1 УК РФ («Невыплата заработ-
ной платы»). Сейчас следствие уста-
навливает местонахождение госпо-
дина Атрощенко. Связаться с ним не 
удалось.

Владислав Трифонов;  
Сергей Толмачев, Воронеж

Сухпайки подошли для домашнего ареста
Фигуранта расследования решили не держать в СИЗО

По решению Лефортовско-
го райсуда Иван Сафронов 
проведет еще три месяца 
в Лефортовском СИЗО   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА



новости
Коммерсантъ   l   Вторник 1 декабря 2020 №220   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  5

«Змейке» подрезали хвост
„Ъ“ ознакомился с доработанными правилами проведения экзаменов на права

Госавтоинспекция, выяснил „Ъ“, доработала ре-
гламент по проведению единого экзамена по про-
верке практических навыков будущих водителей, 
который придет на смену традиционным «пло-
щадке» и «городу». Три года назад реформа, заду-
манная ГИБДД, казалась революционной. Однако 
после бурного общественного обсуждения в доку-
мент внесены правки, которые, констатируют экс-
перты, позволят избежать радикальных измене-
ний. Так, у соискателей прав категории »B» умение 
парковаться и заезжать в бокс можно будет про-
верить как на уличной парковке, так и на закры-
той территории. Для мотоциклетных, автобусных 
и грузовых категорий часть экзамена будет обяза-
тельно выполняться на «площадке», как и сегодня.

„Ъ“ ознакомился с текстом нового регламента (ут-
вердят приказом МВД) сдачи экзаменов и получения 
водительских прав, который ГИБДД доработала по ито-
гам общественного обсуждения. Документ нужен для 
введения с 1 апреля 2021 года единого экзамена по про-
верке навыков вождения вместо традиционных «пло-
щадки» и «города». Госавтоинспекция выступила с этой 
революционной концепцией еще в 2018 году, подчер-
кивая необходимость «комплексной оценки умений 
автомобилиста». Проект проходил общественное об-
суждение с сентября 2020 года и был раскритикован 
многими автошколами, о чем рассказывал „Ъ“. В част-
ности, участники рынка указывали на крайне некон-
кретное описание упражнений по проверке первона-
чальных навыков вождения.

Новую редакцию документа в результате дополнили 
детальным описанием действий кандидатов в водители. 
Так, при сдаче экзамена на категорию B умение трогать-
ся на подъеме или спуске будут проверять на «закрытых 
территориях», при этом должен использоваться «на-
клонный участок» либо эстакада с уклоном 8–16%. Кан-
дидат в водители должен поставить машину на подъе-
ме, зафиксировать ее ручным тормозом, затем тронуться 
в гору без использования рабочего тормоза, проехать 
какое-то расстояние, остановиться, зафиксировать ма-
шину на спуске и снова тронуться. Если для предотвра-
щения отката не потребовалось вмешательство экзаме-
натора, то упражнение считается выполненным. Тест на 
парковку машины в бокс сможет выполняться на улице 
с малоинтенсивным движением на обычных парковоч-
ных местах, но если таких улиц нет, проверка проводит-
ся не закрытых площадках с выставлением конусов (как 
и сейчас). По аналогичной схеме пройдут упражнения 
«параллельная парковка» и «заезд в бокс задним ходом»: 
на малозагруженных улицах или на площадках — исхо-
дя из местных особенностей. Решение об этом будет при-
ниматься, судя по логике регламента, местным экзаме-
национным подразделением ГИБДД.

Максимальная продолжительность экзамена при 
этом увеличена с 40 до 50 минут: дольше всех сдавать 

будут соискатели прав категорий C1E (легкий грузовик 
с прицепом общей массой до 12 т) и D1E (автобус с гру-
зовым прицепом общей массой до 12 т). Желающим 
открыть «легковую» категорию B дается полчаса. Если 
сломалась учебная машина, после возобновления экза-
мена ранее продемонстрированные навыки заново не 
проверяются. Если принято решение об аннулирова-
нии прав (например, выяснилось, что медсправка под-
дельная), водителю в течение 5 дней направят «пись-
менное уведомление».

Глава Национального союза ассоциаций автошкол 
Елена Зайцева обратила внимание на корректировку пе-
речня ошибок, за которые установлены штрафные бал-
лы (максимум 5, после чего экзамен прекращается): не-
использование зеркал заднего вида и «выбор скорости 
движения без учета метеорологических условий» прома-
хом не будет (это закладывалось в первоначальном про-
екте). «Многие ошибки расшифрованы со ссылками на 
конкретные пункты ПДД и документы,— говорит она.— 
Это, с одной стороны, упростит работу автошколам, 
с другой — станет подспорьем при оспаривании резуль-

татов экзаменов». Проверка первоначальных навыков 
по категориям А, C, D и Е будет проходить, как и сейчас, 
исключительно на закрытых площадках, считает она, 
при этом условия проверки для категории B в услови-
ях реального движения кажутся «более щадящими» для 
кандидатов в водители, чем сейчас.

Сдать на права будет легче, подтверждает президент 
Межрегиональной ассоциации автошкол Татьяна Шу-
тылева. Сейчас на «площадке» предлагается выполнить 
пять из шести возможных упражнений, в новом вариан-
те — всего четыре: для категории В исключены упражне-
ния «Змейка» и «Повороты на 90 градусов», отсутствуют 
временные нормы упражнений. «К выполнению манев-
ров „параллельная парковка“ и „заезд в бокс“ требования 
снижаются,— уточняет Татьяна Шутылева.— Главное — 
машина должна оказаться внутри парковочного места, 
под углом она там находится, ровно или криво к бордю-
ру — это не влияет на оценку». В итоге, говорит она, но-
вовведения регламента (по сравнению с действующи-
ми правилами) сводятся к тому, что для категории B три 
упражнения из четырех могут выполняться как на пло-
щадке, так и на дороге общего пользования. «Эта опция 
не будет востребована, на местах все продолжат работать 
по привычным правилам»,— уверена Татьяна Шутылева.

Иван Буранов

За отметки 
в журнале
„Ъ“ выяснил подробности 
проверки МВД  
в детском хосписе
Детский хоспис «Дом с маяком» обвиняют в несоблю-
дении правил оборота и учета наркотических препа-
ратов. При этом, выяснил „Ъ“, жалоба на возможное 
нарушение поступила в МВД еще до того, как медуч-
реждение закупило первый наркотический препарат. 
В полиции пока ситуацию не прокомментировали.

В воскресенье соучредитель фонда «Дом с маяком», ко-
торый реализует проект одноименного детского хосписа, 
Лида Мониава сообщила о возбуждении дела по признакам 
ст. 6.16 КоАП (нарушение правил оборота наркотических 
средств, психотропных веществ и их прекурсоров либо хра-
нения, учета и реализации) и начале расследования деятель-
ности хосписа. По ее словам, об этом стало известно в ходе 
внеплановой проверки, которую провели пять сотрудни-
ков МВД: «Проверяли рецепты и их учет, пересчитывали та-
блетки, ампулы и пластыри в сейфах, сверяли все записи 
в журналах, проверяли медкарты Коли (ребенок, который 
находится под опекой госпожи Мониавы.— „Ъ“) и других 
пациентов. Все лекарства сошлись. Не сошлись некоторые 
записи в журналах». Причиной, по словам госпожи Мониа-
вы, послужила жалоба в МВД, что «хоспис выписывает Коле 
неправомерно много наркотических препаратов». «Дейст-
вительно, мы допустили неточности в этих журналах,— от-
метила она.— В качестве оправдания могу сказать, что на 
момент проверки хоспис работал с наркотическими препа-
ратами всего месяц». Лида Мониава напомнила, что нака-
зание по указанной статье предполагает штраф от 200 тыс. 
до 400 тыс. руб., либо приостановление деятельности на 
срок до 90 дней: «Будем очень просить, чтобы хоспису дали 
штраф ниже нормы, так как мы благотворительная органи-
зация, штраф придется платить из денег, которые люди по-
жертвовали на помощь детям».

В МВД пока не прокомментировали ситуацию „Ъ“. Зна-
комая с ходом проверки руководитель юридического от-
дела Центра паллиативной помощи департамента здраво-
охранения Москвы, эксперт проекта «Регион заботы» ОНФ 
Анастасия Жданова рассказала „Ъ“, что сотрудники право-
охранительных органов пришли 27 октября и «не предоста-
вили документов, которые являлись бы основанием, чтобы 
войти в детский хоспис и провести проверку». «Эти докумен-
ты были представлены только после того, как их настойчиво 
попросил главврач хосписа Григорий Климов»,— сообщи-
ла она. К концу осмотра помещений хосписа полицейские 
предоставили определение о возбуждении дела об админи-
стративном правонарушении и проведении администра-
тивного расследования, подписанное старшим оперупол-
номоченным восьмого отдела Управления по контролю за 
оборотом наркотиков ГУ МВД по Москве подполковником 
полиции О. Бельским.

В документе отмечается, что данные об административ-
ном правонарушении были получены «из обращения» от 
29 сентября 2020 года. При этом, как сообщил „Ъ“ Григорий 
Климов, разрешение на оборот наркотических средств хо-
спис получил только в конце сентября: «А первый такой пре-
парат мы закупили 30 сентября». «Далее было администра-
тивное расследование,— рассказала госпожа Жданова.— На 
днях материалы дела были направлены в суд». По словам 
Лиды Мониавы, заседание должно состояться на этой неде-
ле. На сайте Зюзинского райсуда Москвы говорится, что дело 
зарегистрировано 25 ноября.

«Оборот наркотических средств у хосписа небольшой,— 
отметила госпожа Жданова.— Из-за болезни главной медсе-
стры к работе был привлечен средний медицинский персо-
нал, который не имеет достаточно навыков и опыта работы 
в сфере учета наркотических лекарств. Но журналы учета ве-
дутся и у главной медсестры, куда поступают эти препараты, 
и в процедурном кабинете. Также данные о назначении и ис-
пользовании препаратов отражаются в медицинской доку-
ментации пациента». Она указала, что «на основании анали-
за документации было установлено, что нарушение правил 
учета не повлекло за собой выбытия наркотических и пси-
хотропных лекарств в нелегальный оборот». Господин Кли-
мов подтвердил „Ъ“, что наркотические препараты «получа-
ют от одного до четырех человек».

«Многие медики работают с бумагами плохо,— говорит 
госпожа Жданова.— Выходом из сложившейся ситуации яв-
ляется не столько упрощение порядка ведения журналов, 
сколько цифровизация этой сферы». Госпожа Мониава зая-
вила в соцсетях, что «надо упростить систему учета нарко-
тических препаратов в лечебных учреждениях»: «Медики 
всегда будут делать ошибки в журналах, рецептах, это чело-
веческий фактор, и это неизбежно. Наша задача создать си-
стему, которая поможет врачам минимизировать ошибки».

Главная задача — «не допустить закрытия хосписа», счи-
тает глава Совета по правам человека Валерий Фадеев. «На-
сколько я понимаю, эти нарушения не слишком серьез-
ные,— заявил он „Ъ“.— Если они подтвердятся и придется 
заплатить штраф, главное, чтобы хоспис не закрыли».

Валерия Мишина, Мария Старикова

Инспекторам придется выбирать между 
традиционным способом приема экзаменов 
на площадке или новым — в городских 
условиях  ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА

«Москворецкий» становится «Москвоспортским»
Столичные власти изменили режимы охраны крупнейшего городского парка

Столичные власти утвердили новое 
функциональное зонирование и высот-
ные регламенты в крупнейшем в Москве 
парке «Москворецкий». Прогулочные 
зоны парка увеличены вчетверо, а на 
острове в Мневниках выделено семь зон 
общей площадью около 24 га, где разре-
шено строительство спортивных объек-
тов высотой до 50 м. Экологи уверены, 
что здесь под видом спортивных объек-
тов будут построены жилые дома, как 
это уже случилось в Серебряном Бору.

Новое функциональное зонирование 
и высотные регламенты утверждены столич-
ным правительством в постановлении «Об 
особо охраняемой природной территории 
регионального значения Природно-истори-
ческий парк „Москворецкий“» 2013-ПП от 19 
ноября 2020 года (есть у „Ъ“). Речь о крупней-
шем природном парке Москвы площадью 
3,6 тыс. га на северо-западе Москвы, растянув-
шемся от Строгино до Филевской поймы (за-
нимает около 4% территории внутри МКАД). 
Постановлением правительства Москвы из 
состава парка изымаются 68 га земель, в него 
включается 179,5 га новой территории, а так-
же утверждается новое положение об ООПТ 
«Москворецкий». В парке определяются гра-

ницы заповедных участков, зон охраны исто-
рико-культурных объектов, спортивных, ад-
министративных участков и других земель; 
устанавливаются режимы их охраны. Так, 
в «Москворецком» минимум в четыре раза 
увеличивается площадь прогулочных зон 
(в сравнении с документами 2010 года) — 
с 310 га до 1250 га. В заповедных зонах (51 га) 
запрещается любое капитальное строитель-
ство, в большей части прогулочных — так-
же, но с оговоркой, что такое строительство 
невозможно без государственной экологиче-
ской экспертизы. При этом в прогулочных 
зонах можно прокладывать дороги и тропин-
ки, размещать беседки, лавочки, объекты ос-
вещения и сооружения, «необходимые для 
содержания и охраны» ООПТ. Схожий режим 
охраны действует и в 32 спортивных зонах 
«Москворецкого» (занимают около 382 га пар-
ка, или свыше 11% его территории), но в них 
прямо разрешается «строительство закры-
тых спортивных сооружений общественно-
го назначения». По документам мэрии как 
минимум в шести зонах на острове в Мнев-
никах эти сооружения могут достигать высо-
ты 35 м, а в зоне С-13 и 50 м. Судя по данным 
спутниковой съемки и кадастровых карт, эти 
семь зон (общей площадью около 24 га) сей-

час не застроены. При этом С-13 находится 
рядом с поселком Главмосстроя, где, судя по 
сайту городского стройкомплекса, выделена 
стартовая площадка для строительства дома 
по программе реновации.

Напомним, в 2019 году столичные власти 
провели тендеры на разработку положений 
об ООПТ для Битцевского леса, Измайлово, 
Царицыно, Сокольников и еще более 60 осо-
бо охраняемых природных территорий. Пе-
ред исполнителями ставилась задача обосно-
вать «дальнейшее использование земельных 
участков в границах ООПТ», разработав режи-
мы функционального зонирования террито-
рий, в том числе «схему границ зон планиру-
емого размещения объектов капитального 
строительства» (см. „Ъ“ от 29 августа 2019 года). 
Положения об ООПТ должны были к 2020 
году разработать власти всех регионов. В сто-
личном департаменте природопользования 
тогда напоминали, что по ст. 14 столичного за-
кона об ООПТ на таких землях разрешаются 
стройки лишь «в физкультурно-оздоровитель-
ных, спортивных, эколого-просветительских 
и рекреационных целях». 

В департаменте природопользования Мо-
сквы не ответили на запрос, какие объек-
ты планируется построить в семи зонах на 

острове в Мневниках. В Минприроды РФ „Ъ“ 
сообщили, что согласовали изменения в по-
ложение об ООПТ «Москворецкий». При этом 
в ведомстве обращали внимание правитель-
ства Москвы на то, что законодательством РФ 
не предусмотрено уменьшение площадей 
ООПТ или изъятие его частей, подчеркнули 
в Минприроды, не объяснив, впрочем, что за 
этим последовало. 

Отметим, что как минимум две спортив-
ные зоны в Мневниках, согласно докумен-
там мэрии, появятся на берегу Москвы-реки. 
Экологи опасаются, что под видом спортив-
ных объектов здесь может быть построено 
жилье, напоминая о схожем сценарии в Се-
ребряном Бору. Там ранее был построен ком-
плекс апартаментов «Берег столицы» на 8 га 
с инвестициями в $150 млн (см. „Ъ“ от 25 ноя-
бря 2016 года). Проект состоит из таунхаусов, 
вилл и резиденций премиум-класса (пло-
щадью 353–1370 кв. м); на сайтах агентств 
по продаже недвижимости их цена варь-
ировалась от 150 млн до 1 млрд руб. Поста-
новлением правительства Москвы №31 от 
января 2004 года его участок был отнесен 
к спортивно-рекреационной функциональ-
ной зоне ООПТ «Памятник природы „Сере-
бряный Бор“», но в 2005 году выведен из со-

става парка. В разрешении на строительство 
«Берег столицы» назывался центром водно-
го спорта «Динамо»; в переписке обществен-
ников с Мосгосстройнадзором говорилось 
о возведении «корпусов для временного пре-
бывания спортсменов и тренеров». Эти об-
стоятельства, впрочем, не помешали офор-
млению на апартаменты ипотечных сделок. 

Эксперт «Гринписа России» Михаил 
Крейндлин говорит, что «почти наверняка 
это (положение.— „Ъ“) делается для строи-
тельства элитных жилых комплексов под ви-
дом спортивных объектов». «Само положе-
ние проработано неплохо, но оно приведет 
к убиванию природного парка. Идет посте-
пенный захват территории, и, если на осталь-
ную часть наложится благоустройство, это 
будет просто городской парк, без природоох-
ранной составляющей»,— говорит он. При 
этом господин Крейндлин обращает внима-
ние, что из-за принятых летом 2020 года по-
правок к федеральному законодательству 
(см. „Ъ“ от 19 июля) при строительстве любых 
объектов на ООПТ регионального значения 
государственную экологическую экспертизу 
проходить не нужно.

Александр Воронов,  
Анна Васильева, Павел Степанов

Проверка отключилась от кислорода
Власти Ростова-на-Дону выдвинули версию гибели пациентов ковидного госпиталя

Причиной смерти 13 пациентов ковидного госпи-
таля на базе городской больницы №20 в Росто-
ве-на-Дону, которая случилась в один день, стали 
их возраст, обширное поражение легких и хрониче-
ские заболевания. Это следует из ответа городских 
властей на запрос, поступивший из администрации 
президента РФ. Информация о том, что массовая 
гибель больных вызвана перебоями с поставками 
медицинского кислорода, как заверяют чиновники, 
не подтвердилась. СКР продолжает расследова-
ние дела по факту смерти пациентов в горбольни-
це №20 по ч. 3 ст. 109 УК РФ (причинение смерти по 
неосторожности двум и более лицам), отказываясь 
от комментариев до его завершения.

Журналистка Екатерина Гордон опубликовала в Ins-
tagram официальный ответ властей на запрос о причи-
нах массовой смерти пациентов в ковидном госпита-
ле на базе городской больницы №20 в Ростове-на-Дону. 
Запрос был направлен в администрацию президен-
та РФ, оттуда переадресован главе администрации Рос-
това-на-Дону Алексею Логвиненко. В ответе городской 
администрации сказано, что медицинская помощь па-
циентам ковидного госпиталя была оказана «в необхо-
димом объеме».

Речь идет о вызвавшем широкий общественный ре-
зонанс случае гибели в октябре 2020 года 13 пациентов 
ковидного госпиталя на базе городской больницы №20 
в Ростове-на-Дону. Одним из первых об этом рассказал ра-
ботавший в учреждении анестезиолог-реаниматолог Ар-
тур Топоров. По его словам, в ночь с 11 на 12 октября в го-
спитале прекратилась подача медицинского кислорода, 

из-за чего состояние пациентов резко ухудшилось, и они 
один за другим умерли. «Сейчас идет фальсификация 
и укрытие всех документов, в СК были переданы исто-
рии без некоторых наших дневников и подписей с це-
лью укрытия кислородной трагедии и выставления нас 
виноватыми»,— написал господин Топоров в своем об-
ращении к Екатерине Гордон (письмо опубликовано в ее 
Instagram 24 октября, сам медик в разговоре с „Ъ“ под-
твердил его подлинность). Реаниматолог также говорил, 
что из реестра больницы была удалена жалоба на отсут-
ствие кислорода, направленная сотрудниками больни-
цы, но в ходе проверки Следственному комитету удалось 
найти этот документ.

В течение полутора месяцев после происшествия 
минимум пять сотрудников отдела анестезиологии-ре-
анимации больницы были уволены, в том числе и Ар-
тур Топоров. На прошлой неделе покинул свой пост заве-
дующий отделением анестезиологии-реаниматологии 
Борис Розин. Все медики написали заявления об уходе 
по собственному желанию, однако за несколько дней до 
увольнения Артура Топорова Екатерина Гордон в Insta-
gram опубликовала присланное ей сообщение (его от-
правитель не указан): «Главврач 20-й больницы Ваган 
Арамович Саркисян вызвал Богданова (и. о. заведующего 
реанимацией) и приказал немедленно уволить Топоро-
ва Артура». О том, что господин Топоров был вынужден 
уволиться из-за оказываемого давления, заявлял и депу-
тат гордумы Ростова-на-Дону Петр Пятибратов. Сам го-
сподин Топоров в разговоре с „Ъ“ не подтвердил и не 
опроверг эту информацию, отметив лишь, что в заявле-
нии есть формулировка «по собственному желанию».

«Факты нарушения системы кислородной передачи, 
изложенные в объяснениях сотрудников, не отражены 
в представленной медицинской документации»,— под-
черкивается в ответе ростовских чиновников. Дежур-
ный администратор, говорится в нем, также заявил об 
отсутствии сообщений из отделения реаниматологии 
о прекращении подачи кислорода: «Согласно скано-
граммам 13 медицинских карт стационарных больных 
COVID-19, умерших в инфекционном госпитале, кисло-
родная поддержка оказана во всех случаях». В документе 
сообщается, что к причинам смерти пациентов относят 
их возраст (восьми из 13 пациентам было более 65 лет), 
обширное поражение легких (у 12 пациентов оно состав-
ляло более 80%) и хронические заболевания (в частности, 
отмечается, что у 29-летнего умершего пациента обнару-
жено «злокачественное новообразование в дебюте»).

«Проверка проводилась с участием специали-
стов минздрава Ростовской области,— пояснили 
в пресс-службе горадминистрации, куда обратился за 
разъяснениями „Ъ“.— Также проверки проводились 
и иными контролирующими органами в рамках уго-
ловного дела». Отметим, ранее СК возбудил дело по фак-
ту смерти пяти пациентов в горбольнице №20 по ч. 3 
ст. 109 УК РФ (причинение смерти по неосторожности 
двум и более лицам). Ведомство отказывается от коммен-
тариев до завершения расследования. «До завершения 
следственных действий администрация города не впра-
ве комментировать данную ситуацию»,— сообщили „Ъ“ 
и ростовские чиновники.

Кристина Федичкина,  
Ростов-на-Дону
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В Тегеране прошли похороны  убитого 
в пятницу Мохсена Фахризаде, которо
го считают одним из разработчиков се
кретной военной программы Ирана, 
связанной с оружием массового пора
жения. Иранские власти обещают отом
стить за его гибель и выдвигают фанта
стические версии покушения. Эксперты 
считают, что тем самым Тегеран пыта
ется скрыть очевидный провал в дея
тельности своих служб безопасности. 
В Москве заявили, что, кто бы ни стоял 
за убийством, виновные должны поне
сти наказание.

Похороны руководителя Центра исследо-
ваний и инноваций Министерства обороны 
Ирана Мохсена Фахризаде прошли в поне-
дельник. Его хоронили со всеми воински-
ми почестями, в присутствии высшего ко-
мандования силовых структур. В похоронах 
участвовали министры обороны и разведки 
Амир Хатами и Махмуд Алави, командую-
щий Корпусом стражей исламской револю-
ции (КСИР) Хосейн Салами, руководитель 
сил специального назначения «Аль-Кудс» Эс-
маил Гаани, глава Организации по атомной 
энергии Ирана, вице-президент Али Акбар 
Салехи.

Напомним, что Мохсен Фахризаде, ко-
торого за рубежом считают, в частности, 
одним из «архитекторов» секретной воен-
ной программы по разработке ядерного 
боезаряда для баллистических ракет, был 
убит в пятницу примерно в 90 км от Теге-
рана. Иранские власти возложили ответ-
ственность за его смерть на израильскую 
внешнюю разведку «Моссад». Выступив-
ший на похоронах глава КСИР Хосейн Са-
лами (как и почти все другие выступавшие) 
пообещал отомстить: «Наши враги пусть 
ждут ответа. Характер, место и время опера-
ции определим мы». Он добавил, что Иран 
оставляет за собой право наказать исполни-
телей и организаторов убийства.

Последнюю версию гибели Мохсена Фах-
ризаде изложил секретарь Высшего сове-
та национальной безопасности Ирана Али 
Шамхани: «К сожалению, операция была 
очень сложной. Произошло это с использо-
ванием электронного оборудования. На ме-
сте происшествия не было ни одного чело-
века (из покушавшихся.— „Ъ“)». Ссылаясь 
на улики, он добавил, что в операции навер-
няка замешана оппозиционная иранская 
группа «Моджахеддин-э хальк», но «глав-
ный преступный элемент — это „Моссад“». 
По словам Али Шамхани, за ученым охоти-
лись последние 20 лет, иранская разведка 
даже знала место планируемого покуше-
ния, но информацию не восприняли серьез-

но, так как за последние годы было слишком 
много сообщений о возможном убийстве 
Фахризаде.

Согласно первоначальной версии иран-
ских властей, машина, в которой ехал 
63-летний физик-ядерщик, подверглась 
обстрелу, через 10–15 секунд в 20 метрах 
от нее взорвался автомобиль Nissan. В вос-
кресенье агентство Fars опубликовало дру-
гие детали: Мохсен Фахризаде передвигал-
ся в бронированной машине, но был убит, 
когда вышел наружу, ошибочно приняв 
звуки выстрелов за проблемы с двигате-
лем. После этого по нему был открыт огонь 
из автоматического стрелкового оружия 
на дистанционном управлении. Оружие 
находилось в автомобиле Nissan, который 
был припаркован примерно в 150 метрах. 
Именно эту версию и развил Али Шамхани. 
Однако многие специалисты сомневаются 
в опубликованных иранцами деталях, счи-

тая, что власти пытаются скрыть промахи 
сил безопасности.

„Ъ“ поговорил с несколькими россий-
скими экспертами в области специальных 
операций, которые попросили не называть 
их имен. По их версии, картина выглядит 
достаточно странной. На опубликованных 
фото с места убийства ничто не говорит о на-
личии серьезно защищенного автомоби-
ля — следы попаданий и разрушенные сте-
клопакеты, во всяком случае, против этой 
версии. По этой причине не стоит доверять 
и версии о том, что Мохсен Фахризаде вы-
шел из автомобиля. Учитывая уровень за-
щиты транспортного средства, убить его мо-
гли и внутри, считают эксперты. Кроме того, 
по их мнению, трудно поверить, что ученый, 
на жизнь которого не раз покушались, по-
шел смотреть, «что там стукнуло по машине».

«А вот версию об использовании пулеме-
та с дистанционным управлением можно 

допустить, во всяком случае, наши специа-
листы предупреждали Иран о возможности 
использования подобных систем, но кар-
тина, наблюдаемая на фото, говорит ско-
рее о подрыве заминированного автомо-
биля на обочине дороги и гибели ученого 
в результате этого подрыва»,— сказали экс-
перты. В то же время, по их словам, отме-
сти версию использования дистанционно 
управляемого пулемета полностью нельзя, 
но стоит отметить ряд технических момен-
тов. Управление через спутник может ока-
заться не слишком эффективным — время 
запаздывания сигнала, состоящее из вре-
мени прохождения его от поста управле-
ния до спутника и от спутника до уста-
новки плюс аппаратная задержка, может 
превышать секунду — что слишком дол-
го для стрельбы по движущемуся автомо-
билю, даже если его скорость составля-
ет 50–60 км/ч. Подобные системы требуют 

скорее прямого управления без промежу-
точного звена в виде спутника, но в этом 
случае представляется, что проще было 
бы послать на место людей с обычным ору-
жием — коль скоро они все равно должны 
быть неподалеку. 

Израильский эксперт по вопросам без-
опасности и деятельности спецслужб Амир 
Бохбот в беседе с „Ъ“ также выразил сом-
нение, что в ходе операции было исполь-
зовано дистанционное оружие. Он счита-
ет, что в ликвидации Мохсена Фахризаде 
участвовало несколько стрелков. Господин 
Бохбот согласен с российскими эксперта-
ми, что физик не выходил наружу и снача-
ла был подрыв машины. «Если бы он вы-
шел, его бы расстреляли на месте и везти 
в больницу уже не понадобилось»,— ска-
зал он. Эксперт также отметил, что опера-
ция, «кто бы ее ни проводил», проведена 
на высочайшем уровне и в ней на разных 
этапах могли быть задействованы десят-
ки человек. «Очевидно, организаторы опе-
рации знали буквально поминутно весь 
распорядок дня Фахризаде, за ним следи-
ли»,— сказал он. При этом Амир Бохбот, 
как и другие израильские эксперты и офи-
циальные лица, не комментирует вер-
сию о возможной причастности «Моссада» 
к операции. «Иран всегда и во всем видит 
след „Моссада“»,— только отметил собесед-
ник „Ъ“. Впрочем, о том, что израильтяне 
охотились за Мохсеном Фахризаде, давно 
известно. Еще в 2018 году бывший пре-
мьер-министр Израиля Эхуд Ольмерт рас-
сказал в интервью телерадиовещательной 
корпорации «Кан»: «Я хорошо знаю Фахри-
заде. Он не знает, насколько хорошо я его 
знаю. Если бы я встретил его на улице, ско-
рее всего, я бы его узнал». Он также доба-
вил, что у Мохсена Фахризаде «нет, не было 
и не будет иммунитета». 

В понедельник появилась и столь ожи-
даемая Тегераном реакция на убийст-
во внешнеполитических партнеров Ира-
на. Если Пекин просто осудил убийство, 
то Москва ответила более жестко. «Кто 
бы ни стоял за убийством и ни пытался ис-
пользовать его в своих политических инте-
ресах, он должен понести за это ответствен-
ность»,— заявил МИД РФ.

Смертью Мохсена Фахризаде неприятно-
сти Ирана не закончились. В понедельник 
стало известно об убийстве с помощью дро-
нов в Ираке рядом с сирийской границей од-
ного из командиров Корпуса стражей ислам-
ской революции Муслима Шахдана и трех 
его телохранителей.

Марианна Беленькая,  
Илья Крамник

Дело ясное, что дело ядерное
Специалисты по разведке сомневаются в иранской версии гибели физика-атомщика

«Обновленцы» и раньше были 
в местном парламенте большинст-
вом. Но теперь оно составляет 100%. 
Учитывая, что президент ПМР Ва-
дим Красносельский, победивший 
на выборах 2016 года, также пришел 
к власти при финансовой, медийной 
и политической поддержке «Шери-
фа», холдинг теперь контролирует 
все ветви власти: приднестровские 
суды практически не выносят реше-
ний, не согласованных с этой биз-
нес-структурой.

Выборы без выбора
Полученный на выборах результат 
не случайность, уверен глава тира-
спольской Школы политических 
исследований Анатолий Дирун, 
сам попробовавший выдвинуть-
ся в депутаты. По его словам, аль-
тернативных кандидатов отсекали 
еще на этапе регистрации. «Кто-то 
не доходил до выборов, потому 
что рекомендовали не выдвигать-
ся. Кто-то, как я, доходил, но вдруг 
находили неправильно оформлен-
ные подписи»,— рассказал он в бе-
седе с „Ъ“.

В итоге сложилась ситуация, ког-
да в 23 из 33 избирательных округов 
баллотировались безальтернатив-
ные кандидаты. Выбирать зачастую 
приходилось между единственным 
зарегистрированным кандидатом 
и графой «против всех».

И Андрей Моспанов, и Анатолий 
Дирун уверены, что именно зачист-
кой политического поля объясняет-
ся беспрецедентно низкая явка, ко-
торая составила 27,7%. В численном 
выражении это 114 тыс. из 412 тыс. 
зарегистрированных избирателей. 
Выборы состоялись лишь потому, 
что в 2018 году с подачи того же «Об-
новления» минимальный порог 
явки был отменен.

«Явка 27,7% — такого история ре-
спублики не знала! Самый низкий 
показатель был зафиксирован у нас 
на парламентских выборах в 2010 
году и составил тогда 43%. Вот вам 
масштаб падения»,— говорит госпо-
дин Моспанов.

По его словам, определенную, 
но не главную роль сыграла пан-
демия. «Многие не шли из-за это-
го — боялись. Но это не главная 
причина, главная — безальтерна-
тивность. Люди не видели в списках 

тех, за кого могли голосовать. И про-
сто не увидели возможности вли-
ять на политику. Либо голосуешь 
за власть, либо против всех, либо 
не идешь, что и случилось»,— ска-
зал он.

«Когда вы снимаете порог явки, 
нужно вкладываться в конкурент-
ную составляющую, чтобы участ-
ники избирательного процесса тя-
нули явку,— согласен Анатолий 
Дирун.— Отмена явки должна была 
обернуться регистрацией альтер-
нативных кандидатов. Но по факту 
мы получили ситуацию, когда впер-
вые было зарегистрировано 23 без-
альтернативных кандидата. Такого 
не было никогда! Это следствие мо-
нополизации политического про-
цесса в Приднестровье со стороны 
холдинга».

Примечательно, что придне-
стровский ЦИК, оперативно сооб-
щивший о том, кто в каком округе 
победил, не раскрыл данные о том, 
каким был расклад по голосам. Осо-
бенно любопытными могли бы быть 
данные о том, с каким счетом закон-
чилось противостояние в округах, 
где кандидаты противостояли графе 
«против всех».

Монополизация рисков
Максимально комфортная ситуа-
ция, которая по итогам выборов сло-
жилась для управляющего респу-
бликой холдинга, таит в себе немало 
рисков. Непризнанное Приднестро-
вье не является экономически бла-
гополучным регионом. Отсюда про-
должается отток населения. Средняя 
зарплата в республике составляет 
$250–300, а пенсия — $85–90. Эко-
номические и все прочие проблемы 
теперь будут проецировать исклю-
чительно на «Шериф», «на холдинг 
упадет весь антирейтинг», полагает 
Андрей Моспанов.

Казалось бы, одержана победа 
с сухим счетом, продолжает эксперт, 
но ситуацию портят низкая явка 
и протестное голосование. «Это чув-
ствительно в условиях непризнан-
ности, когда нужно поддерживать 
легитимность власти»,— заключа-
ет он.

Анатолий Дирун более катего-
ричен. Выборы, по его мнению, яв-
ляются легальными с точки зрения 
Избирательного кодекса и закона, 
но нелегитимны с точки зрения до-
верия со стороны граждан Прид-
нестровья. В связи с этим он пред-

сказывает проблемы не только 
во внутренней политике, но и в пе-
реговорах об окончательном урегу-
лировании приднестровского кон-
фликта, которые Тирасполь ведет 
с Молдавией при посредничестве 
ОБСЕ, России и Украины.

«На внешнем треке такие резуль-
таты выборов создают очень боль-
шие проблемы и сложности в вос-
приятии Приднестровья с точки 
зрения имиджа демократического 
государства. На фоне имиджевых 
проблем, которые есть у республи-
ки, мы своими руками привезли 
себе проблему, последствия кото-
рой придется ощутить в том чи-
сле в рамках переговорного про-
цесса. Не стоит сомневаться, что 
наши молдавские партнеры попы-
таются использовать факт слабого 
представительства — олигархиче-
ского Верховного совета — с точки 
зрения оценки уровня демократии 
в Приднестровье. Они спроециру-
ют эту ситуацию на другие темы. 
Грубо говоря, скажут: кого вы пред-
ставляете?» — задался вопросом го-
сподин Дирун.

Экс-глава приднестровско-
го МИДа Валерий Лицкай тоже 

называет монополизацию влас-
ти признаком «большого общего 
кризиса» и риском, чреватым про-
блемами во внешней политике 
Приднестровья.

Он уверен, что новое руководство 
Молдавии будет действовать актив-
но и напористо на приднестровском 
направлении, напомнив, что новый 
молдавский президент Майя Санду 
уже призвала вывести из Придне-
стровья военных РФ и заменить рос-
сийских миротворцев на наблюдате-
лей ОБСЕ.

«Это уже реальное столкнове-
ние двух позиций (Приднестровье 
настаивает на необходимости со-
хранения российского военного 
присутствия.— „Ъ“). Санду наме-
рена решительно ставить вопросы. 
Она будет атаковать и предложит 
свою повестку»,— сказал Валерий 
Лицкай „Ъ“. В такой ситуации, от-
метил он, Тирасполю нужно про-
являть маневренность, в то время 
как сейчас «водитель панически 
боится и вцепился в руль». «Ско-
ванные движения приводят к пла-
чевному результату»,— заключил 
экс-глава МИДа.

Владимир Соловьев

Пришерифская молдавская республика

Руководителя Центра исследований и инноваций Министерства обороны Ирана  Мохсена Фахризаде хоронили 
со всеми  воинскими  почестями, в присут ствии высшего командования силовых структур   
ФОТО IRANIAN DEFENSE MINISTRY VIA AP

Украина в понедельник обвини
ла самопровозглашенные До
нецкую и Луганскую народные 
республики (ДНР и ЛНР) в на
рушении режима прекраще
ния огня, а также в использова
нии российской военной техники 
и вооружений в ходе «диверси
онноразведывательной опе
рации». И в Ки еве, и в Донбассе 
фиксируют рост числа наруше
ний режима прекращения огня. 
Ответственность за это, а также 
за отсутствие прогресса по дру
гим пунктам повестки рабо
ты Трехсторонней контактной 
группы (ТКГ) они возлагают друг 
на друга.

Заявление о том, что самопро-
возглашенные республики Донбас-
са нарушили режим прекращения 
огня, а также использовали россий-
скую военную технику и вооруже-
ния в ходе «диверсионно-разведы-

вательной операции», прозвучало 
из Киева в понедельник. Было объ-
явлено, что за день до этого в районе 
линии разграничения с ЛНР воору-
женные силы Украины сбили вра-
жеский беспилотник типа «Гранат», 
который входит в новейший россий-
ский комплекс «Наводчик-2». По сло-
вам украинских военных, против-
ник также пытался использовать 
«средства минирования российско-
го производства» — в частности, за-
прещенные Женевской конвен-
цией противопехотные фугасные 
мины (ПФМ-1). «О наглых и ковар-
ных действиях вооруженных фор-
мирований Российской Федерации 
и ее наемников немедленно было со-
общено представителям ОБСЕ»,— го-
ворится на странице штаба украин-
ской Операции объединенных сил 
в Facebook. 

Начальник пресс-службы На-
родной милиции ЛНР Яков Осад-

чий в ответ высказал иную версию: 
«В связи с неспособностью украин-
ской стороны следовать пунктам 
минских договоренностей и достичь 
соглашения с народными республи-
ками о мирном урегулировании 
конфликта украинское военно-по-
литическое руководство продол-
жает попытки обвинить Народную 
милицию в срыве действующих до-
говоренностей путем распростране-
ния ложной информации». По его 
словам, «для придания правдопо-
добности действиям мифической 
диверсионной группы украинские 
пропагандисты продемонстрирова-
ли средства минирования, которые 
запрещены к использованию между-
народными конвенциями и никогда 
не находились на вооружении и хра-
нении у Народной милиции ЛНР, 
но в многомиллионном количестве 
до сих пор хранятся на складах воо-
руженных сил Украины».

В чем обе стороны конфликта 
сходятся, так это в том, что наруше-
ний режима прекращения огня ста-
ло больше, чем в конце лета и начале 
осени. В пятницу украинская сторо-
на зафиксировала шесть обстрелов, 
в субботу — девять, в воскресенье — 
четыре, а в понедельник (по данным 
на вечер) — два. А в ЛНР заявили 
в субботу, что украинские силовики 
возобновили обстрелы после 21 дня 
тишины. 

На этом фоне Украина призвала 
провести внеочередное заседание 
Трехсторонней контактной груп-
пы (ТКГ) по урегулированию кон-
фликта. Об этом в понедельник 
сообщил агентству «Украинские 
национальные новости» советник 
украинской делегации в группе 
Алексей Арестович. По его словам, 
до конца года остается одно заседа-
ние, а «куча неотложных вопросов 
не решено».

Действительно,  перемирие 
в Донбассе стало практически 
единственным с лета достиже-
нием сторон на переговорах ТКГ. 
«Мы не стоим на месте, определен-
ное движение вперед есть. Это дви-
жение определяется основным ре-
шением, которое было принято 
ТКГ, о всеобъемлющей тишине 22 
июля. Но других серьезных сдвигов 
к миру нет»,— признал в понедель-
ник в эфире канала «Украина 24» 
глава украинской делегации в ТКГ 
Леонид Кравчук. По его словам, та-
кие вопросы, как разминирование, 
обмен удерживаемыми лицами 
и открытие контрольно-пропуск-
ных пунктов, остаются нерешен-
ными, поскольку Москва выдвига-
ет все новые требования. 

В свою очередь, глава россий-
ской делегации в ТКГ Борис Грызлов 
на прошлой неделе рассказывал, 
что ответственность лежит на Кие-

ве: он «не идет на диалог с Донбас-
сом, дезавуировав предыдущие до-
говоренности, срывает принятие 
решения по мерам выполнения ре-
жима прекращения огня, игнори-
руя многократные предложения 
Донецка и Луганска, включающие 
в себя уточнение функционирова-
ния координационного механизма 
по верификации нарушений». «Не-
принятие решений может привес-
ти к обострению ситуации и эскала-
ции конфликта»,— предупреждал 
господин Грызлов. В понедельник 
эту позицию поддержал и МИД РФ, 
где в очередной раз обвинили Киев 
в «бездействии в выполнении по-
литических обязательств по Ком-
плексу мер (по урегулированию 
ситуации в Донбассе.— „Ъ“) и дого-
воренностям „нормандского фор-
мата“ (РФ, Украина, Франция, Герма-
ния.— „Ъ“)».

Марина Коваленко

У Киева глаза велики
В Донбассе Украина видит одни «диверсионно-разведывательные операции»
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В Москве около 50% сделок на вторичном рынке 
жилья могут совершать «черные маклеры», посчи-
тали в столичном отделении «Деловой России». Там 
предложили мэрии принять городской закон для 
этой сферы, что должно сократить масштаб мошен-
ничеств и увеличить доходы бюджета столицы.  
Работающие в Москве участники рынка уверены, 
что специальный закон поставит их в неравное  
положение с региональными игроками. Юристы 
поясняют, что в федеральном законодательстве  
понятия «риэлторская деятельность» нет, однако 
работа агентов уже регулируется Гражданским  
кодексом.

С предложением принять московский закон о риэлтор-
ской деятельности к вице-мэру Владимиру Ефимову обра-
тилась глава комитета по развитию рынка недвижимости 
столичного отделения «Деловой России» Анна Лупашко. 
В документе необходимо определить «требования, предъяв-
ляемые к риэлторам, и закрепить их ответственность за не-
надлежащее качество оказанных услуг», говорится в ее пись-
ме (копия есть у „Ъ“).

В организации свою идею аргументируют тем, что чи-
сло мошеннических сделок на рынке растет, а бюджет горо-
да недополучает налоги. «В Москве минимум 50% операций 
со вторичными квартирами могут совершаться „черными 
маклерами“, через их руки ежегодно проходит жилье сово-
купной стоимостью 300 млрд руб.»,— подчеркивает Анна 
Лупашко. В пресс-службе Владимира Ефимова не предоста-
вили комментарии.

До 2002 года риэлторская деятельность лицензировалась. 
Сейчас в федеральном законодательстве определения «риэл-
торская деятельность» нет, эта сфера регулируется несколь-
кими частями Гражданского кодекса — гл. 39 о возмездном 
оказании услуг и гл. 52 об агентировании, поясняет глава 
направления коммерческих споров юрфирмы «Рустам Кур-
маев и партнеры» Василий Малинин. В результате провести 
сделку с недвижимостью может любой человек без юридиче-
ского статуса, отмечает директор по поддержке риэлторско-
го бизнеса «Миэль» Юлия Федулаева. Проблема актуальна 

скорее для вторичного рынка, так как на первичке застрой-
щики продают жилье напрямую либо через крупных броке-
ров, уточняет председатель совета директоров «Бест Ново-
строй» Ирина Доброхотова.

Перспектива появления городского закона участников 
рынка смущает. Регулирование деятельности риэлторов 
только в Москве, как предлагает «Деловая Россия», поставит 
столичных агентов в заведомо неравное положение с реги-
ональными участниками рынка, поясняет глава юридиче-
ской службы «Инком-Недвижимости» Светлана Краснова.

Госпожа Федулаева полагает, что даже федеральный закон 
не решит проблему: «Любое регулирование будет работать, 
если владельцам квартир запретят самим проводить сдел-
ки и обяжут делать это через аккредитованный орган». От-
дельный закон может усложнить оборот недвижимости, до-
бавляет господин Малинин. Эффективнее было бы вернуть 
лицензирование, считает руководитель департамента кон-
салтинга и аналитики «Азбуки жилья» Ярослав Дарусенков.

В «Деловой России» предлагают еще один элемент контр-
оля — обязательное нотариальное оформление сделок по 
договорам безвозмездного пользования жилья и довери-
тельного управления. Сейчас, пояснили „Ъ“ в Федераль-
ной кадастровой палате, у нотариуса нужно регистрировать 
сделки с квартирой опекаемого ребенка или признанного 
недееспособным гражданина, при отчуждении доли в об-
щей собственности, а также договоры завещания и дарения. 
Но и эта идея «Деловой России» не встретила энтузиазма на 
рынке: ее реализация только затянет процесс совершения 
сделок, уверен Василий Малинин.

Критикуя идеи общественной организации, риэлторы, 
тем не менее, и сами говорят о регуляторных проблемах. 
Можно было бы прописать на уровне нормативных актов 
единый размер вознаграждения агентам, считают в «Азбу-
ке жилья». Ранее существовала практика, когда при офор-
млении сделок купли-продажи жилья стоимость услуг ри-
элтора составляла 3%, при расселении — 4–5%, добавили 
в компании. Директор департамента вторичного рынка «Ин-
ком-Недвижимости» Михаил Куликов добавляет, что аген-
там было бы разумно дать право проверять историю квар-
тиры через прямой доступ к базам психоневрологических 
и наркологических диспансеров, это позволило бы снизить 
число мошеннических сделок.

Халиль Аминов, Дарья Андрианова

 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 26433,62 (–211,09)
РТС 1281,97 (–20,46)
FTSE 100 6266,19 (–101,39)

DAX 30* 13291,16 (–44,52)
DJIA* 29562,92 (–347,45)
NASDAQ Composite* 12144,008 (–61,838)

*На 20:38     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 30.11.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 1.12.20
Австралийский доллар 56,2584
Английский фунт 101,6507
Белорусский рубль 14,2587
Датская крона* 12,2622

Доллар США 76,1999
Евро 91,2037
Индийская рупия** 10,2993
Казахский тенге** 17,9066

Канадский доллар 58,7011
Китайский юань* 11,5754
Норвежская крона* 86,1990
СДР 108,6054

Сингапурский доллар 56,9761
Новая турецкая лира 97,4822
Украинская гривна* 26,7321
Шведская крона* 89,8128

Швейцарский франк 84,4414
Японская иена** 73,1566
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Писать что-то про «Северный по-
ток-2» сейчас — крайне неблаго-
дарное дело, поскольку концентра-
ция усилий компаний, политиков 
и, надо полагать, спецслужб круп-
нейших держав на этом несчастном 
проекте достигает апогея и ситуация 
может повернуться по-разному. Тем 
не менее, судя по косвенным при-
знакам, «Газпром» решил основные 
проблемы, которые препятствовали 
достройке газопровода.

Так, 28 ноября оператор проек-
та Nord Stream 2 AG подтвердил, что 
намерен в декабре возобновить про-
кладку трубы в территориальных 
водах Германии, достроив неболь-
шой участок в 2,6 км от терминала 
в Грайфсвальде до уже проложен-
ной в море магистрали. Немецкий 
регулятор первоначально сообщил, 
что укладка будет производиться су-
дами с якорным позиционировани-

ем. В Nord Stream 2 AG на это заме-
тили, что назовут конкретное судно 
позже. Из этой информации следу-
ет, во-первых, что «Газпром» решил 
проблему с сертификацией оборудо-
вания трубоукладочных судов, кото-
рая возникла из-за отказа норвеж-
ской DNV GL выполнять эти работы 
из-за санкций США.

Также, если работы действитель-
но будет проводить судно с якорным 
позиционированием, что весьма ве-
роятно из-за малых глубин и специ-
фики прибрежной прокладки, эта 
информация означает, что «Газпром» 
намерен привлечь к прокладке га-
зопровода еще одно судно помимо 
«Академика Черского» (у него дина-
мическая система позиционирова-
ния). Таким судном может быть бар-
жа «Фортуна», которая по-прежнему 
находится на Балтике в порту Висмар. 
Баржа сейчас отошла от причала, при 
этом 28 ноября в порт прибыло суд-
но снабжения Морспасслужбы «Ар-
темис Оффшор», которое после этого 
выключило транспондер.

Тем временем «Академик Чер-
ский» возобновил маневры возле 
Калининграда в сопровождении 
нескольких судов снабжения и бук-
сиров — такие операции судно уже 
проводило в середине октября, что 
неофициально объяснялось уче-
ниями по укладке трубы и испы-
таниями работы трубоукладочно-
го оборудования. Исход испытаний 
тогда был неясен. Тем не менее их 
проведение свидетельствует о том, 
что потенциально судно способно 
укладывать трубу на последнем не-
достроенном участке в экономиче-
ской зоне Дании.

Время года не благоприятствует 
«Газпрому», поскольку зимой на Бал-
тике часты шторма, в которые «Ака-
демик Черский» не сможет вести 
работы. Зато геополитическая ситуа-
ция, напротив, скорее складывается 
в пользу проекта: в США враждебная 
«Северному потоку-2» администра-
ция Дональда Трампа сменяется, воз-
можно, не менее враждебной коман-
дой Джо Байдена, и во время этой 
смены быстро принять новые санк-
ции против газопровода Вашингто-
ну будет сложнее.
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Капитал расходится по домам
Небольшие банки-нерезиденты платят крупные дивиденды

Отчетность трех небольших по рос-
сийским меркам дочерних иностран-
ных банков показывает, что головные 
структуры разочаровались в россий-
ском рынке. Так, в октябре значитель-
ное сокращение капитала продемон-
стрировали российские подразделения 
Nordea, HSBC и ING. При этом крупные 
иностранные игроки — Райффайзен-
банк, Юникредитбанк, Росбанк — про-
должают капитализировать прибыль. 
Такой подход отражает ожидания го-
ловных структур относительно их даль-
нейшего развития в стране. Эксперты 
допускают, что небольшие иностран-
ные банки в обозримой перспективе 
покинут российский рынок.

Согласно российской отчетности на 1 но-
ября, опубликованной на сайте ЦБ, три бан-
ка с иностранными акционерами в октябре 
показали резкое снижение капитала. Так, 
ИНГ-банк (Евразия) сократил капитал на 30%, 
до 26,9 млрд руб., Нордеа-банк — на 26,7%, до 
22,2 млрд руб. Менее крупный Эйч-Эс-Би-Си 
Банк показал снижение на 10,5%, до 10,8 млрд 

руб. Эти банки стали лидерами по сокраще-
нию капитала в относительном выражении.

• ИНГ-банк (принадлежит голландской 
ING Group) занимал 28-е место по капита-
лу в банковской системе РФ согласно данным 
«Интерфакса» по итогам третьего квар-
тала 2020 года. Нордеа-банк (принадлежит 
финской Nordea Bank) занимал 39-е место, 
Эйч-Эс-Би-Си Банк (принадлежит британ-
скому HSBC) — 74-е место.
Ни в одном из перечисленных банков не 

ответили на запрос „Ъ“ о причинах резкого 
сокращения капитала в октябре. Аналити-
ки сходятся во мнении, что причина — в зна-
чительных перечислениях головным струк-
турам. «Снижение капитала может быть 
связано с выплатой дивидендов и является 
нормальной практикой для банков с высо-
ким уровнем финансовой устойчивости»,— 
считает директор группы рейтингов финан-
совых институтов рейтингового агентства 
АКРА Валерий Пивень. «Согласно отчетности, 
Нордеа-банк и ИНГ-банк в октябре досрочно 
выплатили субординированные депозиты, 
а Эйч-Эс-Би-Си Банк выплатил дивиденды 

акционерам,— уточнил директор по бан-
ковским рейтингам „Эксперт РА“ Иван Укле-
ин.— Благодаря высоким значениям доста-
точности капитала кредитные организации 
способны уменьшить собственные средст-
ва без ущерба для капитальной позиции». По 
данным отчетности на 1 ноября, норматив 
достаточности капитала (Н1.0) Нордеа-банка 
находился на уровне 82,6% при минималь-
но допустимом уровне 8%, Эйч-Эс-Би-Си Бан-
ка — 24,7%, ИНГ-банка — 19,9%.

Впрочем, столь высокие показатели до-
статочности капитала говорят о его недо-
использовании. По словам заместителя 
директора департамента инвестиций и рын-
ков капитала КПМГ в России и СНГ Максима 
Андреева, сокращение активов в 2020 году 
у Эйч-Эс-Би-Си-Банка и Нордеа-банка соста-
вило 10% и 55% соответственно, в том числе 
за счет кредитных портфелей.

«Это может свидетельствовать о сокраще-
нии основной банковской деятельности»,— 
полагает господин Андреев. По его словам, 
ИНГ-банк в 2020 году продемонстрировал 
рост активов на 21%, но преимуществен-

но за счет депозитов в кредитных организа-
циях. Кредитный портфель банка снизился 
примерно на 15%, что «может свидетельст-
вовать как о сокращении основной банков-
ской деятельности, так и может быть следст-
вием желания банка при текущей рыночной 
конъюнктуре минимизировать кредитные 
риски». С учетом «текущих макроэкономиче-
ских и геополитических реалий» некоторые 
иностранные банки не видят перспектив для 
развития российских дочерних структур, 
считает Иван Уклеин.

Вместе с тем господин Андреев обраща-
ет внимание, что среди иностранных игро-
ков на банковском рынке РФ есть и те, кто ак-
тивно использует капитал. В первую очередь 
это крупные кредитные организации. Ино-
странные банки, входящие в топ-15 в России, 
в 2020 году показывают рост активов и ка-
питала. Так, Райффайзенбанк в октябре уве-
личил капитал на 4,4%, до 204,4 млрд руб., 
Юникредит-банк — на 2,2%, до 199,6 млрд 
руб., Росбанк — на 1,3%, до 170,8 млрд руб.

Ксения Дементьева, 
Ольга Шерункова

Искусственно внедренный интеллект
Бизнес затрудняется определить эффективность ИИ-решений

В большинстве крупных рос-
сийских компаний утвержда-
ют, что уже применяют реше-
ния на базе искусственного 
интеллекта (ИИ), но оценить 
эффект пока не могут, гово-
рится в исследовании TAdviser 
и «Ростелекома». По их оцен-
кам, теоретически техноло-
гия может приносить крупно-
му российскому бизнесу около 
59 млрд руб. в год в виде эко-
номии и дополнительных 
доходов. Неоднозначность 
восприятия ИИ в самих ком-
паниях эксперты объясняют 
тем, что установка на внедре-
ние часто «насаждается свер-
ху» и исполняется формально. 
Но при вполне осознанном ис-
пользовании ИИ оценить ре-
альный эффект может быть 
затруднительно.

Более 85% крупных организа-
ций в России применяют решения 
на основе ИИ, показало совместное 
исследование TAdviser и «Ростеле-
кома», с которым ознакомился „Ъ“. 
В большинстве случаев под таки-
ми решениями подразумевают-
ся виртуальные помощники или 

чат-боты, а также предиктивная 
аналитика для персонализации 
предложений и инструменты для 
повышения производительности 
труда. По данным опроса, 93% ком-
паний не сокращали рабочие места 
при внедрении ИИ-решений.

• Авторы исследования опросили 
100 крупных организаций — преи-
мущественно компаний из таких 
сфер, как финансы, телеком, про-
мышленность, ритейл, но также 
и из госсектора. Методика опроса 
разработана совместно с экспер-
тами «Ростелекома», ее детали не 
уточняются.

Продажи готовых решений 
в сфере ИИ составили около 6 млрд 
руб. за 2019 год. Их разработкой 
для продажи занимаются 30% опро-
шенных компаний.

В то же время респонденты за-
трудняются точно оценить эффект 
применения ИИ в работе. В боль-
шинстве случаев оценки носят 
приблизительный характер, го-
ворится в исследовании, и только 
18% компаний располагают офици-
альной оценкой эффекта ИИ-про-
ектов, проведенной их внутрен-
ними финансовыми службами, 
а около трети опрошенных в прин-

ципе затрудняются с оценкой эф-
фекта. TAdviser оценивает общий 
эффект от внедрения решений ИИ 
у компаний-респондентов по ито-
гам 2019 года примерно в 59 млрд 
руб., включая дополнительный 
доход и сэкономленные средст-
ва. В 2020 году этот уровень, ско-
рее всего, не сократится, говорит-
ся в исследовании.

Результаты любого опроса по 
использованию ИИ в России се-
годня будут существенно искаже-
ны ровно в той мере, в которой сам 
термин становится все более ши-
роким, в том числе за счет упро-
щения возможных применений, 
рассуждает руководитель техно-
логической практики KPMG в Рос-
сии и СНГ Николай Легкодимов. 
«Во многих российских компани-
ях есть установка сверху о необ-
ходимости внедрить, пусть даже 
и формально, современные тех-
нологии»,— добавляет он, объяс-
няя сложности с оценкой внедре-
ния ИИ.

Подсчитать эффект сложно, 
но можно, считает управляющий 
партнер платформы ИИ для биз-
неса Gagarin.ai Татьяна Козуб. 

«Есть методики нормирования 
труда, когда буквально с тайме-
ром сидишь и замеряешь изме-
нение скорости процессов при 
внедрении ИИ: можно оценивать 
сокращение количества ошибок 
пользователей, времени простоя 
и пр.»,— поясняет она. Проще все-
го обосновать применение ИИ для 
клиентских сервисов, рассчиты-
вая повышение объема продаж, 
добавляет госпожа Козуб.

Любые измерения эффектов 
сами по себе затратны, указывает 
аналитик ГК «Финам» Леонид Де-
лицын. «Когда применяются но-
вые подходы в работе на базе ИИ, 
автоматизируются не только ста-
рые, но появляются и новые. По-
этому подсчитать трудно, и эко-
номисты сомневаются, что это 
в принципе успешно осуществи-
мо»,— отмечает он. Общий же уро-
вень проникновения решений 
ИИ зависит от того, «готовы ли ру-
ководители называть это такими 
громкими словами», полагает ана-
литик, поясняя, что для многих ор-
ганизаций заявлять о применении 
ИИ «считается хорошим тоном».

Дмитрий Шестоперов

в раскладывание трубы 
на Балтике пытается понять 
редактор отдела бизнеса 

Юрий Барсуков
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К риэлторам прописывают закон
Деятельность московских посредников хотят регулировать  
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*Дополнительный доход или экономия от внедрения ИИ.  

<50 МЛН РУБ.
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1–3 МЛРД РУБ. 

3–10 МЛРД РУБ.

>10 МЛРД РУБ. 
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 1 декабря 2020 №220   l   Коммерсантъ

сентябрь сентябрь сентябрь сентябрь сентябрь октябрь ноябрьоктябрь ноябрьоктябрь ноябрьоктябрь ноябрьоктябрь ноябрь

4,5

5,4
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8,1

9,0

0,0 0,3

0,00

0,06
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0,30% ● 0,2254

0,45%
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0,20% 
0 200,0

0
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1,6

1,8
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40,0
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46,4
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40,0 48,0
1,59%88,0% 0,55%

● 1,778трлн руб. ● 46,50тыс. пунктов ● 8,411

Страны ОПЕК впервые за последние 
полгода не смогли достичь согласия 
о точных параметрах сделки по сокра
щению добычи нефти в первом квар
тале 2021 года. Как ожидается, дис
куссия должна продолжиться 1 декаб
ря уже в рамках встречи стран ОПЕК+. 
 Наиболее обсуждаемый вариант — 
 сохранение текущих условий сделки 
на первый квартал 2021 года, хотя РФ 
может настаивать на более мягком 
подходе и поэтапном увеличении квот. 
Эксперты считают, что сохранение те
кущих квот еще на три месяца — пра
вильное решение на фоне ухудшения 
ситуации с коронавирусом.

ОПЕК не стала давать официальных ре-
комендаций по поводу параметров продле-
ния сделки по сокращению добычи в 2021 
году. В своем официальном сообщении кар-
тель сообщил, что 1 декабря продолжит 
обсуждать сделку уже вместе с министра-
ми стран ОПЕК+. Наиболее вероятным яв-
ляется вариант продления сделки на теку-
щих условиях на первый квартал. О том, 
что такая договоренность внутри ОПЕК 
уже достигнута, заявил 20 ноября прези-
дент ОПЕК и глава Минэнерго Алжира Аб-
дельмаджид Аттар. Тем не менее тот факт, 
что ОПЕК не стала давать официальную ре-
комендацию, свидетельствует о сохраняю-
щихся разногласиях.

Напомним, договоренность ОПЕК+ о со-
кращении добычи на 7,7 млн б/с действу-
ет до конца 2020 года. Предполагалось, что 
со следующего года общая квота вырастет 
на 2 млн б/с, однако вторая волна корона-
вируса заставила участников соглашения 
подумать о пересмотре этих планов. В то 
же время в последние недели новости об 

успешных испытаниях сразу нескольких 
вакцин от коронавируса подняли цены на 
нефть выше $48 за баррель Brent, что, веро-
ятно, снижает стремление членов ОПЕК+ 
жестко выдерживать квоты.

РФ всегда настаивала на менее жестких 
вариантах сделки. По данным „Ъ“, перво-
начально Россия предлагала сохранить ны-
нешние квоты только на январь. «Новые 
ограничительные меры имеют меньший 
эффект на спрос, и мы видим существен-
ный прогресс разработки вакцин — в РФ, 
в частности, уже зарегистрировано две вак-
цины, в процессе регистрации находится 
третья»,— говорил в середине ноября ви-
це-премьер Александр Новак. По данным 

„Ъ“, на прошлой неделе господин Новак 
проводил совещание с руководителями 
нефтекомпаний. По словам собеседника 
„Ъ“, близкого к одной из нефтекомпаний, 
сделку решено было продлить, подробно-
сти он раскрывать не стал.

Разногласия между РФ и Саудовской 
Аравией уже привели к разрыву соглаше-
ния в марте, но после падения нефтяных 
цен с мая сделка была возобновлена. Тогда 
ОПЕК+ пошла на крупнейшее сокращение 
добычи на 9,7 млн б/с, в результате чего добы-
ча нефти в РФ снизится на 50 млн тонн в 2020 
году. В августе общая квота была увеличена 
на 2 млн б/с. 30 ноября пресс-секретарь пре-
зидента Дмитрий Песков счел некоррект-
ным сравнение нынешних разногласий 
между РФ и Саудовской Аравией с теми, что 
привели к разрыву сделки в марте.

На фоне неясной ситуации цены на нефть 
в понедельник упали более чем на 2%, до 
$47,4 за баррель. Трейдеры давно ожидали 
продления сделки по сокращению добычи 
в нынешних параметрах на первый квартал, 
и такое ожидание заложено в цены, сообщи-
ла в беседе с Platts стратег DailyFX Маргарет 
Ян. «Неудача в достижении этой договорен-
ности может вызвать дальнейшее падение 
цен»,— отметила она.

На рынке сохраняется неопределен-
ность, массовая вакцинация вряд ли будет 
проведена до второй половины следующего 
года, поэтому продление текущих квот еще 
на три месяца было бы правильным реше-
нием и наверняка позволило бы избежать 
возвращения рынка к состоянию профици-
та, считает Дмитрий Маринченко из Fitch. 
По его мнению, российская сторона мораль-
но готова к такому решению.

Дмитрий Козлов

Нелегкая нефть
ОПЕК не приняла решения по сокращению добычи в 2021 году

На фоне очередного снижения цен 
на золото и серебро котировки пла
тины и палладия выглядят устойчи
во. Поддержку металлам платиновой 
группы оказывают ожидания восста
новления экономики в следующем 
году и, как следствие, роста промыш
ленного спроса на них. Спрос на пла
тину предъявляют и инвесторы: акти
вы фондов, инвестирующих в металл, 
 вернулись к значениям начала ноября.

Цена платины 30 ноября обновила мак-
симум с середины сентября. По данным Re-
uters, стоимость металла поднималась на 
1,5%, до $978 за унцию. За месяц платина по-
дорожала почти на 14%. Это самый сильный 
месячный подъем с февраля 2008 года.

Рост происходит на фоне продолжения 
снижения цен на золото и серебро. Так, 30 но-
ября стоимость золота опускалась до $1764,29 
за унцию, минимума с 2 июля. Котировки се-
ребра снижались до $21,88 за унцию, миниму-
ма с 24 сентября. С начала месяца эти металлы 
потеряли в цене 10% и 4,5% соответственно.

Они дешевеют из-за сокращения вложе-
ний институциональных инвесторов, кото-
рые на фоне успехов в разработке вакцины 
от коронавируса потеряли интерес к защит-
ным активам. По данным Bloomberg, сум-
марные активы золотых ETF за последние 
три недели упали более чем на 90 тонн, до 
четырехмесячного минимума — 3,36 тыс. 
тонн. Вложения в серебряные фонды со-
кратились за три недели на 1,3 тыс. тонн, 
до 41,2 тыс. тонн. «Активный рост спроса на 
риск привел к соответствующим изменени-
ям портфелей инвесторов»,— отмечает ана-
литик управления торговых операций на 
российском фондовом рынке «Фридом Фи-
нанс» Александр Осин

Вместе с тем к вложениям в металлы пла-
тиновой группы инвесторы проявляют от-
четливый интерес. По данным Bloomberg, 
суммарные активы платиновых ETF за три 
недели выросли на 4,2 тонны, до 176,35 тон-
ны, что всего на 2,5 тонны меньше истори-
ческого максимума, установленного в нача-
ле октября.

Растущее внимание к металлу  связано 
с высоким спросом на него со стороны про-

мышленности, в первую очередь автомо-
билестроения. «Автомобильный сектор 
восстановился после падения. В частно-
сти, американская General Motors по ито-
гам третьего квартала удивила всех рента-
бельностью, которая оказалась вдвое выше 
ожиданий. С учетом сильного тренда на 
снижение выбросов платина пользуется 
спросом в качестве катализаторов в двига-
телях»,— отмечает старший аналитик «БКС 
Мир инвестиций» Виталий Громадин. Высо-
кий промышленный спрос оказывает под-
держку и палладию, чья стоимость 30 ноября 
доходила до $2382 за унцию, с начала месяца 
рост составил 8%.

В текущих условиях участники рынка 
допускают дальнейшее падение цен на зо-
лото при одновременном подорожании 
платины и палладия. «Если исходить из 
сценария восстановления мировой эконо-
мики и ухода фактора коронавируса в обо-
зримой перспективе, то и платина, и палла-
дий получат поддержку в виде увеличения 
промышленного спроса, чем не может по-
хвастаться золото»,— отмечает директор по 
анализу финансовых рынков и макроэконо-
мики «Альфа-Капитала» Владимир Брагин. 
По оценкам Виталия Громадина, на горизон-
те ближайшего года стоимость платины мо-
жет подняться до $1100–1200 за унцию.

В то же время для рынка золота будут 
иметь значение планы избранного прези-
дента Джо Байдена выдвинуть на пост мини-
стра финансов экс-председателя ФРС Джанет 
Йеллен. «Предполагается, что в результате 
будет налажено более тесное взаимодейст-
вие Минфина США с ФРС и исключительно 
мягкая денежно-кредитная политика будет 
сопровождаться широкомасштабным бюд-
жетным стимулированием экономики»,— 
поясняет стратег Сбербанка по операци-
ям на товарно-сырьевых рынках Михаил 
Шейбе. По его мнению, этот фактор «создает 
предпосылки для роста цен на золото в дол-
госрочной перспективе, поскольку в рамках 
такого сценария можно ожидать стремитель-
ного восстановления экономики США, осла-
бления курса доллара и роста инфляцион-
ных ожиданий».

Виталий Гайдаев

Рынок захватили 
платиноиды
Инвесторы нашли замену золоту

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

• Цифровой рубль в том виде, в котором 
он описан в консультативном докладе ЦБ,— 
это третий вариант российской валюты, 
сочетающий свойства безналичной (онлайн-
расчеты) и наличной (расчеты офлайн). 
Предполагается, что цифровой рубль нахо-
дится в электронном кошельке, который 
открывает ЦБ, и всю историю операций 
с ним можно проследить. Безналичные рубли 
отличаются от него тем, что обезличены 
и не принадлежат конкретному человеку 
или компании.
Наиболее острую дискуссию вызвало вы-

ступление представителя Сбербанка: в до-
полнение к разработанным ЦБ четырем мо-
делям цифрового рубля (A, B, C и D, которые 
различаются в основном степенью вовле-
ченности банков в расчеты; см. „Ъ“ от 14 ок-
тября) там предложили вариант E, в котором 
эта вовлеченность должна быть еще боль-
шей. По словам зампреда Сбербанка Ана-
толия Попова, все безналичные рубли надо 
превратить в цифровые с возможностью по-
мечать их как адресные, а деньги без такой 
отметки могут функционировать как про-
стые безналичные рубли. Это предложение 
вызвало достаточно эмоциональную реак-

цию Ольги Скоробогатовой, которая рассчи-
тывала на создание новой инфраструктуры, 
тогда как предложение Сбербанка, по ее сло-
вам, «оставило бы структуру расчетов такой, 
какой она является сейчас».

Вместе с тем участники обсуждения вы-
сказали ряд опасений, связанных с введе-
нием в оборот цифрового рубля. Так, глава 
«Финама» Владислав Кочетков считает, что 
в случае каких-либо волнений на рынке 
люди начнут переводить свои сбережения со 
счетов в банках в цифровые кошельки в ЦБ. 
Кроме того, по его мнению, для конечного 
клиента введение цифрового рубля может 
привести к увеличению тарифов, посколь-
ку банкам придется возмещать выпадающие 
доходы. По словам управляющего директо-
ра рейтингового агентства НКР Станислава 
Волкова, сегодня расчетно-кассовое обслу-
живание приносит банкам более 600 млрд 
руб. в год дохода, который может сократить-
ся «в случае появления возможности рассчи-
тываться цифровым рублем».

Также участники дискуссии обратили 
внимание на то, что концентрация расче-
тов цифровым рублем в одном месте (схе-
ма предполагает, что ЦБ даже на фоне раз-
нообразия участников оборота цифрового 
рубля останется единым центром управле-

ния этими деньгами) чревата новыми ри-
сками. По словам Анатолия Попова, только 
у физлиц проходит около 600 млн опера-
ций в день, и даже не сбой, а просто замед-
ление скорости обработки операций может 
критически сказаться на возможности гра-
ждан расплатиться. По словам техническо-
го директора RuSIEM Антона Фишмана, это 
опасение вполне обоснованно, поскольку 
первоначально Blockchain — это распреде-
ленная архитектура, стойкость которой об-
условлена как раз тем, что не подразумева-
ется единое звено отказов и сами участники 
криптоплатформы обеспечивают стойкость 
экосистемы.

Критикуя подходы ЦБ к российской циф-
ровой валюте, крупные банки уже намекают 
на возможность альтернатив. Глава Сбербан-
ка Герман Греф 30 ноября объявил, что уже 
в следующем году может появиться «сбер-
койн». «Мы видим, что производные на фиат-
ные валюты фактически разрешено эмити-
ровать. У нас есть все проработки»,— сказал 
он. Анатолий Попов на встрече с ЦБ также 
поднял этот вопрос, на что Сергей Швецов 
заметил, что регулятор будет пресекать все 
попытки выпуска участниками рынка соб-
ственных криптовалют.

Максим Буйлов

Самый центральный кошелек

«РусГидро» хочет за 12 лет инвестиро
вать 14 млрд руб. в ремонт изношен
ных теплосетей и котельных Дальне
го Востока. Госхолдингу еще предсто
ит договориться с местными властя
ми о росте цен на тепло на 1–2% выше 
инфляции. «РусГидро» также рассчи
тывает получить бюджетные средст
ва по новой программе Минстроя, од
нако в министерстве предлагают рас
смотреть другие источники финанси
рования. Для реального финансового 
эффекта, по оценкам аналитиков, ком
пании надо тратить на тепловое хозяй
ство региона минимум по 10 млрд руб. 
ежегодно.

«РусГидро» хочет за 10–12 лет инвестиро-
вать не менее 14 млрд руб. в модернизацию 
инфраструктуры теплоснабжения регио-
нов Дальнего Востока, следует из протоко-
ла последнего заседания Госсовета по энер-
гетике (документ от 27 ноября есть у „Ъ“). 
Госхолдинг будет ремонтировать собствен-
ные и муниципальные котельные и тепло-
вые сети. Сейчас речь идет о восьми насе-
ленных пунктах: город Нерюнгри и три 
поселка в Якутии, Благовещенск и два по-
селка в Амурской области, а также Биробид-
жан в Еврейской автономной области. Одна-
ко компании еще предстоит договориться 
с местными властями о переходе на новый 
метод тарифного регулирования (так назы-
ваемая альтернативная котельная), позволя-
ющий возвращать инвестиции.

• С 2018 года на «альтернативную 
 котельную» может перейти любой город. 
Выбирается главный поставщик — единая 
теплоснабжающая организация (ЕТО). 
Он обязуется модернизировать инфра-
структуру, а взамен продает тепло 
не по  регулируемому тарифу, а по дого-
ворной цене. Она постепенно растет, 
но в пределах установленного потолка.
Власти муниципалитетов, как правило, 

неохотно соглашаются на новую модель, 
опасаясь роста цен для населения. Как от-
мечается в протоколе, в восьми населенных 
пунктах Дальнего Востока реформа прой-
дет до 2022 года, а увеличение цен не пре-
высит инфляцию более чем на 1–2%. В «Ру-
сГидро» сообщили „Ъ“, что в Благовещенске 
рост составит не более 1,5% сверх инфляции. 
Это добавит к платежу жителя города за ком-
мунальные услуги не более 45 руб. в месяц 
(при среднем платеже — около 6 тыс. руб. 
в месяц). В Минэнерго сообщили „Ъ“, что 
поддерживают переход на новую модель, пе-
реговоры «находятся в активной фазе обсу-

ждения». Тарифные последствия можно бу-
дет оценить после подготовки заявки города 
и ЕТО. При этом моделью рынка «предусмо-
трены механизмы нивелирования ценовых 
последствий для потребителей», добавили 
в министерстве.

В целом по стране переход на «альтерна-
тивную котельную» идет медленно. Пока но-
вый метод внедрили лишь в 13 населенных 
пунктах девяти регионов РФ, из них только 
в двух миллионниках — Самаре и Красноярс-
ке. Однако чтобы выйти на необходимый для 
обновления сетей в стране уровень инвести-
ций в 300 млрд руб. в год, нужно переводить 
на новое ценообразование по 40 городов еже-
годно, сообщал на заседании Госсовета глава 
Минэнерго Николай Шульгинов. В целом же 
отрасли необходимо более 2,5 трлн руб.: из-
нос основных фондов котельных РФ состав-
ляет 55%, тепловых сетей — 63%.

«РусГидро» рассчитывает и на финан-
сирование из госбюджета. Одно из пред-
ложений — включить Дальний Восток 
в программу Минстроя по модернизации 
коммунальной инфраструктуры с износом 
более 60%. В «РусГидро» говорят, что объем 
вложений смогут назвать после аудита тех-
нического состояния объектов ЖКХ ряда му-
ниципалитетов. В Минстрое сообщили „Ъ“, 
что осенью этого года по программе нача-
лось финансирование пяти пилотных горо-
дов (Орск, Козьмодемьянск, Новоалтайск, 
Белово и Переславль-Залесский), объем ин-
вестиций — 1,2 млрд руб. Дальнейшее реше-
ние по параметрам программы будет при-
нято на базе полученных результатов. На 
вопрос о возможности распространения 
программы на Дальний Восток в Минстрое 
сказали, что в ДФО «уже действуют различ-
ные программы, разработанные специаль-
но для этого региона».

«РусГидро» как монополист на Дальнем 
Востоке уже занимается модернизацией те-
плового хозяйства, перевод части инвести-
ций на рыночные рельсы — логичный шаг 
для повышения привлекательности ком-
пании, говорит Владимир Скляр из «ВТБ 
Капитала». Компания уже включила ДФО 
в программу модернизации старых ТЭС, где 
будет предусмотрена гарантированная до-
ходность. Однако инвестиции в 1 млрд руб. 
ежегодно не выглядят впечатляющими — 
это лишь 1% от всей инвестпрограммы груп-
пы. Для ощутимого влияния на финансовое 
состояние компании объем нужно увели-
чить минимум до 10%, или 10 млрд руб. в год.

Полина Смертина,  
Наталья Скорлыгина

Котельный Восток
«РусГидро» обновит теплоснабжение региона

Компании, которые потрошат и за
мораживают рыбу за пределами тер
риториального моря РФ на своих су
дах из стороннего сырья, не могут 
 претендовать на освобождение от НДС. 
Такой ответ Минфин направил рыбо
промышленникам, которые указали 
на неоднозначные трактовки в зако
нодательстве. Бизнес не исключает, 
что с проблемами могут столкнуться 
все компании, работающие вне тер
риториального моря РФ.

Российские рыбопромышленники, ко-
торые выпускают мороженую продукцию 
в исключительной экономической зоне 
(ИЭЗ, за пределами территориального моря 
РФ) из сырья других компаний и поставля-
ют товар в Россию, не могут претендовать 
на освобождение от НДС. Об этом говорит-
ся в письме Минфина в Ассоциацию рыбо-
хозяйственных предприятий Приморья 
(АРПП). Копия обращения есть у „Ъ“. Ранее 
с просьбой разъяснить этот вопрос АРПП об-
ращалась в Минфин.

Как отмечала ассоциация в своем пись-
ме (также есть у „Ъ“), согласно Налоговому 
кодексу, продукция морского промысла, 
выловленная или переработанная россий-
скими предприятиями, освобождается от 
налогообложения при ввозе на территорию 
РФ. Но Налоговый кодекс понятия перера-
ботанной продукции морского промысла 
не содержит. А согласно таможенному зако-
нодательству, к примеру, обезглавливание, 
потрошение и заморозка не отвечают кри-
териям достаточной переработки. В Минфи-

не пояснили, что переработанной продукци-
ей, которая освобождается от уплаты НДС, 
могут считаться рыба, прошедшая терми-
ческую обработку, кроме замораживания, 
а также консервы, пресервы и пр.

Рыбопромышленники уже сталкива-
лись с претензиями Федеральной тамо-
женной службы (ФТС) из-за толкования это-
го вопроса. Так, крупный производитель 
консервов — ГК «Доброфлот» — доплатил 
18 млн руб. налогов за ввоз в РФ мороженой 
рыбы, рассказывает управляющий группы 
Александр Ефремов. По его словам, рыба на 
плавзаводах «Доброфлота» обезглавливает-
ся, зачищается от хвоста и пр. и проходит 
заморозку, что приводит к значительному 
снижению общей массы. В результате в сто-
имости конечной продукции такое сырье 
занимает не более 12%, что с точки зрения 
регулирования должно считаться глубокой 
переработкой, говорит господин Ефремов. 
Глава АРПП Георгий Мартынов с этим согла-
сен, отмечая, что именно по такому виду 
мороженой рыбы чаще всего заключаются 
контракты на поставку.

Александр Ефремов считает, что пози-
ция Минфина может привести к таможен-
ному оформлению и взысканию НДС со 
всей рыбы, добываемой в ИЭЗ России,— это 
около 70% всего объема вылова. По данным 
Росрыболовства, с начала года по 23 ноября 
компании выловили 4,55 млн тонн ресур-
сов, что на 0,4% больше, чем годом ранее. Но 
другой собеседник „Ъ“ в отрасли указывает, 
что претензии регуляторов на данный мо-
мент касаются только компаний, использу-

ющих иностранное сырье, как «Доброфлот». 
В ФТС перенаправили вопросы „Ъ“ в Мин-
фин. Там подтвердили, что мороженая 
рыба, изготовленная из сырья, выловлен-
ного другими предприятиями, не относит-
ся к переработанной продукции, а норма, 
освобождающая от уплаты НДС, к такому 
товару не применяется.

Один из участников рынка отмечает, что 
заморозка не более чем способ хранения сы-
рья, потому вряд ли мороженую рыбу, про-
изведенную из улова иностранных ком-
паний, стоит освобождать от НДС. Другой 
собеседник „Ъ“ добавляет, что на прошлой 
неделе в ЕЭК по предложению России рас-
сматривались поправки к Таможенному ко-
дексу ЕАЭС, которые предусматривают, что 
к товарам союза относится продукция, про-
изведенная на судне члена ЕАЭС из сырья 
иностранного государства. Комиссия реши-
ла, что это предмет внутреннего регулирова-
ния, добавил источник „Ъ“. В ЕЭК не смогли 
предоставить оперативный комментарий.

Управляющий партнер Agro & Food Com-
munications Илья Березнюк считает, что в ос-
вобождении от НДС рыбной продукции, вы-
пущенной в ИЭЗ, смысл есть, так как даже 
продукция первичной обработки имеет до-
бавочную стоимость. «Это может быть ме-
рой поддержки для компаний, ориентиро-
ванных на внутренний рынок. В отличие от 
экспортеров, они покупают сырье и произ-
водят обслуживание судов за валюту, а про-
дают продукцию за рубли, так что теряют 
деньги из-за девальвации»,— рассуждает он.

Алексей Полухин

Налоги со всеми потрохами
Импортерам не удалось очистить мороженую рыбу от НДС

Что касается спроса на нефть  
и работы в рамках ОПЕК+...  

Мы в контакте со всеми  
нашими партнерами —  

и с американцами, и с саудитами. 
Считаем,  

что пока ничего менять  
в наших договоренностях  

не нужно
— Владимир Путин,

президент РФ, 22 октября
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Американская корпорация 
 Apple не уведомила Федераль-
ную антимонопольную службу 
(ФАС) об устранении выданно-
го ей предписания, срок кото-
рого истек 30 ноября. Среди тре-
бований, предъявленных Apple 
по итогам жалобы «Лаборато-
рии Касперского», было исклю-
чение из правил App Store нор-
мы, позволяющей отказать 
разработчику приложения 
во включении в магазин даже 
при соблюдении им всех требо-
ваний. За неисполнение пред-
писания Apple может грозить 
штраф до 0,5 млн руб., а затем 
и оборотные штрафы, но кор-
порация попытается оспорить 
требования ФАС в суде.

Apple подала в Арбитражный суд 
Москвы иск к ФАС о признании не-
законными ее действий и решений, 
обнаружил „Ъ“ в картотеке арби-
тражных дел. Заявление подано 23 
ноября, оно касается решения служ-
бы о признании Apple нарушителем 
антимонопольного законодательст-
ва путем создания неконкурентных 
условий для разработчиков мобиль-
ных приложений, пояснил собесед-
ник, знакомый с ситуацией. В Apple 
не ответили на запрос „Ъ“.

Расследование ФАС в отношении 
Apple проводилось с марта 2019 года 
по обращению «Лаборатории Кас-
перского» и касалось барьеров для 
разработчиков приложений роди-
тельского контроля. ФАС решила, 
что корпорация необоснованно от-
казывала разработчикам в использо-
вании ряда инструментов и возмож-

ностей, которые сама использовала 
без ограничений. 28 августа 2020 
года служба выдала предписание, 
обязывающее Apple удалить из сво-
ей документации положения, даю-
щие ей право не допускать в магазин 
App Store приложения сторонних 
разработчиков по любой причине. 
Также Apple должна не допускать 
преимущественных условий для 
приложений собственной разработ-
ки и обеспечить для разработчиков 
приложений родительского контр-
оля возможность распространения 
без потери функционала.

Устранить нарушения Apple пред-
писывалось до 30 ноября, информа-
ция от компании об исполнении 
предписания не поступала, сообщи-
ли „Ъ“ в пресс-службе ФАС. Формаль-
но у корпорации есть еще пять ра-
бочих дней, чтобы отправить такое 
уведомление, отметили там.

Вопросы к Apple возникали не 
только у «Лаборатории Касперского». 
Депутат Госдумы от «Единой России» 
Антон Горелкин просил ФАС провес-
ти проверку доступа российских раз-
работчиков к App Store, сообщал „Ъ“ 
7 сентября. Депутат утверждал, что 

алгоритм подтверждения личности 
в системе Apple вынуждает разработ-
чиков приобретать на черном рын-
ке аккаунты, зарегистрированные 
в США и Китае. В ФАС пока рассма-
тривают запрос, сообщил „Ъ“ госпо-
дин Горелкин.

За несвоевременное исполне-
ние предписания ФАС Apple грозит 
штраф до 0,5 млн руб., затем санк-
ции могут быть расширены до штра-
фа в размере от 1% до 15% выручки на 
рынке, где совершено правонаруше-
ние, отметил председатель комиссии 
по правовому обеспечению цифро-
вой экономики Московского отде-
ления Ассоциации юристов России 
Александр Журавлев. «Наши штрафы 
для IT-гигантов, в отличие от штрафов 
Евросоюза, не так чувствительны, на-
пример, за схожее правонарушение 
Google был оштрафован в Европе на 
$5 млрд»,— отметил эксперт.

Учитывая практику Арбитражно-
го суда Москвы, можно с высокой до-
лей вероятности утверждать, что ре-
шение по иску Apple будет вынесено 
в пользу ФАС, считает преподаватель 
Moscow Digital School Петр Лялин. 
ФАС уже представила результаты ис-

следований, мнения независимых 
разработчиков, жалобы и другие до-
казательства, подкрепляющие свою 
позицию, отметил он.

Возможно и мировое соглашение, 
считает заместитель гендиректора по 
правовым вопросам Института раз-
вития интернета Борис Едидин. Ана-
логичная ситуация была с Google, на-
поминает он. В августе 2016 года ФАС 
по жалобе «Яндекса» оштрафовала 
Google на 438 млн руб. за препятст-
вие установке приложений и серви-
сов на Android-устройства, а в ноябре 
того же года служба выписала аме-
риканской компании два дополни-
тельных штрафа по 500 тыс. руб. за 
неисполнение предписания. Google 
пыталась оспорить решения, но без-
успешно. В результате компания за-
ключила с ФАС мировое соглашение, 
договорившись не только выпла-
тить штраф, но и изменить соглаше-
ния с производителями (см. „Ъ“ от 17 
апреля 2017 года).

«Сложность ситуации в том, что 
App Store — это экосистема и рынок, 
которые сама же компания Apple 
и построила. И логично она устано-
вила определенные правила игры, 
которые позволяют ей контроли-
ровать эту систему»,— отмечает ди-
ректор по работе с корпоративными 
клиентами Redmadrobot Дмитрий 
Панкрушев. Поэтому, констатирует 
он, никто из разработчиков не защи-
щен от того, что завтра Apple не вы-
пустит приложение-аналог или не 
включит главные возможности сто-
роннего приложения в качестве но-
вой функции для iOS.

Юлия Тишина

В App Store  
не загрузилось предписание
Apple решила оспаривать требования ФАС

Маркетинговым акциям, свя-
занным с «черной пятницей», 
удалось несколько повысить 
продажи онлайн-ритейлеров, 
но не классических торгцен-
тров. В этом году в дни рас-
продаж трафик этих объектов 
в Москве и Санкт-Петербурге 
оказался ниже, чем до «черной 
пятницы». Теперь участники 
рынка рассчитывают на пред-
новогодние распродажи, ко-
торые могут привлечь допол-
нительный поток посетителей 
в торгцентры. 

Показатель Shopping Index (ко-
личество посетителей на 1 тыс. кв. 
м торговой площади) на неделе, 
когда была «черная пятница» (23–
29 ноября), в Москве сократился на 
0,6% относительно предыдущей не-
дели (16–22 ноября), в Санкт-Пе-
тербурге — на 0,8%. Такие данные 
приводит Watcom Group. Непосред-
ственно на минувших выходных 
(27–29 ноября) в Москве Shopping 
Index вырос на 1,5% относительно 
тех же дней на предыдущей неде-

ле, а в Санкт-Петербурге — только 
на 0,2%, отмечают аналитики, до-
бавляя, что в выходные дни покупа-
тельская активность всегда выше, 
чем в будни. Хотя, с одной стороны, 
«черная пятница» не привела к росту 
посещаемости, но с другой, помогла 
немного сдержать начавшийся спад, 
поясняет президент Watcom Роман 
Скороходов. Кроме того, по его сло-
вам, многие ритейлеры в этом году 
заранее запустили распродажи и эф-
фект мог размазаться. 

Директор департамента торго-
вой недвижимости Knight Frank 
Евгения Хакбердиева тоже обрати-
ла внимание на длинную «черную 
пятницу» у ритейлеров: у одних она 
началась с 20 ноября, у других про-
должается по 30 ноября, с захватом 
«киберпонедельника». Тем не менее 
объем продаж через традиционные 
каналы в этом году, по ее предвари-
тельным оценкам, уменьшился на 
40% год к году. 

Впрочем, многие ритейлеры 
говорят и о позитивной динами-
ке. Продажи одежды, канцелярии 

и новогоднего ассортимента год 
к году у сети «Детский мир» выро-
сли в три раза, игрушек — в два 
раза. В «М.Видео-Эльдорадо» рас-
сказывают, что продажи в «черную 

пятницу» выросли вдвое по срав-
нению с обычными выходными 
октября-ноября, не уточняя дан-
ных год к году. В «Улыбке радуги» 
в период распродаж трафик вырос 
на 45% по сравнению с обычными 

днями, рассказывает гендиректор 
сети Алексей Баулин. Но президент 
Baon Илья Ярошенко говорит, что 
продажи в период «черной пятни-
цы» в этом году показали меньшую 
динамику, чем прежде: продажи во 
время распродажи у сети выросли 
на 30%, в то время как в прошлые 
годы рост был в 2,5 раза. 

Далеко не все операторы торгцен-
тров также готовы говорить о нега-
тивной динамике. В «Европейском» 
и «Цветном» утверждают, что в «чер-
ную пятницу» зафиксировали рост 
трафика и среднего чека, не раскры-
вая конкретных показателей. Управ-
ляющий партнер «Ванчугов и парт-
неры» Алексей Ванчугов заметил, 
что во многих торгцентрах трафик 
распределялся неравномерно: «По-
требители брендов среднего ценово-
го сегмента активно переходят в он-
лайн, а аудитория более дешевых 
форматов все еще предпочитает по-
сещать магазины».

Аналитик департамента торго-
вой недвижимости Accent Capi-
tal Анастасия Костомахина счита-
ет, что «черная пятница» в этом году 
оказала влияние в основном на он-
лайн-продажи. Это подтверждается 
данными Ассоциации компаний ин-
тернет-торговли, согласно которым 
общий оборот продаж за три дня со-
ставил 39,7 млрд руб., увеличившись 
на 80% год к году. В Ozon отмечают уд-
воение продаж, указывая, что драй-
вером роста стали регионы, которые 
активно осваивают онлайн-шопинг.

В целом в ноябре Shopping Index, 
по оценкам Watcom, в Москве был 
на 27,4% ниже, чем год назад, но вы-
рос на 2,2% по сравнению с октябрем 
этого года. В Санкт-Петербурге в но-
ябре Shopping Index оказался мень-
ше на 31% год к году. Относительно 
предыдущего месяца показатель так-
же сократился на 6,1%. Несмотря на 
негативную динамику, у участни-
ков рынка сохраняются надежды 
на вторую половину декабря. Анас-
тасия Костомахина ждет, что в пред-
новогодний период посещаемость 
торгцентров вырастет. Небольшой 
прирост трафика прогнозирует и Ев-
гения Хакбердиева. Алексей Баулин 
рассчитывает на традиционный 
рост продаж в последнюю неделю 
декабря, хотя и признает, что в этом 
году потребители откажутся от доро-
гих подарков. 

Александра Мерцалова,  
Никита Щуренков

«Черная пятница» прошла мимо магазинов
Неделя распродаж сократила трафик столичных торгцентров

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А A P P L E  О Ш Т Р А Ф О В А Л И  В  И Т А Л И И

Антимонопольная служба Италии оштрафовала Apple на €10 млн за «агрессивные 
и вводящие в заблуждение» действия при продаже iPhone, сообщило агентство 
«Прайм» со ссылкой на заявление регулятора. Речь идет об упоминании о водоне-
проницаемости ряда моделей iPhone, согласно которой они могут выдерживать 
 глубину от 1–4 м в течение получаса. Эта информация вводит потребителей в заблу-
ждение, посчитали власти. При этом Apple отказывает в гарантийном обслуживании 
в случае, если упомянутые в рекламе модели iPhone оказываются повреждены из-
за  попадания воды или других жидкостей, что, по мнению итальянского ведомства, 
также является «агрессивной коммерческой практикой». Юлия Тишина

467,7 тыс. 
 квадратных метров
торговых площадей, 
 запланированных 
ко вводу в Москве  
в 2020 году, не будут 
сданы в срок,  
по данным Knight Frank

Рост атак на промышленные 
системы — общемировая тенден-
ция, связанная с распространени-
ем софта для хакеров и интересом 
государств к кибероперациям, счи-
тает директор департамента управ-
ления проектами InfoWatch ARMA 
Андрей Юршев. «Импортное про-
граммное обеспечение (ПО) от-
правляет своим производителям 
так называемую телеметрическую 
информацию. Поэтому корпора-
тивные сети, сотрудники которых 
даже только по служебным обязан-
ностям имеют выход в интернет, 
уже передали за рубеж всю необ-
ходимую информацию для органи-
зации вторжения в них или раз-
мещения спящего вредоносного 
ПО»,— уверен он.

Число атак на КИИ действитель-
но увеличилось не только в Рос-
сии, но и в мире, что может быть 
связано с переходом на удален-
ный режим работы, подтвержда-
ет директор центра компетенций 
компании «Гарда технологии» Ро-
ман Жуков. По его словам, неко-
торые российские компании, ра-
ботающие, например, в атомной 
энергетике, защищаются от воз-
можных атак, выделяя удален-
ным сотрудникам отдельные кана-
лы связи, чтобы они имели доступ 
к IT-инфраструктуре компании 
в обход глобальной сети.

Пандемия дала злоумышлен-
никам окно возможностей для 
взлома, согласен руководитель 
отдела продвижения продуктов 
«Кода безопасности» Павел Корос-

телев. «Есть целый класс систем, 
где устранение уязвимостей не-
возможно без остановки техноло-
гического процесса. Соответствен-
но, система находится в уязвимом 
состоянии, пока не будет получено 
разрешение на остановку»,— объяс-
няет он.

Высокая доля атак на субъекты 
КИИ связана и с общим повышением 
уровня информатизации российско-
го бизнеса и госструктур, добавляет 
замдиректора экспертного центра 
безопасности Positive Technologies 
Павел Кузнецов. Таким образом, ука-
зывает он, именно проникновение 
в IT-инфраструктуру становится са-
мым простым способом похитить 
деньги или информацию.

Никита Королев

Где тонко,  
там и взломится
с1

Среди прочего топ-менеджеров 
не устраивает инициатива ФАС по 
наделению службы полномочиями 
силовых ведомств, в частности, по 
беспрепятственному получению ин-
формации и проникновению в офи-
сы, что может увеличить число про-
верок бизнеса.

В части электроэнергетики компа-
нии жалуются на отсутствие в законо-
проекте о тарифах понятия перекрест-
ного субсидирования, положений, 
касающихся регуляторных соглаше-
ний с электросетевыми и водопро-
водно-канализационными органи-
зациями. Нерешенными остаются 
и вопросы, связанные  с оплатой энер-
горесурсов при отсутствии или от-
мене тарифов, отмечается в пись-
ме. Претензией ОАО РЖД является 
то, что ФАС относит к сфере госре-
гулирования железнодорожный, 
водный и воздушный транспорт, 
что автоматически переведет их из 
конкурентного в монопольный сег-
мент, хотя, например, часть маршру-
тов ОАО РЖД дерегулирована. Это 
же может коснуться других услуг же-
лезной дороги — погрузочно-раз-
грузочных работ, услуг ремонта или 
предоставления грузовых вагонов. 
«Транснефти» же не нравится, что 
ФАС хочет отменить финансирова-
ние инфраструктуры за счет согласо-
ванных надбавок к тарифу.

Компании не согласны с предло-
жением ФАС по использованию для 
их определения формулировки «се-
тевой актив», которая, по мнению 
авторов, не учитывает специфику 
отношений с монополиями — на-
пример, для ОАО РЖД предусмо-
трена другая терминология. Также 
реализация предложений ФАС мо-
жет повлечь автоматическое раз-
деление деятельности на инфра-
структурную и перевозочную, что, 
по позиции, изложенной в письме, 
приведет к росту трансакционных 
издержек, удорожанию заимство-
ваний, ограничит потенциал диф-
ференциации тарифов и так далее. 
Главы трех компаний указывают, 
что отказ от закона «О естественных 
монополиях» разрушит действую-
щую систему в этой сфере, а вопро-
сы регулирования естественных 
монополий существенно различа-
ются с вопросами защиты конку-
ренции. Первое опирается на пря-
мые экономические методы, в то 
время как антимонопольное регу-
лирование имеет административ-
ную природу.

Источник в одной из монополий 
отмечает, что предлагаемые ФАС 
нормы носят общий характер, не 
учитывая отраслевой специфики, 
и потребуют принятия нескольких 
десятков подзаконных актов, чтобы 
реально начать работать. Он также 
отмечает, что нововведения факти-
чески отменяют или изменяют по-
ложения других нормативных ак-
тов, принятых за последние два-три 
года. Например, речь идет о заключе-
нии долгосрочных тарифных согла-
шений с регионами.

В «Транснефти» подтвердили на-
правление письма. «Конечно, мы 
рассчитываем, что наши возра-
жения и предложения будут учте-
ны в законопроекте»,— отметил 
представитель компании Игорь Де-
мин. В «Россетях» и ОАО РЖД ситу-
ацию  комментировать не стали. 
В еще одной монополии — «Газпро-
ме», представители которой, по дан-
ным „Ъ“, поддерживают претензии 
остальных компаний, но не участво-
вали в подготовке письма, на запрос 
не ответили. В ФАС „Ъ“ пояснили, 
что сейчас правительство рассма-
тривает доработанные проекты за-
конов с учетом всех обсуждений. Там 
напомнили, что документы направ-
лены на повышение прозрачности 
регулирования этих сфер и их эф-
фективности, в первую очередь в от-
ношении потребителей.

Гендиректор Института про-
блем естественных монополий 
(ИПЕМ) Юрий Саакян считает, что 
инициативы регулятора можно 
описать так: «Чтобы корова давала 
больше  молока и меньше ела, ее 
надо больше доить и меньше кор-
мить». Эксперт напоминает, что за-
кон «О естественных монополи-
ях» существует уже четверть века 
и позволил с тем или иным успе-
хом провести реформы этих отра-
слей. Отмена этого основополага-
ющего акта в сфере регулирования 
инфраструктуры грозит коллап-
сом сложившейся системы взаимо-
отношений бизнеса, государства 
и потребителей, говорит господин 
Саакян. Тем не менее, отмечает он, 
некоторые изменения назрели: 
в частности, целесообразно законо-
дательно закрепить возможность 
создания отдельных отраслевых та-
рифных регуляторов, какие сущест-
вуют в развитых странах — напри-
мер, комиссия по регулированию 
энергетики (FERC) в США.

Ольга Мордюшенко,  
Татьяна Дятел,  
Наталья Скорлыгина

Корпорации 
в глубоком  
монополье

Активность 
киберпреступников возросла 

примерно на 20–25% 
во время пандемии.  

И это хорошая новость  
для компаний, работающих 
в сфере кибербезопасности. 

У нас много работы
— Евгений Касперский,

гендиректор «Лаборатории Касперского» 
(ТАСС, 23 ноября)

Ц И Т А Т А

с1
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первые лица

Российские трубные компании 
в этом году боролись с сокраще-
нием заказов на свою традици-
онную продукцию. Почему Объ-
единенная металлургическая 
компания в этих условиях нара-
щивает инвестпрограмму, о раз-
витии новых сегментов бизнеса 
и ситуации на рынке железно-
дорожных колес „Ъ“ рассказал 
председатель совета директоров 
и основной владелец компании 
Анатолий Седых.

— Вы решили вложить 150 млрд 
руб. в строительство комплекса 
по производству стали в Выксе на 
базе технологии прямовосстанов-
ленного железа. Почему именно 
вы выступаете основным инвес-
тором, а не сама компания?
— Для замены остановленного в 2018 
году мартена мы начали прорабаты-
вать проект строительства электроме-
таллургического комплекса в Выксе. 
Долго искали оптимальные вариан-
ты его обеспечения сырьем. То, что 
это будет технология прямого вос-
становления железа, решили в конце 
прошлого — начале этого года.

В тот период мы завершали прио-
бретения ВРК-3 и «Белэнергомаша». 
В результате сделок в ОМК вошло бо-
лее полусотни производственных 
единиц по всей стране, на 10 тыс. че-
ловек увеличилась команда. Услуги 
по ремонту и обслуживанию желез-
нодорожных вагонов и энергетиче-
ское машиностроение — абсолютно 
новые для нас производства и рынки. 
Выпуск стали из железа, полученного 
методом прямого восстановления — 
тоже новый сегмент с точки зрения 
технологий. Одновременное объеди-
нение в ОМК таких разных направле-
ний стало бы существенной админи-
стративной нагрузкой на компанию. 
Поэтому я решил создать отдельную 
от ОМК компанию «Эколант». 
— Проект стал результатом обо-
стрившейся конкуренции на труб-
ном рынке и попыткой сократить 
себестоимость производства?

— Фактор конкуренции на трубном 
и на колесном рынках был важней-
шим при принятии решения. Любая 
вертикальная интеграция повыша-
ет контроль над издержками и сни-
жает себестоимость продукта внутри 
компании.
— В 2019 году выпуск труб упал на 
14%. Какое будет снижение в 2020 
году? Какой сегмент производст-
ва пострадал сильнее всего?
— Трубный рынок в 2020 году по-
страдал меньше, чем мы прогнози-
ровали. Несмотря на ограничения 
добычи нефти в рамках ОПЕК+, под-
держание уровня добычи требует 
определенных объемов бурения. По-
этому в сегменте рынка труб для неф-
тяных компаний — это обсадные 
и насосно-компрессорные трубы — 
мы видим сохранение объемов по-
требления. Здесь мы рассчитываем 
на умеренный рост в последующие 
годы. Видим увеличение спроса на 
трубы строительного назначения, 
в том числе профильные. Стройку 
оживили меры поддержки со сто-
роны правительства, ожидаем даль-
нейшее развитие рынка.

По нашей оценке, потребление 
труб для транспортировки углеводо-
родов по крайней мере еще несколь-
ко лет будет ниже обычных уровней. 
Сейчас нет необходимости в увели-
чении мощностей для транспорти-
ровки дополнительных объемов. 
Мы видим существенное снижение 
в сегменте труб большого диаметра, 
приблизительно на треть. Но это по-
нятное снижение. Оно обусловлено 
завершением цикла крупных инве-
стпроектов «Газпрома» и «Транснеф-

ти». Спрос на водогазопроводные 
трубы незначительно сократится от-
носительно 2019 года из-за продол-
жающейся конкуренции со стороны 
пластиковых труб.
— Для каких проектов «Газпрома» 
ОМК поставляет ТБД? Сколько 
планируете отгрузить в 2020 году?
— В этом году мы завершаем отгруз-
ки по ранее разыгранным проектам. 
Поставки труб большого диаметра 
для «Газпрома» составят 120–130 тыс. 
тонн. Это продукция для обустройст-
ва компрессорных станций проек-
та «Сила Сибири», для Семаковско-
го месторождения «РусГазАльянса» 
и других проектов. Мы также по-

ставляем ТБД «Транснефти» и НО-
ВАТЭКу. Небольшие объемы отгру-
жали в Ирак, Египет, Узбекистан, 
страны Евросоюза. В общей сложно-
сти в 2020 году рассчитываем отгру-
зить около 250 тыс. тонн труб боль-
шого диаметра.
— «Газпром» осенью впервые 
провел закупку труб конкурент-
ным отбором. ОМК как участник 
с лучшей заявкой получил 35%. На-
сколько меньше начальной пред-
ложил цену ОМК? За счет чего уда-
лось ее снизить?
— Стартовая цена закупки, о кото-
рой вы говорите, уже была доста-
точно низкой. Для производителя 

ключевое значение имеют затраты 
и прогнозы их изменения. Напри-
мер, у нас существенное место в себе-
стоимости трубы занимает цена сля-
ба. В связи с этим многие участники 
конкурентного отбора существенно 
вниз не сдвинулись. Что касается за-
явки, то мы победили интегрально. 
«Газпром» учел не только наше пред-
ложение по цене, но и другие факто-
ры: многолетний опыт поставок для 
сложных трубопроводных проектов, 
высокое качество трубы, собственное 
производство листа и самые крупные 
в стране мощности по выпуску ТБД.
— Ваши конкуренты в лице ЗТЗ 
и ЧТПЗ объединяются. Как изме-
нится рынок ТБД после появле-
ния такой крупной трубной ком-
пании?
— Мы приветствуем консолида-
цию на рынке. Укрупнение компа-
ний с точки зрения производства 
ТБД — положительный момент. На 
мой взгляд, в условиях переизбыт-
ка мощностей это нормальный путь 
оздоровления отрасли. На рынке по-
явится крупный игрок с мощностя-
ми, сравнимыми с нашими. Но это 
не новые производства или продук-
ты, и каких-либо других существен-
ных изменений объединение не 
должно принести.
— Вы понимаете логику этой 
сделки? Ведь от объединения ком-
паний заказов от «Газпрома» боль-
ше не станет.
— Когда на один заказ претендует 
меньшее число компаний, уходит 
излишняя конкуренция. Так как в це-
лом по рынку цифра в числителе не 
поменяется, а в знаменателе — будет 

меньше, то у каждого производителя 
изменится число заказов. Если рас-
сматривать ситуацию и перспекти-
вы с точки зрения объемов заказов 
«Газпрома» и других компаний, то, 
на мой взгляд, мы сейчас находимся 
в нижней точке рынка. Ситуация бу-
дет улучшаться, спрос — восстанав-
ливаться. Вопрос — насколько.
— Рассматривает ли ОМК возмож-
ность создания аналогичного 
альянса?
— Мы для себя пока не видим воз-
можности для создания альянса.
— Будут ли дальше трубные компа-
нии объединяться, металлурги — 
приобретать трубные активы?

— Сейчас в России три крупных мно-
гопрофильных производителя труб: 
ТМК, ОМК, ЧТПЗ. Даже гипотетиче-
ское объединение подобных ком-
паний не разрешила бы антимоно-
польная служба, так как в результате 
может появиться производитель, до-
минирующий во всех сложных сег-
ментах рынка. Мне кажется, что 
здесь консолидация маловероятна.

На рынке много независимых 
производителей электросварных 
труб. Среди них консолидация мо-
жет стать уместной, чтобы не было, 
на мой взгляд, уже совсем дикой кон-
куренции, когда поставки труб осу-
ществляются зачастую ниже полной 
себестоимости. Не исключен вари-
ант, что кто-то из крупных металлур-
гов будет думать о приобретении 
трубных активов.
— В 2019 году объем инвестиций 
ОМК довольно серьезно вырос, 
почти в два раза, с 19 млрд руб. до 
34 млрд руб. Сколько ожидаете по 
итогам 2020 года?
— Объем инвестиций ОМК в этом 
году превысит 44 млрд руб. Это с уче-
том покупки «Белэнергомаша». Но 
и без него у нас сейчас самый боль-
шой объем годовых инвестиций за 
всю историю ОМК. План инвестиций 
на 2021 год пока еще формируем.

До 2025 года планируем задей-
ствовать резервы и увеличить ин-
вестпрограмму ОМК со 130 млрд до 
160 млрд руб.
— Пришлось ли отказаться от ка-
ких-либо проектов в условиях 
кризиса? Как идет, например, ин-
теграция «Белэнергомаша»?
— Инвестпроекты, по которым у нас 
уже были приняты решения, реали-
зуем в полном объеме. Некоторые 
проекты на стадии разработки пере-
несли на более поздний срок.

«Белэнергомаш» — логичное про-
должение стратегии выхода на ко-
нечных клиентов и производствен-
ной цепочки ОМК по выпуску листа 
и труб. Это один из ключевых про-
изводителей металлоконструкций 
в стране. До конца 2021 года планиру-
ем начать на «Белэнергомаше» более 
70 новых инвестпроектов на 2 млрд 
руб., столько было вложено в разви-
тие завода за последние пять лет.
— На каком уровне сейчас 
у ОМК соотношение чистого дол-
га к EBITDA?
— В конце третьего квартала соот-
ношение долга к EBITDA составляло 
1,6. По ходу реализации инвестпрог-
раммы это значение может увели-
читься до трех.
— Вагонные операторы РФ про-
сят не ограничивать импорт же-

лезнодорожных колес украинско-
го «Интерпайпа». СОЖТ в письме 
Белоусову признавал, что на фоне 
уменьшения спроса цены на коле-
са снизились с 80–100 тыс. до 60–
65 тыс. руб. за штуку, но это все 
равно вдвое выше уровня 2018 
года. При каких условиях цена 
может достичь уровня 2018 года?
— Наверное, вы имеете в виду уро-
вень цен до начала 2018 года? Давай-
те вспомним ситуацию до того, как 
они начали расти. Посмотрим, как 
менялись цены за последние четы-
ре года, но не только на колеса, а на 
примере полувагонов.

Цена на полувагоны начала расти 
в январе 2017 года с 2,1 млн руб. И уже 
к августу 2018 года достигла 3 млн 
руб.: рост на 50%. При этом отмечу, 
что цена на колесо в этот период по-
чти не менялась, колеблясь около 33–
35 тыс. руб. за штуку. Она выросла во 
второй половине 2018 года, но лишь 
после того как цена на полувагон уже 
поднялась на 900 тыс. руб. Цена на 
полувагоны продолжала расти весь 
2019 год, достигнув 3,7 млн руб., это 
почти вдвое выше исходного уров-
ня, и только с июля 2019 года нача-
ла снижаться. Сейчас полувагон сто-
ит 3 млн руб., то есть на те же 900 тыс. 
руб., или на 50%, выше уровня на на-
чало 2017 года. Почему же тогда при 
этом колесо должно стоить 33–35 тыс. 
руб. за штуку, как в начале 2018 года? 
Это вряд ли возможно. С середины 
2017-го рублевая стоимость заготов-
ки выросла более чем на 40%. Также 
выросли цены на ферросплавы, ог-
неупоры, увеличились тарифы, НДС, 
зарплата персонала. 

Теперь вернемся к вопросу теку-
щих цен на колеса. В начале 2020 
года у нас была высокая загрузка, 
а в мае спрос на колеса начал сни-
жаться. Сегодня загрузка находится 
на уровне 60%. В среднем по портфе-
лю цена существенно ниже той, что 
вы назвали, хотя в нем есть длинные 
контракты, которые подписывались 
в период высоких цен.
— Как повлияет на цены запрет 
ввоза украинских колес?
— Потребители всегда против огра-
ничения импорта, потому что хотят 
иметь максимальный выбор. Но да-
вайте посмотрим на ситуацию объ-
ективно. Сейчас рынок колес про-
фицитен с точки зрения мощностей: 
ежегодно мы можем выпускать до 
950 тыс. штук, Evraz — 525 тыс. штук. 
Поставщиков много: «Проммашком-
плект» из Казахстана с мощностью 

250 тыс. колес (на 20–30% больше, чем 
поставлял «Интерпайп»), сертифици-
рованные китайские производители 
с потенциальным объемом 200 тыс. 
штук в год. Недавно появился чеш-
ский поставщик. Получается, что теку-
щее предложение на рынке — 2 млн 
колес в год даже без Украины. Спрос 
же в этом году — 1,1 млн, а в 2021-м 
будет еще меньше. То есть уже сей-
час профицит — почти 900 тыс. штук 
в год. При этом за январь—сентябрь 
импорт существенно вырос.

Хочу также подчеркнуть, что по 
итогам двух расследований поставок 
украинских колес был доказан дем-
пинг и ущерб российским произво-
дителям. Даже при пошлине в 34% 
украинский производитель постав-
лял ежемесячно исторически макси-
мальные объемы в Россию, настоль-
ко был высокий спрос в 2019 году. 
При этом цена продукции «Интер-
пайпа» была самой высокой на рын-
ке, и этот уровень сохранился и по-
сле того, как пошлину, поступавшую 
в бюджет России и ЕАЭС, отменили. 
Так что запрет на ввоз украинских 
колес повлияет лишь на загрузку 
производителей, а не на цены.
— Сколько планируется ОМК вы-
пустить колес в этом году? И каким 
будет спрос в следующем году?
— Загрузка колесопрокатного произ-
водства ниже, чем в прошлом году. На 
сегодня мы выпустили около 700 тыс. 
колес. Но тут важно, что подавляю-
щее большинство колес произведе-
но и поставлено в первые четыре ме-
сяца года, тогда еще был пик спроса. 

Особенность рынка колес — во-
латильность, причем непропор-
циональная. На год-два высокого 

спроса приходится три-четыре года 
спада. Сейчас, во время вынужден-
ного простоя, мы приводим в нор-
мальное состояние оборудование, 
изношенное экстремальными ре-
жимами работы в период высокой 
загрузки. Почти всю прибыль, ко-
торую мы заработали во время по-
вышенного спроса, реинвестиру-
ем в модернизацию оборудования 
и производство заготовки.

Важно понимать, что пика спро-
са, подобного тому, что был в 2018 
году и особенно в 2019 году, уже не 
предвидится, так как к нему привела 
уникальная ситуация. В одной точке 

совпали три фактора. Первое, по ре-
шению правительства были списа-
ны 335 тыс. вагонов, выработавших 
ресурс. С них сняли и установили на 
действующие вагоны почти 8 млн 
бывших в употреблении колес, чей 
ресурс потом закончился почти раз-
ом. Второе — в целом увеличился 
грузооборот, плюс массовое выбы-
тие вагонов привело к аномальному 
спросу на них. Третье — после спи-
сания старых вагонов резко выро-
сло число заказов на производство 
новых. Подчеркиваю, это абсолютно 
уникальная ситуация, которая вряд 
ли повторится. Когда будет следую-
щий цикл высокого спроса, имею-
щиеся мощности полностью покро-
ют потребности рынка.
— ФАС признала ваш Выксунский 
металлургический завод злоупо-
требившим доминирующим по-
ложением на колесном рынке, 
есть что возразить?
— В июле 2020 года ФАС призна-
ла наше предприятие доминирую-
щим на рынке стальных цельнока-
таных колес. При этом ФАС заявила, 
что рыночных индикаторов, в соот-
ветствии с которыми можно уста-
навливать цены, нет. И после этого 
установила предельный уровень цен 
почти вдвое ниже рыночного. Ни 
цены конкурентов, ни цены смеж-
ных рынков СОНК (старая ось, новые 
колеса — колесная пара для ремонта 
ж/д вагона в составе б/у оси и двух но-
вых колес.— „Ъ“), ни цены на б/у ко-
леса при этом не были учтены. По ка-
кому принципу в тех условиях нам 
следовало распределять эту остроде-
фицитную продукцию — по цене по-
чти вдвое ниже рынка? И как бы на 
это посмотрела налоговая служба?

Мы с позицией ФАС не согласны, 
считаем, что не нарушали антимо-
нопольное законодательство. Пода-
ли иск, сейчас идет разбирательство.

— Как спор с ФАС вышел на уро-
вень «Русской стали», РСПП и Мин-
промторга?
— Коллеги нас поддержали, потому 
что посчитали дело прецедентным. 
Ведь такой подход ФАС ведет к нео-
пределенности в ведении бизнеса, 
к увеличению системных рисков, 
в том числе налоговых, для каждой 
компании с долей рынка выше 35%. 
Также мы обратились в профильное 
министерство (Минпромторг РФ.— 
„Ъ“), которое является координато-
ром в области развития конкуренции 
на товарных рынках. Чтобы привлечь 
внимание к подходам ФАС, которая 
в условиях конкурентного рынка 
устанавливает предельный уровень 
цен одному из его участников на ос-
нове затратного метода. Это противо-
речит одному из главных принципов 
государственной политики России — 
недопустимости государственного 
регулирования путем установления 
цен или их предельного уровня на 
конкурентных товарных рынках.
— ОМК получает иски от покупа-
телей после решения ФАС о завы-
шении цен на колеса в 2019 году. 
Если суды будут принимать реше-
ния не в вашу пользу, учтете этот 
факт в ценообразовании?
— Однозначно нет. У нас рыночное 
ценообразование и, естественно, ни 
от каких исков цена зависеть не мо-
жет. И потом, чтобы эти решения ста-
ли реальными, сначала требуется до-
казать, что мы неправы.

Интервью взял  
Евгений Зайнуллин
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«Спрос будет восстанавливаться,  
вопрос — насколько»
Владелец ОМК Анатолий Седых об осях, колесах и конкурентах
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Важно понимать, что пика спроса  
на железнодорожные колеса, подобного 
тому, что был в 2018 году и особенно  
в 2019 году, уже не предвидится, так как  
к нему привела уникальная ситуация

Трубный рынок в 2020 году пострадал 
меньше, чем мы прогнозировали

Когда на один заказ претендует  
меньшее число компаний,  
уходит излишняя конкуренция

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О С Е Д Ы Х  А Н А Т О Л И Й  М И Х А Й Л О В И Ч

Родился 28 ноября 1964 года в городе Заполярный Мурманской области. В 1987 
году окончил Московский институт стали и сплавов. Карьерный путь начал с долж-
ности экономиста в Центральном НИИ черной металлургии. С 1999 года госпо-
дин Седых был генеральным директором Объединенной металлургической компа-
нии (ОМК) и одновременно председателем совета директоров ВМЗ. Затем работал 
председателем совета директоров, президентом, председателем правления ОМК. 
В настоящее время — глава совета директоров компании. Кандидат экономических 
наук. В 2020 году занял 82-е место в списке богатейших бизнесменов РФ по версии 
Forbes c состоянием $1,2 млрд.

C O M P A N Y  P R O F I L E
О Б Ъ Е Д И Н Е Н Н А Я  
М Е Т А Л Л У Р Г И Ч Е С К А Я  К О М П А Н И Я

Объединенная металлургическая компания (АО ОМК) — российский производи-
тель металлургической продукции и комплексных решений для топливной энергети-
ки, транспорта, строительства и других отраслей экономики. Основана в 1992 году. 
В состав ОМК входят пять крупных предприятий металлургической отрасли: Выксун-
ский металлургический завод, Альметьевский трубный завод, завод «Трубодеталь», 
Благовещенский арматурный завод, Чусовской металлургический завод. Среди ос-
новных потребителей продукции ОМК — ведущие российские и зарубежные компа-
нии: «Газпром», РЖД, ЛУКОЙЛ, «Транснефть», «Сургутнефтегаз», «Роснефть», «Си-
бур», ExxonMobil, Samsung, КамАЗ, ГАЗ, МАЗ и другие. Продукция поставляется 
более чем в 20 стран мира. Основной владелец и председатель совета директоров 
— Анатолий Седых. В 2020 году компания заняла 72-е место в списке крупнейших 
частных компаний РФ журнала Forbes с выручкой за 2019 год в 150 млрд руб.
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Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих враговкультура
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Вскоре после публикации списков 
номинантов на премию Grammy 
по итогам 2021 года имена своих 
выдвиженцев обнародовала «Вик
тория» — отечественная премия, 
создатели которой неоднократно 
заявляли о намерении сделать ее 
русским аналогом Grammy. Пре
мию будут вручать 3 декабря на 
телесъемке в Кремле (присутст
вие зрителей не предполагается). 
Следы суровой реальности 2020 
года в списках претендентов на 
российские музыкальные награ
ды искал  Борис Барабанов.

М еханизм вручения пре-
мии «Виктория» (до 2018 года — Рос-
сийская национальная музыкальная 
премия), как и механизм определе-
ния лауреатов Grammy, не предусма-
тривает народного голосования и не 
учитывает результаты продаж музы-
ки. Имена лауреатов определяют чле-
ны Академии российской музыки, со-
стоящей из музыкантов, продюсеров, 
журналистов и медиаперсон. Акаде-
мию в 2015 году учредил Фонд поддер-
жки отечественной музыки, который 
создали предприниматель Михаил Гу-
цериев и композитор Игорь Крутой.

Возглавляет фонд и академию ген-
директор крупной медиаструктуры 
«ГПМ Радио» Юрий Костин. Тем не ме-
нее формально «Виктория» не связа-
на с крупными СМИ и музыкальны-
ми холдингами, чем отличается от 
«Премии „Муз-ТВ“», «Чартовой дюжи-
ны», премии «Жара» и других.

 В 2017, 2018 и 2019 годах «поэтом 
года» признавался учредитель Фон-
да поддержки отечественной музы-
ки Михаил Гуцериев, и в этом году 
он номинирован снова. Идеологи 
премии из года в год настаивают на 
том, что у «Виктории» все честно — 
просто Михаил Сафарбекович, мол, 
действительно пишет очень мно-
го стихов для песен, и некоторые 
из них достойны высокой оценки. 
«Мы создавали премию не для деле-
жа статуэток, а для формирования 
механизма справедливой оценки 
творчества деятелей музыкальной 
индустрии»,— заявил во время обна-
родования имен номинантов 2020 

года Юрий Костин. В этом году сре-
ди пресловутых деятелей, попавших 
в перечни номинантов «Виктории», 
лидируют Баста и Полина Гагарина 
с пятью номинациями каждый. По 
три номинации у Zivert, Димы Би-
лана и Дианы Арбениной, по две — 
у Леонида Агутина, Игоря Крутого 
и группы LIttle Big.

В 2020 году казалось, что Акаде-
мия российской музыки живет ка-
кой-то своей жизнью, пока артисты 
и организаторы концертов бьют в ко-
локола и умоляют государство ока-
зать помощь отрасли или хотя бы 
не добивать ее драконовскими ог-
раничительными мерами. И все же 
в списке номинаций появился «Он-
лайн-концерт года», который соседст-
вует с «Концертом года». «Онлайн-кон-
церт» не так уж сильно отличается от 
обычного концерта, снятого на видео 
в студии, и этот формат довольно бы-
стро всем надоел. Впрочем, в шорт-ли-
сте «Виктории» есть два шоу, кото-
рые действительно не состоялись бы 
в другой обстановке,— это концерт 
в пустом Большом театре «Мы вместе» 
и фестиваль VK Fest 2020, в котором 
приняли участие 70 музыкантов и ко-
торый продолжался семь дней.

Изменения в индустрии отрази-
лись и на другой независимой рос-

сийской музыкальной премии — 
Jager Music Awards (JMA). В этом году 
ее присуждали в седьмой раз, и в тре-
тий раз в ее названии не было сло-
ва «indie». Церемония награжде-
ния JMA-2020 представляла собой 
фильм, выложенный в интернет.

JMA претендует на самый широ-
кий охват стилей и жанров музыки, 
что в теории должны иметь в виду 
члены жюри — продюсеры, арти-
сты, музыкальные кураторы, промо-
утеры. В списке номинантов, выдви-
нутых экспертами, оказались Хаски, 
Kate NV, Монеточка, Intelligency, 
Cream Soda, Shortparis и другие. «Ар-
тистом года» стал Хаски, он же снял 
лучшее видео года — «Никогда-ни-
будь». «Трек года» — «Плачу на тех-
но» — записали Cream Soda и «Хлеб».

В списке номинаций JMA имеют-
ся «Комьюнити года», «Новая реаль-
ность» и #SaveTheNight — премия, 
говоря языком организаторов, «под-
держивает благотворительные про-
екты, прайд- и фем-инициативы», 
«награждает тех, кто смог среагиро-
вать на испытания 2020 года, вдох-
нув жизнь в ночную музыкальную 
сцену и проложив дорогу для новых 
лидеров», то есть поощряет не толь-
ко музыкантов, но и художников, 
активистов, кураторов.

Иными словами, в 2020 году пре-
мия, у которой были все шансы об-
рести статус по-настоящему незави-
симого инструмента популярности, 
осталась оплотом музыкальной ин-

ди-прослойки с существенным кре-
ном в активизм и актуальные об-
щественные тренды. Сделать JMA 
универсальным измерителем ор-
ганизаторы не захотели. Самым же 
большим достижением JMA остается 
материальная поддержка молодых ар-
тистов в категории Young Blood, при-
чем не только в России, но и в странах, 
давших 2020 году больше всего новых 
артистов,— в Казахстане и Белоруссии.

Находясь на противоположных 
полюсах музыкальной жизни, и «Вик-
тория», и JMA декларируют честный 
выбор авторитетных экспертов и, как 
могут, реагируют на вызовы време-
ни. Однако ни та ни другая факти-
чески не замечает тектонические 
сдвиги, которые связаны отнюдь не 
с COVID-19 и не с подъемом феми-
нистского движения.

Речь идет прежде всего о появ-
лении огромного количества му-

зыкальных проектов, родившихся 
вследствие растущей по экспонен-
те популярности платформы Tik-
Tok. Тиктокерские «дома» дали инду-
стрии огромное количество новых 
имен и нового контента. Эти моло-
дые люди, которых сама суть Tik-
Tok заставляет грузить контент боч-
ками, сейчас отбирают у аудитории 
все больше и больше времени и де-
нег. Первая же песня лидера свеже-
образованного Dream Team House 
Дани Милохина «Я дома» стала гим-
ном всех подростков, оказавшихся 
«на удаленке», а сам герой — глав-
ным TikTok-героем страны. Но в спи-
ски «Виктории» Милохин «залетел» 
с клипом «Дико тусим», и если бы не 
соучастие Николая Баскова, его, ве-
роятно, не было бы и там. Как нет там 
других поющих тиктокеров, а также 
фаворитов цифровых платформ Dab-
ro, Kizaru и Мияги с Энди Пандой.

Рэпер-скандалист и талантливый 
маркетолог Моргенштерн претен-
дует на «Викторию» в единственной 
номинации «Хип-хоп-исполнитель», 
как участник дуэта с Тимати «El Prob-
lema», а JMA его не видит вовсе. Он 
мог бы обидеться, как обиделся на 
Академию звукозаписи The Week-
nd, не получив в этом году ни од-
ной номинации на Grammy. Но это 
в его мире важно иметь Grammy 
на полочке. А зачем музыкальные 
премии парню, который в течение 
короткого времени дал интервью 
Юрию Дудю, снялся в рекламе Аль-
фа-банка, сделал клип за 10 млн руб., 
сжег перед камерой 100 тыс. и про-
читал речь Оксимирона 8-летней 
давности на церемонии «Человек 
года» журнала GQ? По существу, Мор-
генштерн — это сегодня и есть музы-
кальная индустрия. А остальное — 
просто статуэтки.

ПРЕМИИ ПОПУЛЯРНАЯ МУЗЫКА

Хедлайнеры вне поля зрения
В России подводят итоги музыкального года

В Таллине завершился 
XXIV  между народный кинофес
тиваль «Темные ночи» (POFF), 
проходивший изза эпидемии 
в гибридном формате — вживую 
и онлайн. О лауреатах фестиваля 
и о том, как они встроены в акту
альную повестку, рассказы вает 
Татьяна Алешичева.

 Международный ки-
нофестиваль, проходящий в сто-
лице Эстонии в последние недели 
ноября, принадлежит к числу «фести-
валей класса А» — таких в мире всего 
15, включая Канны, Берлин и Вене-
цию. Статус престижный, но предъ-
являет определенные требования 
к организации: в основных конкурс-
ных программах должны быть толь-
ко премьеры. Собрать такую про-
грамму в ситуации пандемии, когда 
кинопроизводство захлебывается 
из-за повсеместно вводимых локда-
унов, задача не из легких. Но если 
раньше Таллину приходилось сопер-
ничать за контент с другими круп-
ными киносмотрами, то нынче мно-
гие конкуренты просто ушли с поля. 
В Эстонии, где в ведении Минкульта 
находятся, помимо прочего, кинема-
тограф и спорт, тому и другому при-
дают первостепенное значение. Фе-
стиваль получил в этом году особую 
поддержку правительства и не про-
сто состоялся, но набрал в мощи: все 
конкурсные программы дублирова-
лись на электронных платформах, 
а в конкурсе соревновались мэтры 
вроде Иштвана Сабо, Мики Кау-
рисмяки и Александра Миндадзе.

Всего в главном конкурсе участ-
вовало 25 фильмов разных жанров, 
включая публицистику, выстроен-
ную вокруг болевых точек нашей 
неказистой социальной жизни. По-
бедила болгарская трагикомедия 
«Страх» Ивайло Христова, которой 
удалось перепеть эту самую публи-
цистику в лирической тональности. 
Главная героиня Светла — старею-
щая тетка с поджатыми губами, учи-
тельница, потерявшая работу за не-
имением учеников в деревенской 
школе. В глазах у нее море, за душой 
ничего, кроме могилы мужа-моря-
ка, и еще есть ружье, с которым она 

ходит на охоту. Однажды на лесной 
опушке она встречает импозантно-
го чернокожего господина, бредуще-
го по дороге с чемоданом,— он аф-
риканский беженец, по профессии 
врач и хочет добраться до Германии. 
В то же время в поселке происходит 

переполох вокруг группы афганских 
беженок. Никто не знает, что с ними 
делать — ни толстый начальник по-
гранзаставы (ему некогда, он в запое), 
ни малахольная мэрша. Зато все зна-
ют, что в доме Светлы поселился «на-
стоящий негр из Африки», а его там 
быть не должно, потому что «снача-
ла они живут с нашими женщинами, 
а потом нас самих из дома выгонят», 
«Болгария — для болгар» и прочая 
ксенофобская смурь. Но фильм по-

лучился не о ней, а о том, как Свет-
ла жила всю жизнь и всего боялась — 
а теперь ей бояться надоело.

Таллинский фестиваль, подоб-
но Берлинале, всегда по части акту-
альной повестки и болезненных со-
циальных вопросов держал нос по 
ветру, и этот год не стал исключени-
ем. Приз за лучшую режиссуру полу-
чила Нисан Даг из Турции за фильм 
«Еще один вдох». Это история начи-
нающего рэпера с окраины Стамбу-

ла, который на пороге блестящей 
карьеры пристрастился к синтетиче-
скому наркотику «бонсай» — той еще 
дряни, выкашивающей из года в год 
турецкую молодежь. Рэперы с райо-
на народ асоциальный: у них «ули-
цы в огне, сердце бьется, как бит, ко-
шелек пустой, а душу распирает от 
лирики» — попробуй выхвати тако-
го из жизни и помести в кадр. А тут 
это сделано мастерски, и даже с при-
влечением анимации — мультяш-
ными ужасами Нисан Даг живопису-
ет бэд-трипы своего горемычного, но 
каким-то чудом остающегося на пла-
ву персонажа.

Из года в год Таллин традицион-
но собирает самые интересные но-
винки кино из Балтийского регио-
на. В этом году в конкурсе фильмов 
из стран Балтии победил «нордиче-
ский вестерн» «Последние» молодо-
го эстонского классика Вейко Ыун-
пуу, его пятый полный метр, который 
эстонцы уже успели выдвинуть на 
«Оскар». Кажется, что пять фильмов 
за душой это немного, но в том, что 
Ыунпуу ходячий классик, нет сомне-
ний. В пространстве его фильмов не-
прикаянные герои, чем-то похожие 
на никогда не теряющих достоинст-
ва персонажей Каурисмяки, прожи-
вают истории отчуждения в духе Ан-
тониони. В «Последних» этим занят 
молодой бригадир шахтеров Рупи, 
который убеждает бессовестного вла-
дельца шахты в Лапландии, что коп-
ни там еще — и все обвалится, и тог-
да человеческих жертв не избежать. 
Производственный роман мерцает 
тут на периферии романа любовного: 
Рупи не может наглядеться на бело-
курую бестию Рийту, которая живет 
с другим, но маленькие бесенята в ее 
взгляде будто что-то ему обещают. Но 
как сказал когда-то сам Ыунпуу, «сю-
жет не важен, это всего лишь средство 
заставить людей платить за фильм» — 
и здесь сюжетный любовный треу-
гольник растворяется на фоне беско-
нечного северного неба. Кажется, 

ткни в это небо рукой — и оно обва-
лится, и жертв будет не избежать.

Русское присутствие на фестивале 
в этом году было заметным, но в ла-
уреаты попал лишь один фильм из 
России. Международная федерация 
кинокритиков (FIPRESCI) вручила на-
граду эстетскому черно-белому опу-
су Дмитрия Рудакова «Сентенция», 
снятому на кинопленку 16 мм и по-
священному последним годам жиз-
ни Варлама Шаламова, запертого 
в доме престарелых. Это предсмерт-
ный галлюцинаторный трип, в ко-
тором теснятся образы из прошло-
го слабеющего писателя, пока два 

его страстных поклонника собира-
ют по крупицам листы его прозы, 
которые он прятал в «надежных ме-
стах» — будто в этой жизни все еще 
есть что-то надежное.

Зато в лауреатах оказался еще 
один фильм, снятый на русском язы-
ке. Жюри Сети продвижения ази-
атского кино (NETPAC) остановило 
свой выбор на казахско-французской 
картине «Улболсын» Адильхана Ер-
жанова. Это феминистский вестерн 
о столичной штучке по имени Улбол-
сын — она приезжает в родной аул 
забрать младшую сестру Ажар, чтобы 
отправить учиться в Европу и сделать 
из нее современную эмансипе. Но 
семья уже просватала Ажар за мест-
ного богатея-целителя, за которого 
сельчане стоят горой. Чтобы вырвать 
сестренку из лап средневекового 
патриархата, девица не робкого де-
сятка привлекает все средства — от 
спецназа до влиятельного блогера из 
Алматы. Но вся королевская рать не 
в силах ей помочь, и тогда она сама 
берется за оружие. Так рифмуются 
фильмы нынешнего таллиннского 
фестиваля — победивший в основ-
ном конкурсе «Страх» и «Улболсын» 
объединяет тема разгневанной жен-
щины с ружьем и то, как удачно ны-
нешняя прогрессивная повестка 
растворяется в жанровых канонах 
комедии и вестерна.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Доведенные до мужества
Кому раздали призы в Таллине

Баста — один из главных 
фаворитов среди тех, 
кто претендует на премию 
«Виктория» в 2020 году   
ФОТО МИХАИЛА ТЕРЕЩЕНКО/ТАСС

«Страх» Ивайло Христова 
превращает злободневную 
публицистику в лири
ческую, но динамичную 
трагикомедию  ФОТО POFF24

Таллинский фестиваль, подобно Бер-
линале, всегда по части актуальной 
 повестки и болезненных социальных 
 вопросов держал нос по ветру, и этот 
год не стал исключением
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спорт

В стартующем сегодня групповом этапе волейбольной Лиги 
чемпионов примут участие три российских клуба. Каждый 
из них — новосибирский «Локомотив», кемеровский «Кузбасс»  
и казанский «Зенит» — представляется претендентом на то, 
чтобы пройти далеко по турнирной сетке. Для зенитовцев, 
сильнейшей команды десятилетия, этот розыгрыш выглядит 
еще и реваншем за предыдущий, оборванный пандемией ко-
ронавируса. В нем казанская команда, входя в число главных 
фаворитов, умудрилась сойти с дистанции именно на группо-
вом этапе.

нынешней Лиги чемпионов формат одновременно и при-
вычный, и особенный. Формула сохранилась с прошлого года. На 
групповом этапе — пять квартетов. Победитель каждого получа-
ет путевку в четвертьфинал. Еще три будут отданы лучшим среди 
вторых команд. Специфику обеспечила пандемия коронавиру-
са, которая предыдущий розыгрыш оборвала на стартовой стадии 
play-off. Теперь она заставила Европейскую конфедерацию волей-
бола (CEV) прибегнуть к используемому в некоторых видах спорта 
ноу-хау и вместо обычного расписания с разъездами устроить в ка-
ждой группе по два «хаба», для того чтобы внутри них за три дня че-
тыре команды успевали сыграть полный круг.

Россию, для которой волейбольные еврокубки давно преврати-
лись в комфортную, сулящую призы среду, в этой Лиге чемпионов 
представляют три клуба. В группу С попал казанский «Зенит», в груп-
пу D — кемеровский «Кузбасс», а в группу E — новосибирский «Ло-
комотив». Все они, исходя из бэкграунда, возможностей, подбора 
игроков, входят в отряд фаворитов. А о потенциальных проблемах 
вынуждают рассуждать разве что нюансы.

В случае с «Кузбассом», который должен считать себя главным по-
страдавшим от срыва прошлой Лиги чемпионов, поскольку играл 
прекрасно и перед тем, как было принято решение об остановке со-
ревнований, прорвался в полуфинал,— это именно его группа. Она 
чуть ли не самая ровная. Итальянская «Модена», польская «Варша-
ва», бельгийский «Кнак» — чрезвычайно крепкие оппоненты.

В случае с «Локомотивом» важнее не набор соперников (который 
состоит из явно уступающих новосибирцам в классе чешского «Кар-
ловарско», немецкого «Фридрихсхафена» и титулованного, жестоко 
выбившего в квалификации московское «Динамо», но потрепанно-
го коронавирусом так, что лишилось обоих связующих, итальянско-
го «Трентино»), а собственная форма чемпионов страны. В текущем 
первенстве дела у них пока идут так себе. «Локомотив» занимает 
седьмое место.

В случае с «Зенитом», который лидирует в чемпионате, чуть-чуть 
опережая «Кузбасс», в противники по группе получил польский 
«Ястшембский», немецкий «Берлин» и словенскую «Любляну» 
и стал хозяином хаба под второй круг, тоже есть нюанс — вспоми-
нания о минувшем розыгрыше. В него зенитовцы вступали крутей-
шим из грандов континентального волейбола, который в 2019 году 
после серии из пяти триумфов в Лиге чемпионов подряд отдал ти-
тул итальянской «Чивитанове» и настраивался на реванш. Но ка-
занцы умудрились сойти с дистанции задолго до того, как выясни-
лось, насколько опасная штука коронавирус. В не смотревшейся 
чудовищно сильной группе — с тем же «Ястшембским», кстати,— 
они финишировали третьими, пролетев мимо play-off.

Алексей Доспехов

ВОЛЕЙБОЛЬНАЯ ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Хабы надежды
Три российских клуба —  
среди фаворитов главного еврокубка

Новым президентом самой проблемной рос-
сийской спортивной структуры — по-прежнему 
находящейся под санкциями Всероссийской 
федерации легкой атлетики (ВФЛА) — стал 
глава АО «Скоростные магистрали» Петр  
Иванов. Господин Иванов, в отличие от успев-
шего поруководить ВФЛА несколько месяцев 
другого профессионального топ-менеджера — 
Евгения Юрченко, ушедшего в отставку после 
очередного обострения кризиса в организа-
ции, имеет опыт работы спортивным функци-
онером. В течение четырех лет он возглавлял 
Федерацию триатлона России (ФТР). Одна-
ко на новой должности ему придется решать 
гораздо более сложные задачи, а внимание 
к его работе в ключевом олимпийском виде бу-
дет намного более пристальным, чем к работе 
в давным-давно не приносившем России пре-
стижных призов триатлоне.

черашние президентские выборы во 
Всероссийской федерации легкой атлетики, вы-
лившиеся в убедительную победу Петра Иванова, 
были продолжением одной из самых болезненных 
для российского спорта историй. С 2015 года из-за 
нарушений допингового и коррупционного харак-
тера ВФЛА находится в положении федерации, ли-
шенной признания. В связи с этим российские 
легкоатлеты были вынуждены выступать на меж-
дународных соревнованиях в нейтральном статусе. 
А в начале нынешнего года ситуация для них ухуд-
шилась. Вердикт Международной федерации легкой 
атлетики (World Athletics), обнаружившей фальси-
фикации в допинговом деле прыгуна в высоту Да-
нила Лысенко, предусматривал возможность пол-
ного исключения ВФЛА, а следовательно, и полного 
запрета для российских легкоатлетов на участие 
в международных состязаниях в случае невыполне-
ния протокола восстановления.

Одним из его пунктов была выплата федерацией 
до 1 июля штрафа в размере $5 млн, выписанного 
ей World Athletics, общая сумма которого увеличи-
лась до $6,31 млн из-за «дополнительных расходов». 
В срок ВФЛА, ссылавшаяся на сложное экономи-
ческое положение, так и не уложилась. Получив-
ший должность ее президента в феврале Евгений 
Юрченко, бывший генеральный директор «Связь-
инвеста» и заместитель губернатора Воронежской 
области, попал под шквал критики со стороны веду-
щих спортсменов, рискующих остаться без работы 
и пропустить Олимпиаду в Токио в 2021 году, и вско-
ре подал в отставку.

Благодаря Министерству спорта штраф в конце 
концов был выплачен, World Athletics согласилась 
простить задержку с переводом транша, а господин 

Юрченко даже вернулся на президентский пост. 
Но — лишь на время. Выборы же его сменщика, не-
смотря на сложность положения ВФЛА, вызвали до-
вольно большой интерес. На них зарегистрирова-
лись сразу пять кандидатов: помимо Петра Иванова 
ими были спортивный менеджер Михаил Гусев, ди-
ректор чемпионатов России по легкой атлетике сре-
ди студентов Андрей Шляпников, президент Фе-
дерации легкой атлетики Москвы Олег Курбатов, 
а также выдающаяся бегунья, олимпийская чемпи-
онка 2000 года Ирина Привалова.

Однако в том, что именно Петр Иванов является 
безусловным фаворитом выборов, не было сомне-
ний. Источники „Ъ“ характеризовали кандидатуру 
господина Иванова, в чьей биографии до появле-
ния в АО «Скоростные магистрали», дочерней ком-
пании РЖД, были должности главы ГУП «Мосгор-
транс», заместителя председателя правительства 
Московской области и генерального директора АРО 
«Федеральная пассажирская компания», как «согла-
сованную наверху». А президент Олимпийского 
комитета России (ОКР) Станислав Поздняков перед 
конференцией ВФЛА фактически открыто демон-
стрировал ему свою поддержку. Господин Поздня-
ков отмечал «свежесть» взглядов Петра Иванова на 
бизнес-процессы, «современность» методов управ-

ления, а еще — опыт руководства спортивной 
структурой и «взаимодействия» с международны-
ми спортивными функционерами.

Под таким опытом подразумевается недолгий 
период пребывания Петра Иванова в статусе перво-
го лица отечественного триатлона. Федерацию три-
атлона России господин Иванов возглавил в 2016 
году, однако в медийном пространстве в этом каче-
стве был совершенно незаметен по понятной при-
чине — из-за полного отсутствия успехов на пре-
стижных соревнованиях в и так не относящемся 
к популярным виде.

В новой должности Петру Иванову придется 
столкнуться с принципиально иным уровнем вни-
мания к своей деятельности и задачами принципи-
ально иного масштаба. Приоритетная на данный мо-
мент очевидна: это возвращение доверия к ВФЛА со 
стороны World Athletics, которой до 1 марта будуще-
го года должен быть представлен детальный план ее 
восстановления.

Но кризис в легкой атлетике отличается много-
слойностью. Кейс с выплатой штрафа лишь под-
твердил предположения о плачевности финансовой 
ситуации в ВФЛА. А о проблемах с ее чисто спортив-
ным потенциалом говорят итоги последних чемпи-
онатов мира — 2017 и 2019 годов. На них российские 
спортсмены под нейтральным флагом завоевали 
в общей сложности лишь три золота, притом что до 
кризиса отечественная легкая атлетика, казалось, 
замахивается на мировое лидерство.

Алексей Доспехов

КАДРЫ

Легкой атлетике нашли главу в триатлоне
Новым президентом ВФЛА стал Петр Иванов

Сборная России по баскетболу практически обес-
печила себе участие в финальном турнире чемпи-
оната Европы 2022 года. Россияне решили сто-
явшую перед ними задачу в матчах второго окна 
квалификационного турнира Евробаскета-2022. 
Команда Сергея Базаревича в Таллине обыграла 
команду Эстонии. Это, несмотря на последовав-
шее в понедельник поражение от итальянцев со 
счетом 66:70, позволило практически обеспечить 
путевку на европейское первенство.

ребий квалификационного турнира чем-
пионата Европы 2022 года был благосклонен к сбор-
ной России. Турнирная сетка (изначально проведение 
чемпионата было намечено на осень 2021 года, но он 
был перенесен из-за пандемии коронавируса) сложи-
лась так, что подопечным Сергея Базаревича не требо-
валась победа во всех матчах для попадания на чем-
пионат Европы. Напомним, что турнир пройдет сразу 
в четырех странах — Германии, Чехии, Грузии и Ита-
лии. Каждая из стран-хозяек автоматически получила 
путевку на первенство. Остальным, чтобы пробиться 
в финальную часть, нужно занять место не ниже треть-
его в своей группе.

Сборная России попала в группу B вместе с коман-
дами Италии, Эстонии и Северной Македонии. Фак-
тически задача сводилась к тому, чтобы не оказаться 
ниже сборной Эстонии. Она была успешно решена 
в конце прошлой недели, когда российская команда 
обыграла эстонскую с разницей почти в три десятка 
очков (матчи группы B проходили в «пузыре» в Талли-
не) и добилась показателя 2–1 по соотношению по-
бед и поражений. По ходу этой встречи подопечные 
Сергея Базаревича обновили командный рекорд по 
трехочковым попаданиям: цели достигли 19 снай-
перских бросков, на три больше, чем предыдущее до-
стижение. И получилось, что только удивительно не-
удачное выступление россиян в оставшихся играх 
могло бы помешать им оформить путевку на первен-
ство континента.

Снять все вопросы могла бы победа над сборной 
Италии (в первом круге россияне итальянцам уступи-
ли). И команда Базаревича снова сделала ставку на ата-
ки с дистанции. Но если в противостоянии с командой 
Эстонии, дававшей простор для чистых бросков, капи-

тан сборной Андрей Воронцевич (несмотря на полуго-
довую паузу в карьере после ухода из ЦСКА, он остается 
лидером сборной), Евгений Бабурин, Иван Стребков, 
Михаил Кулагин были в ударе, то в матче против ита-
льянцев с их плотной обороной россияне терялись. 
Им не хватало, скажем так, суперлидера. Такого, какой 
был у итальянцев: Амадео Тесситори за матч набрал 
27 очков. Как следствие, на протяжении всей встре-
чи сборная России выступала в роли догоняющей. До-
гнать не получилось, сборная России проиграла со сче-
том 66:70. Но, несмотря на это, можно не сомневаться 
в том, что путевку на чемпионат Европы россияне по-
лучат. Представить себе, что сборная России проиграет 
и команде Эстонии (два последних тура евроквалифи-
кации состоятся в феврале 2022 года в Перми), и сбор-
ной Северной Македонии, непросто.

Александр Петров

27 очков, набранных форвардом сборной 
Италии Амадео Тесситори (в центре), 
помогли его команде вновь обыграть  
сборную России   ФОТО FIBA

ЕВРОБАСКЕТ-2022

Главное — не поражение, а участие
Сборная России практически обеспечила себе путевку  
на чемпионат Европы

Отборочный турнир  
чемпионата Европы 2022 года
Группа B. Россия—Италия 66:70.

Положение команд 
 И В П % побед
1. Италия 3 3 0 100

2. Россия 4 2 2 50,0

3. Эстония 3 1 2 33,3

4. Северная Македония 2 0 2 0,0

У

Ж

В
Перед новым президентом ВФЛА  
Петром Ивановым стоит сложная задача  
по выводу российской легкой атлетики  
из глубокого кризиса 
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА
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